
PROYECTOS

La Comisión provincial de Ur-
banismo, presidida por la de-
legada del Gobierno, María
José Sánchez, el director ge-
neral de Urbanismo, Manuel
Benabent Fernández y la de-
legada territorial de Agricul-
tura, Pesca y Medio Ambiente,
Sandra García, ha aprobado la
previsión de un suelo de 5.578
metros cuadrados para el de-
sarrollo de un complejo de-
portivo en Guadix, es decir, la
piscina cubierta

PÁGINA 11

MÚSICA

Los coros llenan de música la Navidad
Como cada año, los conciertos de Navidad y espectáculos musicales varios, han sido uno de los
acontecimientos más destacados de esta fechas que están a punto de terminar. El concierto de Navidad
celebrado en la catedral de Guadix a cargo de varios coros de la ciudad, fue uno de los acontecimientos
culturales propios de estas fechas que más expectación levantó y que respondió con creces a la misma. Ya
quedan los Reyes Magos y la Navidad de este año habrá finalizado.

Aprobado el
suelo para la
piscina
cubierta

JOSÉ MARÍA MOLAS

PATRIMONIO

Los Grupos de Desarrollo Ru-
ral de la provincia de Granada
destinan 956.798,04 euros para
la recuperación del patrimo-
nio cultural de las zonas rura-
les de la provincia de Granada,
en concreto a la protección del
yacimiento paleontológico de
Fonelas, el centro de dinami-
zación de Gualchos y los restos
arqueológicos en el teatro ro-
mano de Guadix. 
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Ayudas a la
recuperación
del patrimonio
cultural
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Celebrada la San
Silvestre y el torneo
de pádel solidario
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El circuito Mike G,
diseñado para
amantes del motor

Cultura Página 22

Fallecen el periodista Luis
Asenjo y el sacerdote
Jesús Campaña

Cultura Página 23

La enseñanza rural  en
la comarca sobrevive
a la crisis 
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El cine, protagonista
del teatro en los
próximos días
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Alberto Amezcua
se marca nuevos
retos esta
temporada

Amezcua en una prueba.

ANUARIO Un año en la retina

Un recorrido por lo
acontecido en el 2.012

El año 2012 ha tenido como pro-
tagonista indiscutible la difícil si-
tuación económica por la que esta
pasando debido a la crisis. Las me-
didas anticrisis, es decir, los re-
cortes,  llevadas a cabo por el Go-
bierno central han afectado a Gua-
dix en dos aspectos fundamenta-

les y que se concretarán en próxi-
mas fechas: la posible desapari-
ción de los juzgados y la oficina de
Hacienda accitana. Estas han sido
dos de las principales noticias que
han acontecido durante este año
recién finalizado del cual hace-
mos un repaso. PÁGINAS 2 Y 3

Recortes:
La crisis económica y los recortes para
superarla han marcado la actualidad
en este año que ha terminado

Tras la aprobación unánime
en pleno de una declaración
institucional para el manteni-
miento de la administración
de la Agencia Tributaria en
Guadix, han sido numerosas y
variadas las gestiones realiza-
das desde el consistorio acci-
tano que se suman a las inicia-
das desde el momento en que
se tuvo conocimiento de la po-
sible reestructuración de las
administraciones a nivel na-
cional.

PÁGINA 5

HACIENDA

Reuniones
para evitar
que se pierda
Hacienda
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historia en el mes de marzo en el
Campeonato de España de Mar-
cha en Ruta celebrado en Ponte-
vedra, con dos de sus atletas pre-
seleccionados para la Copa del
Mundo de Marcha: Alberto Amez-
cua, que se ha proclamado cam-
peón de España promesa en la
prueba de 20 kilómetros marcha
con una excelente marca de 1
hora 26 minutos 35 segundos y
María Pérez, que ha conseguido
la medalla de bronce en los 10 kiló-
metros juvenil femenino. 
En el mes de marzo se celebraron
las elecciones andaluzas. En Gua-
dix se produjeron diversos actos
electorales de todos los partidos
políticos.
En marzo se presentó el I Plan de
Igualdad de Guadix, que propo-
ne acciones viables, eficaces y eje-
cutables para llegar a la igualdad
entre mujeres y hombres.
En marzo, los ayuntamientos de
los municipios de la comarca ac-
citana echaban humo, redactan-
do los últimos documentos para
enviarlos al Ministerio e iniciar el
proceso contemplado en el De-
creto del Gobierno Central con
respecto a la deuda con provee-
dores. Hay datos para todos los
gustos, desde ayuntamientos
como el de Guadix que debe en
torno a tres millones de euros, has-
ta ayuntamientos como el de Mar-
chal, que no debe absolutamen-
te nada. 
El proyecto Senderos de Igualdad
daba sus primeros pasos en la co-
marca de Guadix. El presidente
del GDR, Francisco Pleguezuelos,
la alcaldesa de Aldeire, Teresa Vi-

(Valle del Zalabí). “Trópolis”,
como espacio cultural, expositivo
y artístico será un complejo turís-
tico único en España y un refe-
rente en la provincia de Granada.
Las instalaciones ofrecen al visi-
tante la historia geológica y tro-
glodítica de la zona Norte de Gra-
nada.
Febrero
En el mes de febrero se presenta-
ba el nuevo organigrama muni-
cipal. Antonio Membrilla será des-
de ahora el concejal de Manteni-
miento, mientras que Patricia Po-
yatos se hará cargo de Juventud y
Voluntariado. Así lo ha dado a co-
nocer el alcalde de Guadix, José
Antonio González Alcalá, al pre-
sentar el nuevo organigrama tras
haber recibido el visto bueno en
pleno de la propuesta elaborada
por el equipo de Gobierno con
motivo de la incorporación de es-
tos dos nuevos concejales y del
nuevo alcalde. Los cambios afec-
tan también al PFEA y al área de
Seguridad.
En este año 2012, la iglesia de Fá-
tima, situada en el barrio de las
Cuevas, cumple cincuenta años
de su bendición a cargo del obis-
po de Guadix por entonces, Ra-
fael Álvarez Lara. Este aniversario
coincide con la donación de una
serie de obras de la familia Alon-
so Pérez-Mangado y una exposi-
ción de enseres de la hermandad
de la Estrella.
Marzo
La corporación del Ayuntamien-
to de Guadix celebró en el mes de
marzo un pleno extraordinario a
solicitud del grupo municipal so-
cialista con tres puntos en el or-
den del día referentes al estable-
cimiento de una sesión plenaria
anual sobre el debate del estado
de la ciudad, la creación de una
comisión de trabajo para la agili-
zación y priorización de proyec-
tos, y la aprobación de un Pacto
Local por el Empleo.  De las tres
propuestas, la creación de la co-
misión ha sido la que finalmente
ha contado con la aprobación. 
El Ayuntamiento de Guadix qui-
so homenajear a los maestros y
maestras jubilados en un acto que
se celebró en el teatro Mira de
Amescua el lunes 27 de febrero.
La Juventud Atlética Guadix hizo

A. PÉREZ
GUADIX

El año 2012 ha tenido como pro-
tagonista indiscutible la difícil si-
tuación económica por la quees-
ta pasando debido a la crisis. Las
medidas anticrisis, es decir, los re-
cortes,  llevadas a cabo por el Go-
bierno central han afectado a Gua-
dix en dos aspectos fundamenta-
les y que se concretarán en pró-
ximas fechas: el posible traslado
de los juzgados y de la oficina de
Hacienda accitana. Estas han sido
dos de las principales noticias que
han acontecido durante este año
recién finalizado del cual hace-
mos un amplio repaso.
Enero
A principios del año se producía
una de las noticias más impor-
tantes para Guadix. El alcalde de
Guadix, Santiago Pérez López fue
designado como subdelegado del
Gobierno en la provincia de Gra-
nada, lo cual obligaba a que aban-
donara su cargo como alcalde de
Guadix. En los días siguientes Pé-
rez López tomaba posesión del
cargo y también se designaba el
nuevo alcalde de la ciudad, que
sería el número dos, José Antonio
González Alcalá.  Pérez López es
Doctor en Historia por la Uni-
versidad de Granada, y portavoz
de Educación del PP en el Parla-
mento andaluz.
También en enero, el entonces al-
calde de Guadix, Santiago Pérez
López, y el Consejero Delegado
de la Compañía General de Fe-
rrocarriles Turísticos y Vicepresi-
dente del Centro de Estudios
Históricos del Ferrocarril Español,
Carlos Guasch, ratificaban en un
convenio las bases para la crea-
ción del Tren Turístico Comarca
de Guadix. 
Asimismo, Pérez López firmaba
el acta de recepción oficial del Pa-
lacio de Peñaflor y del edificio del
antiguo Centro de Salud, todo ello
según lo dispuesto en un conve-
nio que el Ayuntamiento había es-
tablecido con la Junta. De esta for-
ma, el edificio del Palacio de Peña-
flor pasa a poder ser utilizado por
el consistorio gracias a una cesión
de uso de 50 años.
El 26 de enero tenía  lugar la pre-
sentación del Conjunto Museísti-
co Trópolis en Alcudia de Guadix

Un repaso
por las
noticias
más
destacadas

BALANCE Recorrido por las noticias más destacadas del año
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José Antonio González Alcalá fue nombrado alcalde de Guadix en el mes de enero.

lardell, y la de La Peza, Celia San-
tiago, emprendieron el camino
para poner en conocimiento de
la comarca este nuevo proyecto
que tiene como objetivo fomen-
tar la integración social, la igual-
dad de oportunidades entre hom-
bres y mujeres y la participación
ciudadana y lo han hecho ante
otros alcaldes, representantes de
asociaciones de mujeres y agen-
tes sociales.
Abril
El pleno de la corporación mu-
nicipal se reunió en abril para ce-
lebrar la sesión ordinaria corres-
pondiente al mes de marzo en la
que se debatieron los presupues-
tos generales del municipio para
el ejercicio 2012, una propuesta
que salió adelante con los votos a
favor del equipo de Gobierno y
en contra de los dos grupos de la
oposición.
A lo largo de los meses de abril y
mayo, personal técnico del GDR
de Guadix se encuentra impar-
tiendo distintos talleres de coe-
ducación en los distintos institu-
tos de educación secundaria de la
comarca, a los que siguió un pro-
grama de charlas-coloquio sobre
coeducación dirigidas a las AM-
PAs y charlas de promoción del
asociacionismo dirigidas a la ju-
ventud de la comarca. 
Ese mes la consejera de Obras Pú-
blicas y Vivienda en funciones, Jo-
sefina Cruz Villalón, presidió el
acto de colocación de la primera
piedra de la futura autovía A-308
Iznalloz–Darro, primera infraes-
tructura viaria cuya ejecución,
mantenimiento y explotación se

lleva a cabo mediante fórmulas de
colaboración público–privada en
Andalucía. La construcción de
esta autovía supone una inversión
de 180 millones de euros y un em-
pleo asociado, durante su fase de
ejecución, de más de 2.600 pues-
tos de trabajo. Las obras no con-
tinuaron y no han llegado a buen
término.
También ese mes los ayunta-
mientos de las comarcas granadi-
nas de Baza, Huéscar y Guadix, y
de los Vélez y Valle del Almanzo-
ra, en Almería, las Cámaras de Co-
mercio y las Federaciones de Em-
presarios de las dos provincias, y
los sindicatos UGT y CCOO sus-
cribieron en Baza una declaración
institucional conjunta para la in-
clusión del ramal Lorca-Baza-Gua-
dix en el Corredor Ferroviario Me-
diterráneo. En el documento,
señalan como "imprescindible" la
inclusión en el Corredor de una
doble alternativa.
Mayo
En el mes de mayo surgía uno de
los varapalos del año para Guadix,
la posible pérdida de los juzgados
accitanos y su traslado a Baza. El
alcalde de Guadix, José Antonio
González Alcalá, mantuvo una
reunión con alcaldes de la co-
marca para formalizar un pro-
nunciamiento común para el
mantenimiento del partido judi-
cial de Guadix. El grupo munici-
pal socialista, con su portavoz a la
cabeza, Manuel Gómez Vidal y el
secretario general del PSOE de
Guadix, Patricio Lozano, mani-
festaron que el traslado de los juz-
gados de Guadix a Baza como pro-

Actualidad
2 información

DEL 4 AL 10 DE ENERO DE 2012



BALANCE Recorrido por las noticias más destacadas del año

chador accitano de la Juventud
Atlética Guadix, Luis Alberto
Amezcua Balboa se proclamó
campeón de España promesa en
la prueba de 10 kilómetros mar-
cha claramente con un tiempo de
41 minutos y 55 segundos.
Agosto
En agosto el alcalde de Guadix,
José Antonio González Alcalá, y
varios concejales del consistorio,
tanto del Gobierno como de la
oposición, inauguraron la Plaza
Nuestra Señora de la Soledad Co-
ronada y la nueva estatua del Cas-
camorras en bronce. Este espacio,
conocido hasta ahora como
Compás de Santo Domingo, ha
sido remodelado con fondos Fe-
der y con recursos del propio
Ayuntamiento con un coste total
de 180.000 euros.     
También este mes se anunciaba
que Bleninser y Ciclo Binario se
han asociado para construir la pri-
mera planta de energía geotér-
mica de alta temperatura en Es-
paña. Estará ubicada en la zona
norte de la provincia de Granada,
concretamente en el término mu-
nicipal de Guadix y, con una po-
tencia de 10 MW, permitirá el abas-
tecimiento de electricidad a 5.000
hogares de forma limpia y reno-
vable. El desarrollo de esta plan-
ta supondrá una inversión de 30
millones de euros en la provincia.
El plazo de ejecución previsto es
de dos años y su vida útil de ex-
plotación se calcula en 30 años. 
Septiembre
En el mes de septiembre surgía
una nueva polémica que ponía en
peligro un importante proyecto.
IU ha cuestionado la fórmula de
financiación de la autovía Izna-
lloz-Darro, primera infraestruc-

tura viaria de Andalucía promo-
vida bajo la colaboración público-
privada, mientras que el PSOE la
ha considerado “prioritaria” aun-
que pueda replantearse el modo
de sufragarla. Con una inversión
de 180 millones de euros y un em-
pleo asociado durante su fase de
ejecución de más de 2.600 pues-
tos entre directos e indirectos, las
obras de la autovía A-308 comen-
zaron a ejecutarse el pasado mes
de abril. Las reacciones no se
hacían esperar.
Ese mes la Agrupación Local del
PSOE de Guadix ha celebrado la
asamblea de elección al nuevo se-
cretario general del partido, re-
sultando con el 30,7% de los 117
votos emitidos, Juan Ignacio
Fernández Saavedra, que dirigirá
a los socialistas accitanos durante
los próximos cuatro años. Juan Ig-
nacio Fernández Saavedra ha lla-
mado a la unidad del socialismo
accitano,          
Octubre
En octubre se anunciaba que el
Ministerio de Fomento incluye la
línea Guadix-Baza-Lorca en el
Plan de Infraestructura, Trans-
porte y Vivienda 2012-2024, de
manera que la comarca recupera
el corredor natural que le sitúa
mucho más cerca del Mediterrá-
neo y de Europa, con el consi-
guiente impulso al desarrollo
económico de la comarca. Así lo
anunció el subdelegado del Go-
bierno en Granada, Santiago Pé-
rez López, junto al alcalde de Gua-
dix, José Antonio González Alcalá,
en el consistorio accitano.   Ese
mes se presentaba el proyecto de
puesta en valor del teatro roma-
no elaborado por el Ayunta-
miento de Guadix y que en di-
ciembre recibía la subvención.
En peligro otro proyecto. El Ayun-
tamiento de Almería (PP) ha ma-
nifestado que va a oponerse “fron-
talmente” al proyecto de la socie-
dad alemana Minas de Alquife
Holding para exportar el mineral
que extraiga de las canteras de
Granada a través del puerto de Al-
mería. Las reacciones se sucedían
y aún no está claro el asunto.
Guadix celebró en octubre la aper-
tura del Año de la Fe en la cate-
dral accitana. La celebración con-
gregó a fieles de todas las parro-
quias de la diócesis, pese a la maña-
na lluviosa que hizo. De hecho, la
celebración comenzó con al pro-
cesión de todas las cruces parro-
quiales de la diócesis por el tem-
plo catedralicio, ya que no se pudo
hacer desde la plaza de las Palo-
mas como estaba previsto.
Noviembre
En el mes de noviembre se anun-
ciaba que las obras de encauza-
miento de la Rambla de Baza se
iniciarán en 2013 con una inver-
sión de 5.400.000 que procederán
en un 80% de fondos europeos y
un 20% de la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir, de
manera que el proyecto no su-
pondrá coste alguno para el Ayun-
tamiento "ya que la obra está pa-
gada al 100% por el Gobierno de
España". Así se lo ha comunicado
el subdelegado del Gobierno en
Granada, Santiago Pérez López,
al alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá.
También durante ese mes el al-
calde-presidente, José Antonio
González Alcalá, anunció que se
eliminará en Guadix la zona azul

en cuanto finalice el contrato que
ahora mismo está vigente “en be-
neficio de Guadix, de sus gentes
y de su comercio”.  El Ayunta-
miento de Guadix ha aprobado
durante este mes en pleno el con-
venio firmado en su día con la
compañía Royal Emirates Group
para seguir con el desarrollo del
proyecto turístico ‘Wadi Ash’, un
espacio temático y de ocio sobre
Al-Andalus presupuestado en 296
millones de euros. 
Otra mala noticia en noviembre
para la comarca: los gestores de la
Universiada de Invierno 2015
prevén firmar en un mes el nue-
vo contrato que está elaborando
la Federación Internacional de
Deporte Universitario (FISU)
para incorporar las últimas mo-
dificaciones negociadas con las
instituciones, entre ellas, incluir
la estación de esquí de Candanchú
(Huesca) como alternativa al
Puerto de la Ragua.
El salón de plenos del Ayunta-
miento de Guadix acogió la sesión
ordinaria correspondiente al mes
de noviembre, una sesión que pue-
de considerarse que hizo historia
porque en el transcurso de la mis-
ma se aprobaron por primera vez
“en tiempo y forma” los presu-
puestos municipales. Unos pre-
supuestos que fueron definidos
por el concejal de Hacienda y por-
tavoz del equipo de Gobierno,
Jesús Lorente, y por el propio al-
calde-presidente, José Antonio
González Alcalá, como “reales en
previsión de ingresos y austeros
en previsión de gastos, aunque ca-
paces de atender los compromi-
sos del Ayuntamiento y de gene-
rar riqueza”. Por su parte los par-
tidos de la oposición criticaron
duramente estos presupuestos al
señalar que no contemplan in-
versiones.
Diciembre
En este mes de diciembre ha co-
menzado a funcionar la Escuela
Internacional de Turismo Rural
con sede en la azucarera de Gua-
dix, que está impartiendo unos
cuantos cursos.
Y otra mala noticia, la última del
año: El alcalde de Guadix, José
Antonio González Alcalá, com-
pareció ante los medios de co-
municación arropado por los con-
cejales del equipo de Gobierno
ante la puerta de la Administra-
ción en Guadix de la Agencia Tri-
butaria para dar cuenta de las di-
ferentes acciones emprendidas
tras tener conocimiento de la po-
sibilidad de reestructuración que
podría suponer la desaparición
de la actual administración. Por
su parte, tanto PSOE e IU han
comparecido ante los medios para
dar a conocer sus iniciativas en
este sentido.
Y finalizamos el año con una bue-
na noticia: Mercadona culminará
las obras de la primera fase de su
nuevo bloque logístico de Guadix
durante el presente mes de di-
ciembre. De esta forma, a lo lar-
go del primer trimestre de 2013
comenzarán las pruebas para la
puesta a punto de la nave de re-
cepción, almacenamiento y ex-
pedición de producto seco; una
línea de fabricación de pan y una
zona de recepción, limpieza y ex-
pedición de envases. Para la cons-
trucción de tales instalaciones han
participado más de 25 pymes an-
daluzas

ARCHIVO

El proyecto de la reapertura de las minas de Alquife fue una de las noticias del año 2012.

pone el Consejo General del Po-
der Judicial es “una auténtica bar-
baridad y gravemente perjudicial
para la ciudad de Guadix”. Por
este motivo, según anunciaron, el
grupo municipal socialista ha so-
licitado  junto a IU la celebración
de un pleno extraordinario en el
Ayuntamiento accitano. El sub-
delegado del Gobierno, Santiago
Pérez, asegura en Guadix que los
juzgados no se trasladarán.
También en mayo el Centro de
Profesorado de Guadix cumplía
25 años al servicio del profesora-
do, con un acto central en el pro-
pio centro.
Alberto Amezcua tuvo que aban-
donar en la Copa del Mundo a
causa de la alergia.
Junio
En este primer semestre del año,
se presentaba el proyecto de aper-
tura de las minas de Alquife, que
prevé generar unos 1.750 puestos
de trabajo directos e indirectos a
partir de 2014, año en el que se
estima que podría comenzar la
construcción de la explotación si
se cumplen los trámites burocrá-
ticos que ya se han puesto en mar-
cha con la Junta. El proyecto, que
contempla una inversión de dos-
cientos millones de euros, se en-
cuentra actualmente en la fase de
estudio de viabilidad, por lo que
la reapertura de la mina no está
garantizada, aunque es la inten-
ción de la empresa "Minas de Al-
quife Holding B.V.", que adquirió
en mayo de 2011 las participacio-
nes de los antiguos trabajadores
de "Andaluza de Minas S.A.".
El Club ADA de Tenis de Mesa de
Guadix conseguía el ascenso a la
superdivisión de este deporte. Pos-
teriormente debido a los proble-

mas económicos este ascenso no
se materializaría.
El sábado 23 de junio se vivió en
Guadix una tarde calurosa en to-
dos los sentidos. El sol apretó ese
día como sabe hacerlo por San
Juan, dejándose notar. Pero tam-
bién fue una tarde de calor reli-
gioso, de emociones y de mucho
fervor. Se celebraba ese día la  Co-
ronación Canónica de la imagen
de La Soledad, tanto tiempo es-
perada.
Julio
El alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá, y el concejal
de Urbanismo, Jesús Lorente, pre-
sentaban en julio el Plan de Em-
pleo para desempleados de Gua-
dix planificado desde el consisto-
rio accitano con un doble objeti-
vo: realizar trabajos de urgencia
en diferentes puntos de la ciudad
y anejos centrados fundamental-
mente en limpieza de solares y zo-
nas verdes para prevenir incen-
dios; y atender la gran demanda
de vecinos que están pasando por
dificultades económicas . 
Conciertos, exposiciones, reco-
rridos por el Parque Natural de
Sierra Nevada y una feria medie-
val son algunos de los actos orga-
nizados del 23 al 29 de julio en la
Semana Cultural que conmemo-
ra el V Centenario del Castillo de
La Calahorra, considerado la pri-
mera obra   del Renacimiento es-
pañol y uno de los monumentos
emblemáticos del patrimonio
histórico de la provincia de Gra-
nada.
Este mes disputaron las pruebas
de marcha del Campeonato de
España Promesa en Toledo, don-
de los favoritos han demostrado
su condición. En chicos, el mar-
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La semana pasada hacíamos un re-
paso por algunas de las cuestiones
más preguntadas sobre la diabe-

tes. Esta semana continuamos con al-
gunas otras preguntas.
¿Qué ejercicio se debe realizar?
El ejercicio constituye junto a la dieta y
a la medicación los tres pilares funda-
mentales del tratamiento de la diabetes.
La actividad física realizada de manera
habitual ayuda a mantener un mejor
control metabólico a largo plazo.
Además contribuye a reducir otros fac-
tores de riesgo cardiovascular (sobre-
peso, hiperlipidemia e hipertensión ar-
terial).
El ejercicio debe estar adaptado a las ca-
racterísticas individuales. En general se
recomienda que sea aeróbico, de in-
tensidad moderada y que sea realizado
de manera habitual. Para aquellas per-
sonas no habituadas al ejercicio físico el
caminar al menos 30 minutos diarios
puede ser una buena opción.
¿Debe suprimir el diabético los hidra-
tos de carbono de la dieta?
No. La alimentación del diabético ante
todo debe ser completa y equilibrada,
evitando especialmente el consumo de
hidratos de carbono de absorción rápi-
da. La dieta debe incluir hidratos de car-
bono de liberación lenta (cereales, pan
y pasta) y de alimentos con alto conte-
nido en fibra. Además es preciso mo-
derar el consumo de grasa en la dieta,
evitando los alimentos ricos en coleste-
rol, y el consumo de sal.
Lo recomendable es que elabore junto
a su médico o nutricionista un plan de
comidas que pueda llevar bien.
Nuestro entregado paciente tiene otra
pregunta: ¿existe pan para diabéticos?
Los llamados “pan para diabéticos”, tie-
ne muy escasa diferencia en la concen-
tración de sustancias transformadas en
azúcar y son más caros, razones por lo
que no suelen aconsejarse en la dietas
alimentarias. Al igual que los dulces....¿?
¿Los diabéticos pueden tomar alcohol?
Poder pueden. Pero el alcohol no es
aconsejable. Ingerido en ayunas puede
provocar hipoglucemia severa. Ingeri-
do con alimentos aumenta extraordi-
nariamente la ingestión de calorías, fa-
vorece la hiperglucemia y el aumento
de peso.
¿Qué debe vigilar un diabético?
El objetivo del paciente diabético no
debe limitarse a mantener un buen con-
trol glucémico. Es muy importante que
vigile su perfil lipídico, que controle sus
cifras de tensión arterial, que normali-
ce su peso y que abandone hábitos tó-
xicos como el consumo de tabaco o al-
cohol.
¿Cuáles son los síntomas de azúcar baja
en la sangre ?
La mayoría de las personas tienen sín-
tomas de azúcar baja en la sangre(de hi-
poglicemia) cuando su azúcar en la san-
gre es menos de 60 mg/dl. (Tu médico
debe indicarte cómo hacerte la prueba
para saber tu nivel de azúcar en las san-
gre, así como informarte de los posibles
síntomas.)
Cuando tu azúcar en la sangre es baja,
tu cuerpo envía señales de que necesi-
tas alimento. Las diferentes personas tie-
nen síntomas diferentes. Aprenderás a
conocer tus síntomas. Los síntomas más
comunes de hipoglucemias incluyen:

Síntomas tempranos
Tu puedes:
- Sentirte débil 
- Sentirte mareado 
- Tener hambre 
- Tener temblores 
- Sentirte delicado 
- Sudar 
- Tener latidos fuertes del corazón 
- Tener la piel pálida 
- Sentirte asustado o ansioso 
Síntomas tardíos
Tu puedes:
- Sentir confusión 
- Tener dolor de cabeza 
- Sentirte irritable 
- Tener mala coordinación 
- Tener malos sueños o pesadillas 
- Ser incapaz de mantener un tema en tu men-
te
- Sentir adormecimiento de tu boca y lengua 
- Desmayarte 
¿Qué actitud hay que tomar en caso de emer-
gencia en un diabético?
Siempre realizar control de glucemia. Si es
una hipoglucemia y aún traga puede dársele
a ingerir agua con una cuchara grande azú-
car, si no traga, se le puede inyectar 1 ampo-
lla de Glucagón, mientras se llama a un servi-
cio de emergencia, si en 10 minutos no se re-
pone, administrar suero glucosado intrave-
noso. Si en 30 minutos no reacciona lo tene-
mos muy feo... Evidentemente, una persona
no va a tener en su casa material intraveno-
so... De ahí la importancia de contactar siem-

pre con servicios de urgencias.
¿Qué es la retinopatía diabética?
La retinopatía diabética es la principal com-
plicación ocular de la diabetes. Se caracte-
riza por un deterioro progresivo de los va-
sos sanguíneos de la retina, que puede de-
sembocar en deterioro visual importante,
constituyendo la principal causa de ceguera
en adultos.
Su incidencia y gravedad se reducen con
un buen control metabólico de la gluce-
mia, ya que se relaciona directamente con
la hiperglucemia y con la duración de la
diabetes. Dado que puede cursar asin-
tomática hasta estadios avanzados y que su
pronóstico depende en gran medida de
que el diagnóstico sea precoz, es impor-
tante que todo paciente diabético realice
revisiones oftalmológicas. 
En los pacientes con diabetes tipo 1 se acon-
seja un primer control oftalmológico a los
5 años del diagnóstico, ya que la retinopatía
suele aparecer a los 3-5 años de padecer la
enfermedad. Los pacientes con diabetes
tipo 2 precisan evaluación oftalmológica
desde el momento del diagnóstico, ya que
es difícil determinar la duración de la en-
fermedad cuando se produce el debut clí-
nico. En nuestro sistema Andaluz de salud,
todo paciente diabético tiene indicado una
retinogafía al menos cada año, según el es-
tado y evolución de la enfermedad. Si tras
una primera retinografía no se hayan com-
plicaciones y el paciente está bien contro-
lado, el plazo para realizarse la siguiente

retinografía puede alargarse un poco
más.
¿Por qué el diabético debe cuidarse los pies?
La diabetes determina problemas a nivel
vascular y a nivel neuropático, que tienen
una especial repercusión en los pies. La
presencia de factores predisponentes (neu-
ropatía, vasculopatía así como de defor-
midades o queratopatías asociadas a pre-
siones mecánicas) dan lugar a un “pie de
riesgo”. En un pie vulnerable, un estimu-
lo mecánico mantenido puede provocar la
aparición de úlceras u otras lesiones. Cual-
quier erosión en la piel del pie diabético
puede evolucionar a necrosis y complicar-
se con una infección, que puede llegar a
afectar a tejidos más profundos. En estos
casos es necesario realizar desbridamien-
tos y drenaje, incluso a veces exéresis del
tejido dañado.
Existen una serie de medidas que pueden
prevenir la aparición de lesiones:
- Control de la hiperglucemia, hiperlipi-
demia, HTA y tabaquismo
- Inspección diaria del pie incluyendo los
espacios interdigitales. Consultar siempre
al personal sanitario en caso de cambio de
coloración de la piel, herida, ampolla, úl-
cera o cualquier otra lesión.
- Mantener una higiene adecuada (lavado
diario con agua tibia y jabón de ph ácido,
seguido de un minucioso secado y de la
aplicación de crema hidratante)
- Utilización de un calzado adecuado, có-
modo, ancho y sin costuras interiores.
- Cambio diario de calcetines, preferible-
mente de algodón, hilo o lana.
- No caminar nunca descalzo.
- Todo paciente diabético debe estar vacu-
nado correctamente frente al tétanos.
En el pie diabético es importante valorar
una serie de factores de riesgo, identifi-
cando claramente el “pie de riesgo” con el
fin de desarrollar todas las medidas pre-
ventivas adecuadas. Para ello debe ser re-
visado de manera periódica por personal
especializado, entre estos especialistas, su
médico de cabecera. 
¿La diabetes se puede curar?
No. Aún no se ha encontrado una cura para
la diabetes. Sin embargo, la diabetes pue-
de tratarse y controlarse. La mayoría de las
personas controlan su enfermedad y llevan
vidas normales. Pero, sin un cuidado apro-
piado, la diabetes puede conllevar a:
- Enfermedades del corazón 
- Enfermedades de los riñones 
- Presión sanguínea alta 
- Presión sanguínea baja 
- Deterioro de la vista y ceguera 
- Enfermedad de las encías 
- Infecciones serias en los pies, algunas ve-
ces requieren amputación 
- Daño a los nervios, resultando en dolor o
pérdida de la sensación 
¿Qué debe tener en cuenta un diabético? 
La diabetes es una enfermedad crónica que
requiere un papel activo del enfermo. Al
principio es complicado adaptarse a los
cambios que el tratamiento incluye: medi-
ciones periódicas de la glucemia, práctica
de ejercicio diario, mantenimiento de un
plan de comida adecuado, realización de
chequeos periódicos… Sin embargo, poco
a poco todas estas actuaciones son incor-
poradas a la vida diaria sin suponer pro-
blema alguno.
El mantenimiento de la glucemia dentro
de los valores normales es fundamental
para prevenir la aparición de complica-
ciones.

Preguntas típicas sobre la diabetes

Dibujo de la toma de azucar en sangre.

SALUD
DIABETES

Esta semana finalizamos con el espacio iniciado el número anterior  sobre la
diabetes, dando respuesta a algunas cuestiones.

Por M. Lourdes Martínez Túnez. MIR-4 Familia ( CS Guadix) 
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Tras la aprobación unánime en
pleno de una declaración institu-
cional para el mantenimiento de
la administración de la Agencia
Tributaria en Guadix, han sido nu-
merosas y variadas las gestiones
realizadas desde el consistorio ac-
citano que se suman a las inicia-
das desde el momento en que se
tuvo conocimiento de la posible
reestructuración de las adminis-
traciones a nivel nacional. 

De momento, el alcalde de la
ciudad, José Antonio González Al-
calá, se ha reunido con el Presi-
dente de la Diputación, Sebastián
Pérez, para plantearle el tema y la
consiguiente preocupación que
ha suscitado. Según detalla el pri-
mer edil, el Presidente ha media-
do e intercedido ante la adminis-
tración central en la búsqueda de
soluciones. Asimismo, y tras las di-
ferentes entrevistas solicitadas con
los máximos responsables en este
tema, González Alcalá ha mante-
nido también entrevista con el
Subdelegado del Gobierno en
Granada, Santiago Pérez López,
del que asegura que "está por los
intereses de la ciudad y por el man-
tenimiento de sus servicios, como
ha demostrado en éste y otros te-
mas como la recuperación del pro-
yecto de la Rambla de Baza que
había estado olvidado en un cajón
por la administración socialista y

miento y  desunión".
Recogida de firmas
El secretario general del PSOE

de Guadix, Juan Ignacio Fernán-
dez, ha calificado de “éxito” la pri-
mera convocatoria de recogida de
firmas realizada el pasado sábado
por los socialistas para evitar el
traslado de la oficina que la Agen-
cia Estatal Tributaria (Hacienda)
tiene en la ciudad accitana y que
el PP pretende llevarse a Baza. 

Fernández ha agradecido a to-
dos los ciudadanos y ciudadanas
su apoyo “que ha estado exento
de cualquier tipo de color políti-
co”, y ha anunciado que el próxi-
mo día 5 de enero se llevará a cabo
otra convocatoria para recoger
“todas las firmas que sean posible,
para que a través de la presión ciu-
dadana se pueda impedir el des-
mantelamiento de este servicio
público en Guadix”. 

Además, desde el PSOE se ha
elaborado un manifiesto que se
trasladará al sector de profesio-
nales afectados, así como a todos
los alcaldes y responsables socia-
listas de la comarca, quienes tam-
bién se han ofrecido a recoger fir-
mas entre sus vecinos. 

“La respuesta el pasado sábado
fue increíble, en una hora en la
puerta del parque municipal de
Guadix llegamos a recoger unas
seiscientas firmas”, ha aclarado el
secretario general.

que gracias a su recuperación se
ejecutará próximamente". 

También gracias a la interme-
diación del Subdelegado, se ha
concertado ya una entrevista con
el Delegado Regional de Anda-
lucía de Hacienda, responsable
máximo en Andalucía de la de-
marcación territorial en nuestra
comunidad, para abordar el tema

de la nueva reestructuración de
las administraciones. El encuen-
tro, según informa González Al-
calá, tendrá lugar el próximo 3 de
enero.

Todas estas actuaciones se en-
marcan en una acción de Go-
bierno municipal  "con respon-
sabilidad y libertad de plantea-
miento desde la alcaldía con in-

dependencia del color político,
reivindicando el mantenimiento
de este servicio", explica el alcal-
de accitano, quien agradece
además "la aportación de cuan-
tos, desde el trabajo serio, persi-
guen la misma idea y defensa, sin
primar otro interés que el de Gua-
dix y su comarca, sumando voces
y acciones sin buscar enfrenta-

El Ayuntamiento concierta una
entrevista con el Delegado
Regional de Andalucía de Hacienda 

REUNIÓN Hacienda

G.P.

Recogida de firmas del PSOE para evitar el traslado de Hacienda.

A.P.
GUADIX

Las concejalías de Mujer y
Políticas de Igualdad, Participa-
ción Ciudadana y Salud del
Ayuntamiento de Guadix, repre-
sentadas por Mª. Carmen Alcalá
y Laura Serrano, respectivamen-
te, clausuraron el pasado viernes
21,  la actividad formativa dirigi-
da a la población femenina acci-
tana, en Género y Salud, incluida
en las líneas de trabajo de la Uni-
dad de Empleo de Mujer
(U.N.E.M.).

Esta línea formativa ha
contado con el apoyo de la
Agencia Española de Seguridad
Alimentaria y Nutrición (AESAN),
que ha facilitado materiales
divulgativos y didácticos, utiliza-
dos para la formación del alum-
nado.

Esta formación, ha abordado
durante 20 horas, distribuidas en
dos semanas, la perspectiva inte-
gral de género y su relación con
la alimentación, desde el estudio

del primordial y clave  papel que
las mujeres desempeñan en la se-
guridad alimentaria tanto a nivel
del hogar y de la comunidad; y, es-
pecial hincapié en la educación,

sensibilización y promoción de
unos adecuados hábitos de ali-
mentación en la mujer, gene-
ralidades de una dieta medi-
terránea, prevención de pato-

logías relacionadas con la alimenta-
ción, tecnología culinaria saludable
y seguridad alimentaria en el
hogar.

En palabras de las ediles de Mujer

y Salud “insistir en una correcta
educación nutricional  y com-
prender el rol de la mujer en el sis-
tema alimentario supone un pilar
fundamental para conocer el sig-
nificado, la importancia y los be-
neficios significativos de la salud
en el ámbito social, comunitario
y familiar”.  

También se ha incidido en “la
aportación de conocimientos en
hábitos más saludables para que
las mujeres adquieran conciencia
de su crucial protagonismo en la
educación nutricional como me-
jora de su salud y bienestar de
vida”.

Clausurado el curso dirigido a mujeres  sobre género y salud
FORMACIÓN Clausura de un curso

G.P.

Asistentes al curso.
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El PSOE de Guadix se ha mos-
trado muy preocupado ante un
informe del Ministerio de Fo-
mento sobre la viabilidad de las
infraestructuras ferroviarias “que
no generan rentabilidad econó-
mica o social”, y  en el que se in-
cluye una propuesta sobre los ser-
vicios de media distancia (regio-
nales) que no tengan “una consi-
deración de servicio público”
como es el caso de la línea Almería
– Guadix – Granada – Sevilla, que
supondría la eliminación de esta-
ciones ferroviarias y líneas de me-
dia distancia.

Ante esta situación, en el pasa-
do pleno municipal del Ayunta-
miento de Guadix, el concejal del
PSOE, Iván López Ariza, realizó
un ruego al equipo de Gobierno
del PP para que desde la ciudad
de Guadix se manifestase un re-
chazo unánime a la posibilidad de
que el Gobierno de España deci-
da eliminar líneas ferroviarias que
conectan Guadix con otras pro-
vincias.

Además, también rogó
al alcalde accitano, José
Antonio González Alcalá, que re-
alizase las gestiones oportunas
para que su partido político, el PP,
deje la línea del desmantela-
miento de los servicios públicos
esenciales para Guadix y su co-
marca.

Tal y como aclaró López Ariza,
“hay que tener en cuenta que la
provincia de Granada no cuenta
con servicio de cercanías, por lo

que la actividad ferroviaria podría
quedarse reducida a la mínima
expresión y repercutiría muy ne-
gativamente al desarrollo econó-
mico y social de la comarca de
Guadix”.

Por otro lado, según ha
advertido el edil socialista, “el cie-
rre de estaciones y líneas ferro-
viarias podría llegar a afectar tam-
bién a la línea ferroviaria entre Li-
nares y Moreda. Una nueva mues-
tra de cómo el Gobierno de Es-
paña antepone el coste económi-
co a los criterios de manteni-
miento de los servicios públicos
en los territorios de menos po-
blación”.

Asimismo, López Ariza también
ha hecho referencia a la denun-
cia que realizó el pasado 19 de di-
ciembre la secretaria general del
PSOE de Granada, Teresa
Jiménez, sobre la exclusión
del Corredor Mediterráneo
que ha realizado el Parlamento
Europeo de las conexiones Gra-
nada – Motril y Guadix – Baza –
Lorca.

Según indicó el concejal
del PSOE de Guadix, “no se en-
tiende esta decisión de la Comi-
sión de Transporte del Parla-
mento Europeo, cuando el PP in-
cluyó ambos ramales en la pro-
vincia de Granada dentro del Plan
de Infraestructuras, Transporte y
Vivienda 2012 – 2024. 

Esto demuestra el poco peso o
influencia que el PP de Granada
ejerce sobre estas decisiones del
Parlamento Europeo que afectan
a toda la provincia”. 

El PSOE accitano
lamenta que el PP
ponga en peligro la
línea ferroviaria de
media distancia
Almería–
Guadix–Granada

POLÍTICA Línea férrea

ARCHIVO

Cabalgata de Reyes del año pasado.
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Ya está todo preparado para
que sus majestades los Reyes Ma-
gos de Oriente recorran las prin-
cipales calles de Guadix en la gran
cabalga que tendrá lugar el pró-
ximo sábado 5 de enero a partir
de las 18;30 horas.

Melchor, Gaspar y Baltasar,
acompañados de sus pajes, reco-
rrerán las siguientes calles: par-
que del Vivero, Medina Olmos,
plaza de las Américas, Pedro de
Mendoza, Manuel de Falla, Ma-
riana Pineda, plaza de las Améri-

cas, acceso a la plaza de la Ca-
tedral y plaza de las Constitu-
ción, donde serán recibidos a
la puerta del consistorio acci-
tano por el alcalde, José Anto-
nio González Alcalá, para pos-
teriormente dirigirse a la ciu-
dad desde el balcón de Corre-
gidores.

Tras el discurso de los Reyes
Magos, todos los niños y niñas
que deseen saludar a sus ma-
jestades lo podrán hacer en el
patio del Ayuntamiento.

La comitiva estará acom-
pañada de pasacalles.

Todo preparado para
que los Reyes Magos
visiten Guadix

NAVIDAD Cabalgata de Reyes
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Las Concejalías de Consu-
mo y Comercio del Ayunta-
miento de Guadix en el mar-
co de la campaña municipal
“La Salud y el Consumo no des-
cansan en esta Navidad” acon-
sejan sobre aspectos a tener en
cuenta en la compra de ju-
guetes:

- Realizar las compras en el
comercio accitano, ya que su
calidad, variedad y ofertas ga-
rantizan un servicio único y
profesional.

- Evitar la influencia de la pu-
blicidad, ya que el aspecto fun-
damental del juguete es la di-
versión y aprendizaje. 

- Siempre que sea posible, se
aconseja probar el juguete pre-
vio a su compra. 

- Planificar con tiempo la
compra para encontrar una
mayor variedad y oferta.

- Comprar los productos
que muestren en su envase la
marca CE de forma visible, le-
gible e imborrable, así se ga-
rantiza que cumplen con todas
las normas de seguridad euro-
peas.

- Comprobar que el etique-
tado se encuentra disponible
en castellano, figuran los datos
de la empresa responsable del
producto y/o del importador,
así como los usos y adverten-
cias de seguridad.

- Conservar siempre el tic-
ket o factura de compra, ya que
es necesario para realizar cual-
quier reclamación o devolu-
ción relacionada con el pro-
ducto.

- Evitar adquirir juguetes se-
xistas y violentos.

- Rechazar los juguetes que
contengan elementos cortan-
tes o que puedan causar daño,
así como aquellos cuyo eti-
quetado, instrucciones y ad-
vertencias no figuren en cas-
tellano.

- Los juguetes indicados para
niños menores de tres años no
deben tener piezas pequeñas.

Consejos para
la compra de
juguetes

CONSUMO
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La Junta de Andalucía ha ade-
lantado a los municipios grana-
dinos más de 15 millones de eu-
ros correspondientes al último de
los cuatro pagos anuales de la Par-
ticipación en los Tributos de la Co-
munidad Autónoma (Patrica), de
forma que se abona este viernes,
en lugar del 31 de diciembre, que
es la fecha en la que se realiza el
ingreso, coincidiendo con el últi-
mo día de cada trimestre, según
ha anunciado la delegada del Go-
bierno andaluz, María José Sán-
chez Rubio.

La Patrica constituye una fuen-
te de financiación de carácter in-
condicionado del que pueden
participar todos los municipios de
Andalucía, que se aplicó por pri-
mera vez en el ejercicio 2011, con
una dotación de 420 millones de
euros. Los municipios reciben el
importe de su participación en el
Fondo, que se hace efectiva por
cuartas partes trimestrales.

El ingreso de este viernes co-
rresponde al último pago del fon-
do en este ejercicio presupuesta-
rio 2012 y, según Sánchez Rubio,
“los alcaldes deben elegir entre
destinar estos fondos a gasto co-

rriente o a paliar la grave situación
en la que se encuentran las fami-
lias que no tienen ningún tipo de
ingresos y a mejorar la atención a
sus vecinos”. En total, la Junta ha
destinado más de 64,5 millones
de euros a los ayuntamientos gra-
nadinos correspondientes al Pa-
trica de 2012.

La delegada del Gobierno an-
daluz asegura que la Junta man-
tiene, a pesar de las dificultades
financieras, los fondos incondi-
cionados que destina a los ayun-
tamientos, en concreto, los 480
millones de euros del Patrica, par-
tida que no decrece sino que se

mantiene en los presupuestos au-
tonómicos para 2013.

En concreto, la Junta destina
este año del Patrica para los ayun-
tamientos granadinos un 285 por
ciento más que en 2008 que fue
de 23,5 millones. “Mantenemos
los fondos incondicionados a pe-
sar de que la recaudación au-
tonómica ha bajado”, resalta la de-
legada.

Andalucía es la única comuni-
dad autónoma que tiene un ins-
trumento de participación en los
tributos de la comunidad autó-
noma. Además de estos fondos in-
condicionados, la Junta suma

otros programas que contribuyen
a mejorar la situación financiera
y la atención a la emergencia so-
cial de los municipios, como es el
Plan de Acción Social, con 60 mi-
llones de euros, y la Red de Soli-
daridad Alimentaria.

Sánchez Rubio también ha re-
saltado que con estos instrumen-
tos presupuestarios la Junta des-
taca como la comunidad que más
recursos financieros destina en
España a los ayuntamientos de for-
ma incondicionada, es decir, res-
petando la autonomía  en la dis-
posición del gasto.

Del mismo modo, ha señalado
que la provincia de Granada, sien-
do la cuarta en población, es la
tercera en Andalucía en el im-
porte presupuestario y a la que
mayor presupuesto se le destina
por habitante, 12,44 euros más
que a la media andaluza. 

La Junta adelanta a los ayuntamientos
granadinos más de 15 millones de euros

ECONOMÍA Adelanto a los municipios
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Genealogía

¿Quien no ha sentido curiosidad al-
guna vez por conocer quiénes fueron
sus antepasados más remotos?, aque-
llos de cuya memoria apenas tene-

mos constancia, si no es por el apellido que
nos dejaron en herencia y que sin embar-
go, de no haber existido alguno de ellos no
estaríamos en el mundo. Aquellos parien-
tes, los más lejanos en el tiempo están en
nuestro mapa genético, forman parte de
nuestro lienzo individual con pequeñas
pinceladas. Por eso, cada vez que alguien
me pide que construya su genealogía, lo
tomo con entusiasmo, a medida que en-
cuentro un nuevo dato, es como si esa per-
sona olvidada por el paso de los siglos, me
tendiera su mano y me diera las gracias, por
recordarle al mundo que alguna vez exis-
tió, por tender un puente al vínculo con
sus descendientes vivos. 
La genealogía que me ocupa actualmente
es la de mi paisano y amigo Juan Miguel
Giménez Miranda, propietario de la Al-
mazara de Paulenca, Doctor en Antropo-
logía y Profesor en el Conservatorio Pro-
fesional de Música de Granada. Esta gene-
alogía me está resultando fascinante por la
abundante documentación que existe de
la familia y que seguramente dará para más
de un artículo por ser Juan Miguel, des-
cendiente de personajes ilustres, que tu-
vieron un papel destacado en la sociedad
e historia local de Guadix. Podemos nom-
brar entre ellos a Pedro Antonio de Alarcón,
la familia del escultor Torcuato Ruiz del Pe-
ral, la familia Aguilera, los Lao, los Casas,
los Leyva y Don Tomás y Juan Ramón Mi-
randa; cirujanos de renombre del siglo
XVIII, etc. 
Pero la gran sorpresa para mí fue saber a
través de un primo de Juan Miguel, Mar-
celo Miranda Rivas, residente en Madrid,
que entre sus antepasados está el mismísi-
mo rey Felipe IV de la dinastía de los Aus-
trias, como pude constatar en la genealogía
que recoge esa línea parental.
Algunos de vosotros recordaréis que hace
exactamente tres años, se publicaba la no-
vela del escritor Antonio Enrique “La es-
pada de Miramamolín”, inspirada en un
hijo natural de Felipe IV, Don Carlos Fer-
nando de Austria y Manrique, nacido en
Madrid en 1639. En la novela se recrea el
período en que el canónigo vivió en Gua-
dix… “Así entra en la ciudad, a siete de mar-
zo de 1691, un carruaje que lleva los faro-
les encendidos.  Va un hombre adentro y
también una mujer. Ésta de veinticuatro
años, es su hija. Adentro sólo reluce el es-
peso cabello entrecano del señor. La seño-
ra, sentada a contramarcha, es un bulto
cóncavo hacia el hombre, pues parece que
departen. Por el contrario, el señor, que es
muy obeso y algo corpulento de talla, se le
ve tan fatigado a través de la ventanilla que
incluso bosteza. Tiene si reparamos bien,
las mejillas largas y lasas con carrillos am-
plios y salientes, que hacen asemejar su cara
al morro tristísimo de un hipopótamo. Y
sí, da la impresión de que la dama va di-
ciéndole algo. Se la oye, o cree escuchár-

sele, más bien por cómo adereza las voca-
les con su boca. La cerró mucho, como para
besar, luego la abrió hasta mostrar sus dien-
tes, y por fin rozó con la lengua los incisi-
vos, mientras estiraba hacia atrás las comi-
suras de los labios, como prolongando un
resoplo: Gu-a-di-x, había proferido, por este
orden” (Antonio Enrique, de La espada de
Miramamolín)
Doña Casilda Manrique de Luyando y Men-
doza, madre de Don Carlos, era Guarda
Mayor de las damas de la reina Doña Isa-
bel de Borbón, primera esposa del Rey.
Doña Casilda había entrado en la Corte
después de haber enviudado, recomenda-
da por ser pariente del Conde Duque de
Olivares, concretamente de su hermana
Antonia María de Luyando. Carlos Fer-
nando de Austria pasó 52 años en la Corte
del Real Alcázar de Madrid. Con 28 años,
se casó con Francisca Díaz Cabantero con
la que tuvo una hija, Mariana Fernández
de Austria. En 1684 quedó viudo y fue or-
denado sacerdote. Su hermano, el rey Car-
los II, comenzó a recelar de él y lo nombró
canónigo de la Santa y Apostólica Iglesia
Catedral de Guadix (Granada). Aquí llegó
en compañía de su hija Mariana, el 7 de
marzo de 1691. El matrimonio de Maria-
na en Guadix con Manuel de Zea Carvajal
en 1694 sería el origen de la rama accita-
na.
Doña Angustias Miranda Lao, madre de
Juan Miguel, era hija de Don Jesús Miran-
da Cánovas. La madre de Jesús era Doña
Enriqueta Cánovas Rodríguez, hija a su vez
de Don Leovigildo Cánovas Muñoz y Doña
Elena Rodríguez Navarro. Elena era hija
de Doña Antonia Navarro Sánchez. Anto-
nia era hija de Don José Navarro Murillo.
José era hijo de  Doña Torcuata Murillo Na-
varro. Torcuata era hija de Don Carlos Fran-
cisco Murillo Zea y Austria. Carlos Fran-
cisco era hijo de Doña Francisca Zea Aus-
tria. Francisca era hija de  Doña Mariana
Fernández de Austria y de Don Manuel de
Zea y Carvajal. Mariana Fernández de Aus-
tria era hija de Don Carlos Fernando de
Austria y Manrique. Carlos Fernando era
hijo del rey Felipe IV con el que se cierra
la cadena de parentesco.
Don Carlos Fernando de Austria murió en
Guadix en 1696, su partida de fallecimiento
que se conserva en el Archivo Diocesano
y Capitular de esta ciudad, dice lo siguien-
te:
“En dos de abril de mil seiscientos
noventa y seis años, falleció en esta parro-
quia mayor de la Ciudad de Guadix Dn.
Carlos de Austria canónigo de esta santa
yglesia. Recibió todos los santos sacra-
mentos, testo ante de Gabriel de Freile dejó
trescientas misas, le acompaño su cuerpo
el Ilustrísimo y Reverendísimo el Sr. Fray
Pedro de Palacios (Obispo) y el Dean y Ca-
bildo. Fue sepultado en sepultura propia,
dejó por sus albaceas al Sr. Francisco de Es-
tudillo racionero de esta santa yglesia y a
Antonio de Molina y a Juan Manuel de Cea,
herederos Mariana de Austria, su hija... (fir-
ma).

Sangre de reyes

La genealogía que me ocupa actualmente es la de mi paisano y amigo Juan Miguel  Giménez
Miranda, propietario de la Almazara de Paulenca, Doctor en Antropología y Profesor en el
Conservatorio Profesional de Música de Granada. 

Carmen Hernández Montalbán 
HERNANDEZMONTALBAN@GMAIL.COM

CARMEN HERNÁNDEZ

Juan Miguel Giménez Miranda.

G.P..

Portada de la novela de Antonio Enrique “La espada de Miramamolín”.
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Medio ambiente       Parques Periurbanos

ENCARNI PÉREZ

Muy cierto es que cuando los oscuros nubarrones toman al
asalto los cielos de las ciudades, el estado melancólico -
apático - tristón se aposenta indeleblemente en el ánimo de
los humanos. Periodo otoño-invierno siempre se ha dicho
que acentúa la tristeza intrínseca y atávica de la especie ante
las adversas condiciones climatológicas. “La caída de la
pampa es muuy mala”a decir de los pragmáticos ancianos
quizás porque se asocia al final de la generosa abundancia

cosechera del periodo estival, por la crudeza de los fríos, la
metafórica comparación con el fin de los días terrenos
o...porque la experiencia de los años, la transmisión oral de
los aconteceres de tiempos pretéritos así lo ha enseñado.
No es el caso, toda estación climática tiene su encanto
íntimo, su beneficiosa influencia en el devenir del humano
proceder. Lluvia, sol, viento, nieve, hielo, escarcha y demás
elementos de clima, a veces desatado, tienen su razón de ser.

Oscuros nubarrones  invasores
Y esos densos nubarrones de lluvia almacenada deseosa de esparcir
su valeroso cargamento en la tierra cansada y seca del estío pasado
ofrecen al humano un canto de belleza poética contenida y
contagiosa. Y es así porque a muchas otras personas su presencia en
los cielos supone una esperenzadora alegría que anticipa una
primavera de florido esplendor que se traducirá a su vez en una
cosecha generosa. Lo dicho, el atávico deseo, miedo o no se qué...
influye siempre en la mente humana.  

Esperanzadora lluvia

ENCARNI PÉREZ

Gota a gota la mente y el corazón se limpia de negros
pensamientos y pesares vaciándolos para rellenarlos de
alegres presagios primaverales. Gota a gota... aguacero que
obliga a encerrarse entre cuatro paredes cubiertas espiando
entre los visillos los locuaces canales y arroyuelos
ciudadanos  improvisados. Gota a gota...frío en las
cumbres. Gota a gota...transformación en copo a copo

originando una exuberante nevada que vestirá de blanco
vestido los desnudos picos serranos. Gota a gota, copo a
copo...líquida o cuajada, agua de vida , agua revitalizadora
de campos, laderas y montes. Murmullo de agua
tranquilizadora y relajante , agua nutridora de los múltiples
ríos, arroyuelos , cascadas y fuentes de mi comarca accitana
que elevan al cielo su plegaria agradecida.

Murmullos de agua cantarina

ENCARNI PÉREZ

En fin, dejemos los presagios, pesimismos y melancolías a un lado
porque contemplar un cielo engalanado de nubes multiformes de
indefinido colorido surcando rápidamente los cielos accitanos supone
toda una sinfonía de emociones encontradas.
¡Plim, plim, plim...! Gota a gota el cielo se abre. Gota a gota la
atmósfera recibe el regalo limpiador de impurezas. Gota a gota las
calles refrescan su ensuciado asfalto.

Gota a gota...

ENCARNI PÉREZ

Agua, sierra, nieve: trío de ases invernal
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L
a lectura no es importante sólo
para aprender, hacer los de-
beres y sacar buenas notas. La
lectura nos enseña mundos le-
janos, nos hace soñar, incre-
menta nuestra imaginación,

nos divierte... y sobre todo, nos ayuda a
desarrollar el lenguaje oral y nos enseña
nuevas palabras, nos corrige la ortografía
sin ser captada. En los cuentos podemos
encontrar mucho vocabulario, frases he-
chas, refranes, formas adecuadas de co-
municarse; por eso es tan importante
que a los niños y niñas pequeños se les
lea cuentos a diario. También es im-
portante su participación, ya que podrán
leerlos ellos/as, contar que ven en sus
dibujos o  a qué personaje se quieren
parecer.
La afición a la lectura es algo que las edi-
toriales intentan captar desde edades
tempranas y para ellos no dudan en sa-
car libros de todo tipo. Libros con dis-
tintas texturas, con sonido, música, o los
cada vez más conocidos cuentos con
pop-up, que hacen que los personajes
o los paisajes salgan del libro para acer-
carse más a quien los lee. Los libros en
épocas anteriores han sido sencillos, con
la única peculiaridad de los dibujos que
podían ser mas elaborados o con mayor
realismo.
Las nuevas tecnologías, nos saturan de
colores, movimiento, nos estamos acos-
tumbrando a juegos de mucho sonido
y efectos. Los cuentos no tienen que ser
una excepción en este sentido, por este
motivo los cuentos con olores, tactos,
dibujos brillantes, sonidos, música…
son tan apropiados para estas edades ya
que realiza este mismo efecto en los lec-
tores, estimulan los sentidos de los más
pequeños mientras leen. 
Los cuentos con una estructura corta y
repetitiva son ideales para fomentar el
lenguaje oral, los niños lo aprenden de
una forma rápida aprendiendo la es-
tructura y anticipándose a lo que pos-
teriormente se va a decir, así se mejora
la comprensión y atención. Además son
fáciles de repetir, por lo podrán releer-
los solos cuando quieran ayudando tam-
bién a enseñarles a memorizar. 
Las poesía o las adivinanzas para los más
pequeños es un reclamo cada vez ma-
yor, es una forma de lenguaje muy esti-
mulante que se utiliza desde que somos
bebes, con canciones, adivinanzas o ri-
mas…;  además, es fácil de recordar y
nos sirve para mejorar la memoria ver-
bal.
A su vez los cuentos de hadas, permiten
al niño disociar los sentimientos y ma-
nejar la ambivalencia. Existen las hadas
y la madrastra, el príncipe y el lobo, pue-
den distinguir  personajes buenos y ma-
los y manejarse con ellos, de la misma
forma que deberá hacer con sus senti-
mientos.
España es uno de los países europeos
que más literatura infantil editan, aun-
que en los quioscos y librerías siguen
ocupando lugar preferente los cuentos
tradicionales. Los clásicos se reeditan y
se reinventa continuamente. Las edito-
riales apuestan por las nuevas creacio-
nes, pero también juegan con la nos-

talgia. Estos cuentos son  un buen
instrumento para conducir los
conflictos inconscientes. El niño
se encontrará, cuando lee Pul-
garcito, con los sentimientos de
pequeñez e impotencia; con el
sentimiento de abandono en Han-
sel y Gretel, con la envidia en Blan-
canieves, con los celos en Ceni-
cienta...
Estamos acostumbrados a que
siempre los protagonistas sean los
guapos o los más buenos e ino-
centes, a los que se les engaña con
facilidad, que los amigos sean pe-
queños, la mujer siempre es la in-
defensa a la que hay que salvar, sir-
vienta y trabajadora  y el hombre
sea el príncipe siempre de color
azul, don Juan y salvador. En de-
finitiva cuentos algo sexistas, cla-
sistas y en ocasiones hasta racis-
tas...
¿Pero que pasaría si estos prototi-
pos se modificaran mostrando
otra versión? ¿Que ocurriría si
Blancanieves, fuera una niña con
ojos color caramelo y de piel cho-
colate, que tiene como mejores
amigos a siete gigantones…?, o ¿Si
el patito no fuera ese pequeño ani-
malito que todos apartaban de su
lado al ser feo?..., o ¿si  Aladino
fuese un niño muy, muy rico que
se encontrara una lámpara es-
pantosa  mientras recorriera su
reino y al frotarla saliese un genio
pero que  precisamente no te con-
cediera esos tres deseos añorados
y soñados por todos?….
Todo esto y mucho más, lo pode-
mos descubrir  en una serie de
fantásticos cuentos de la mano de
la editorial Everest, que hace de
los relatos más tradicionales una
novedad, una nueva versión en
pocas páginas, con unas ilustra-
ciones originales y relatados en ri-
mas, para que los más pequeños
lo recuerden con más facilidad.
Cuentos que rompen con todos
los esquemas típicos de los cuen-
tos de hadas y que permiten ver
los cuentos clásicos desde otro
punto de vista,  gracias a su auto-
ra llamada Yanitzia Canetti
La colección que se llama Erase
otra vez, nos dan una perspectiva
diferente.
Con esta colección podemos des-
cubrir como Caperucita siendo
tan pobre que no tenía ni para un
abrigo  encontró una caperuza
descolorida en la rama de un ár-
bol y no dudo en llevárselo… y
desde entonces era conocida por
todos como la caperucita des-
teñida.
O como Ceniciento lo conocían
por estar siempre sucio y polvo-
riento porque limpiaba chime-
neas, cocinas, lavaba, fregaba…
Qué Pinocho no era el mentiro-
so si no Gepetto y el hada le con-
cedió el deseo de tener un nieto
para aliviar su soledad, pero en
esta versión le advierte que  si

mentía no le crecería la nariz,
si no  las orejas… Pinocho era
un niño preguntón, por lo que
Gepetto, a veces, soltaba algu-
na mentirijilla…
Conocer también el cuento de
la peluca de Rapunzel, que se
quedó calva de tanto ponerse
trenza,  y que gracias a su pro-

fesor de natación pudo recu-
perar su larga cabellera….
Y reencontrarse también con
la fea durmiente que cuando
nació sus padres le pusieron de
nombre Dolores, pero le lla-
maban Lolita….Aunque ellos
no la veían tan fea.
Esto y muchas más historias y

detalles pueden encontrarlo en
esta maravillosa colección que
hace de lo clásico algo por descu-
brir, y los convierten en cuentos,
no tan clásicos y que los hace ¿por
que no? más reales y cercanos, ade-
cuados para el siglo XXI siendo
más igualitarios y creando una
mente más abierta.

Colección de literatura infantil,”Erase otra
vez” de Yanitzia Canetti

¡Qué ilusión y desconcierto debe ser para los pequeños leer “Los cuentos al revés”!

Yanitzia Canetti rompe los esquemas infantiles con sus divertidas recreaciones de los cuentos clásicos                         

LIBROS
LEER...ES UN
PLACER

Pocos habrán sido los que en su niñez no han disfrutado de esas pequeñas joyas literarias
e ilustrativas que son los cuentos infantiles. El placer que constituye oir un relato mil
veces repetido es difícilmente superable en la edad adulta. Por Rocío Ponce Martínez
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U
no de los derechos
básicos que debiera
tener todo ser hu-
mano en un mundo
civilizado y, especial-
mente ,en un país de-

sarrollado es la alimentación esen-
cial   garantizada. Todo gobierno
de cualquier nación debiera te-
ner entre sus objetivos prioritarios
erradicar la falta de alimentos en-
tre su población ya sean familias,
ancianos,  etc, etc. En el nuestro
quiero  creer que es así. Al mar-
gen de lo que por derecho debe
tener todo ciudadano en estos úl-
timos años, especialmente el últi-
mo, se ha acrecentado el número
de personas que  han visto peli-
grar,  escasear o que han perdido
este derecho. Son en su mayoría
trabajadores que han perdido sus
empleos, familias en que todos sus
miembros están desempleados y
sin ningún tipo de ayuda, subsi-
dio o remuneración económica
que palie su,  ya de por sí, difícil
situación. Cuando el dinero es-
casea, la alimentación se ve alte-
rada. Muchas familias, personas,
afectadas por la crisis  pasan ne-
cesidad, no pueden hacer frente
al gasto de alimentos básicos que
garanticen su subsistencia y la de
los suyos: es entonces cuando cun-
de la desesperación.
En este panorama desolador des-
de los ayuntamientos, sus servicios
sociales, instituciones, entidades
y asociaciones sin ánimo de lucro
(religiosos o no) intentan “echar
una mano” y aliviar la desespera-
ción que se apodera de las perso-
nas cuando con impotencia no
pueden garantizar a sus seres que-
ridos ese derecho tan imprescin-
dible y esencial.
Una máxima religiosa “dar de co-
mer al hambriento”  también apli-
cable a  aquellos que son “pobres”
o  “hambrientos” por necesidad.
Es para estos casos que todas es-
tas organizaciones aportan un
poco de “luz en la oscuridad” ofre-
ciendo alimentos a quien los soli-
cita previa constatación de la ne-
cesidad real de recibirlos y no un
ardid para la consecución gratui-
ta de alimentos. Así lo entiende y
lleva a cabo el  Banco de Alimen-
tos de Granada y su sede en Gua-
dix. Sus voluntarios donan su tiem-
po poniéndolo al servicio de los
demás.    
Los voluntarios Mª Carmen de los
Reyes Arenas, presidenta hono-
raria o Juan Antonio Medialdea
todos los miércoles reciben ali-
mentos en la sede situada en el

Polígono la Espartera y proceden
a repartirlo, no a particulares, a
instituciones o asociaciones de-
bidamente registradas como tales
sin ánimo de lucro que a su vez los
reparten entre aquellos que lo de-
mandan por encontrarse en si-
tuación de extrema necesidad.
Eficiente, ordenada y diligente-
mente estos voluntarios hacen
“apartados”de género equitativa-
mente dependiendo del volumen
de usuarios que atienden en cada
una de las organizaciones adscri-
tas al Banco.
Entrevista grupal en la que están
presentes varios voluntarios entre
ellos Mª Carmen de los Reyes aun-
que quién responde es Juan An-
tonio Medialdea, mente sagaz, or-
ganizativa y tremendamente bien
dispuesta para llevar temas admi-
nistrativos y contables. Sus res-
puestas son seguras y contun-
dentes  como corresponde a su
carácter sincero y solidario.

¿En qué consiste el Banco de Ali-
mentos?
—El Banco de Alimentos es una
entidad, una fundación, una  or-
ganización no gubernamental que
ha sido premiada este año con el
Premio Príncipe de Asturias por
dedicarse totalmente de una for-
ma voluntaria a los demás aunque
a nivel nacional haya algunos em-
pleados, algunos señores que
están cobrando sus salarios por-
que le dedican los siete días y ocho
horas diarias.
¿A qué colectivos presta ayuda?
—A todas las entidades que lo so-
licitan. Entidades. Aquí no se
atiende a nadie de una  forma par-
ticular. Una persona o familia que
llegue aquí puede recurrir don-
de ella quiera, generalmente, en
Guadix acuden a su parroquia.
¿Cómo se gestiona el Banco de Ali-
mentos?
—Se gestiona en base a una idea
europea que comenzó en Ale-

mania. Aquí en España empezó
en Cataluña que fueron los pri-
meros y así  voluntarios, jubilados,
gente que tiene tiempo se dedica
a recoger alimentos en entidades,
en los merca (Mercagranada o
Mercamadrid, por ejemplo) y de
ahí se surte y de ahí se vuelve a dis-
tribuir a delegaciones como esta. 
¿Cómo se procede al reparto?
—Como tenemos fichas de todas
las entidades beneficiarias pues a
la entidad que tiene siete perso-
nas se le da siete kilos de alimen-
tos; aquella que tiene ochenta per-
sonas, si tenemos y se puede, se le
da ochenta kilos. Siempre de una
forma equitativa.
¿Me ha dicho que no se reparte ali-
mentos a particulares ni a domici-
lios?
—No. Debe ser la propia entidad
quien venga a recogerlos. 
¿Colaboran los establecimientos de
Guadix a abastecer con los sobran-
tes alimenticios?

—No. Nada.
¿Cómo se puede acceder  a las ayu-
das del Banco de Alimentos?
—Al Banco de Alimentos se pue-
de acceder siempre que sea una
entidad legítimamente constitui-
da; una entidad que esté fiscal y
socialmente reconocida por la De-
legación de Gobierno. Tiene que
ser una entidad con documenta-
ción. De otra forma no se accede. 
¿Quiénes forman parte de este Ban-
co?
—Aquí en Guadix, siete u ocho
voluntarios más o menos bien ave-
nidos y ya está. Y esperamos des-
de luego si Guadix tuviera (no se
como decirlo porque no quiero
molestar a nadie)en vez de siete
teníamos que estar  setenta. 
¿El reparto de alimentos es diario?
—No. Los miércoles. Antes eran
los miércoles y  viernes, pero de-
bido a que dan menos géneros el
Banco de Alimentos por la situa-
ción y  que hay más entidades,  a
Guadix llega ahora mismo menos
de la tercera parte de lo que ge-
neralmente ha estado llegando
hasta mayo. 
¿Un llamamiento a la solidaridad o
cómo puede la comarca de Guadix
ayudar al Banco de Alimentos?
—Por supuesto todo lo que se trai-
ga es bien recibido. Lo difícil es
dar. El recibir , todo lo que se trai-
ga o quiera. ¿Y cómo se puede co-
laborar? En principio, el que no
tenga una cosa tenga otra, ha-
ciéndose socio colaborador con
cantidades ínfimas de 6€al mes o
con lo que se pueda porque hay
que pagar gastos de gasolina, elec-
tricidad, limpieza, etc.,etc...
Y trayendo alimentos, por su-
puesto también. Claro que sí. 
¿Ha aumentado el número de de-
mandantes de ayuda?
—No, porque las entidades de
Guadix siguen siendo las mismas
o menores ya que los hermanos
de la Salle se han ido y entonces
tenemos un receptor menos que
antes. Es así.
¿Es decir, les habrá aumentado el
número de demandantes a las enti-
dades, no al Banco?
Claro porque aquí todas las enti-
dades están atendidas.
¿Coordinan su ayuda con el resto de
entidades y organismos sociales
que hay en Guadix?
—No
¿Algo que añadir?
—Lo dicho anteriormente. Que
las personas que deseen cooperar
pueden hacerlo material, física y
económicamente pudiendo pa-
sarse por la sede local.

“Dar de comer al hambriento”. Despensa
parca en alimentos,rica en solidaridad

ENCARNI PÉREZ

Parte del equipo voluntario de integrantes del Banco de Alimentos local

Banco de Alimentos de Guadix
-Entrevista grupal a parte de sus voluntarios-

ENTREVISTA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

Banco de Alimentos
Abreviadamente, así es
conocida  popularmente la
Fundación Banco de
Alimentos de Granada /
Delegación Guadix situada en
el Polígono La Espartera

Sus lemas
Bastante explícitos: “Pedimos
lo que a ti te sobra para
quienes lo necesitan”.
“Nos hace falta lo que a ti te
sobra”

Solidaridad
Una labor solidaria que ofrece
“un poco de luz en el largo
túnel de la desesperación”
que afecta a multitud de
hogares españoles

Abastecer de alimento
Un poco de tranquilidad
fundamentalmente  en estas
fechas tan especiales, en los
largos días “sin pan”  son un
consuelo para muchos

Guadix10
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La Comisión provincial de Ur-
banismo, presidida por la dele-
gada del Gobierno, María José
Sánchez, el director general de
Urbanismo, Manuel Benaben
Fernández y la delegada territo-
rial de Agricultura, Pesca y Medio
Ambiente, Sandra García, ha apro-
bado la previsión de un suelo de
5.578 metros cuadrados para el
desarrollo de un complejo de-
portivo en Guadix. 

La modificación del suelo ob-
tuvo también el pasado 26 de ju-
lio de 2012 el dictamen favorable

del Consejo Consultivo de Anda-
lucía.

El Ayuntamiento de Guadix
proponía un incremento de su-
perficie del sistema general de es-
pacios libres de 5.578 m2, lo que
supone un incremento en el están-
dar que pasa de 5,26 metros cua-
drados por habitante a 5,40 me-
tros cuadrados por habitante.

La Comisión da luz verde a que
la parcela destinada a espacio li-
bre local se recalifique a dotación
deportiva y a viales, debido a la
afección de la zona de servidum-
bre de la Rambla de Almorejo. 

Por otra parte, la Comisión de

Urbanismo ha aprobado la crea-
ción de un sistema general de es-
pacios libres de 7.953 metros cua-
drados de Las Gabias. Con la in-
novación el estándar correspon-
diente a estas dotaciones resulta
sensiblemente incrementado a
6,19 metros cuadrados por habi-
tante de sistema general de espa-
cios libres por habitante. 

La Comisión de Urbanismo
también ha aprobado  adapta-
ciones a la LOUA de las normas
subsidiarias de Atarfe y una mo-
dificación puntual del PGOU de
Benalúa que regula las instala-
ciones permitidas mediante ac-

tuaciones de interés público. 
Sobre este asunto, el PSOE de

Guadix, a través del concejal so-
cialista, Iván López Ariza, ha mos-
trado su satisfacción tras la apro-
bación condicional que esta maña-
na ha otorgado la comisión pro-
vincial de Urbanismo de la Junta
de Andalucía a los terrenos don-
de finalmente se ubicará el Cen-
tro Deportivo Urbano. A pesar de
esta buena noticia, el PSOE re-
cuerda que Guadix lleva más de
cinco años a la espera de tener este
Centro Deportivo Urbano con pis-
cina cubierta por culpa de “un ca-
pricho” del equipo de Gobierno
del PP, que durante todo este tiem-
po ha cambiado hasta en dos oca-
siones el sitio donde se tenían que
haber construido las instalacio-
nes.

Según el edil del PSOE de Gua-
dix, fue en octubre de 2007 cuan-
do la Junta de Andalucía firmó el
convenio con el Ayuntamiento “y
más de cinco años después los ac-
citanos continúan sin poder
bañarse en la piscina cubierta, no
por el obstáculo de otras admi-
nistraciones, como se ha podido
demostrar hoy, sino por las inde-
cisiones que el PP ha tenido du-
rante estos años sobre su realiza-
ción”.

Por otro lado, los socialistas,
como ha manifestado López Ari-
za, siempre han apostado porque
la ciudad contase con una piscina
cubierta, y por este motivo, “la no-
ticia que hoy nos da la Junta de
Andalucía supone otro empujón
de la administración autonómica
a un proyecto que se convertirá
en una realidad, aunque el PP
haya hecho de él un camino eter-
no”.

La Comisión de Urbanismo aprueba la
previsión de un suelo para un
complejo deportivo en Guadix

COMISIÓN DE URBANISMO Proyecto
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El equipo de Gobierno del
Ayuntamiento de Guadix, con su
alcalde José Antonio González Al-
calá al frente, valora muy positi-
vamente y agradece la aprobación
otorgada en la correspondiente
comisión provincial de Urbanis-
mo del planteamiento propuesto
por el consistorio accitano en lo
que a ubicación del Centro De-
portivo Urbano se refiere. Una co-
laboración entre administracio-
nes (Ayuntamiento y Junta) que
el alcalde confía en mantener tan-
to en el proceso de este proyecto
que posibilitará a la ciudad dis-
frutar de una piscina cubierta,

como en otros que todavía están
pendientes de su resolución por
parte del gobierno andaluz y que
ya han sido planteados en las dis-
tintas reuniones mantenidas con
los respectivos delegados de la Jun-
ta por el alcalde accitano (tales
como el Plan Especial del Casco
Histórico, el Plan General de Or-
denación Urbana, la avenida Bue-
nos Aires o la rotonda y vial de se-
guridad en el acceso al hospital
de Guadix).

De hecho, el alcalde de Guadix
estuvo presente en la citada co-
misión provincial de Urbanismo
defendiendo la propuesta a la que
finalmente se le ha dado el visto
bueno "tras un largo y tedioso ca-

mino administrativo en el que las
trabas burocráticas han alargado
un proceso que no necesitaba tan-
ta dilación". En opinión de Gonzá-
lez Alcalá, las elecciones andalu-
zas y la organización del nuevo go-
bierno autónomo en este último
año han influido de alguna ma-
nera en este retraso. No obstante,
se felicita por este nuevo paso que
permite avanzar en la conversión
en realidad de una infraestructu-
ra muy demandada por la ciuda-
danía accitana.

Hasta llegar a este punto ha ha-
bido una intensa y constante la-
bor previa del Ayuntamiento ac-
citano y su alcalde, que ha sido
perseverante y ha realizado cons-

tantes visitas a Sevilla y Granada
para conseguir la resolución ur-
banística de este tema en el que
destaca "la extraordinaria labor
de los servicios técnicos munici-
pales". Según informa González
Alcalá, a partir de recibir la reso-
lución se adoptarán medidas para
la construcción del centro de-
portivo en sus distintas fases de se-
lección de proyecto, ejecución de
obra y modelo de gestión del cen-
tro en el futuro. Para ello, el Ayun-
tamiento planteará unas líneas bá-
sicas a tener en cuenta en el pro-
yecto para que cada propuesta las
tenga en cuenta en la redacción
del proyecto, ejecución del mis-
mo y explotación del servicio.

El Ayuntamiento confía en mantener la colaboración con la
Junta en el proceso del Centro Deportivo Urbano 

REACCIONES Proyectos

G.P...

Comisión de Urbanismo.
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El Informe Social de la Ju-
ventud en Andalucía que ha
hecho público recientemente
el Instituto Andaluz de la Ju-
ventud (IAJ) destaca que el
76,2% de la juventud andalu-
za dedica parte de su tiempo
diario a la lectura. Según ex-
pone este análisis, realizado en
colaboración con el Centro de
Estudios Andaluces, un 49,8%
de estos  jóvenes leen de 1 a 60
minutos; un 16,5% lee de 61 a
120 minutos al día, y un 9,9%
más de dos horas.

Asimismo, el Informe Social
de la Juventud en Andalucía
traza un perfil del lector habi-
tual que sería, a grandes ras-
gos, el de una joven, de 26 a 30
años, residente en capitales de
provincia.

Junto con el tiempo diario
de lectura de la juventud an-
daluza, el referido informe ana-
liza el consumo de medios de
comunicación de este grupo
de población, concluyendo
que la televisión es el medio
más usado, frente a los medios
radiofónicos y escritos. En esta
línea, el 92,2% de los jóvenes
andaluces se declaran consu-
midores de televisión, un
71,4% son seguidores de pro-
gramas de radio y un 64,4% de
periódicos y revistas.

Sobre el consumo específi-
co de televisión, las chicas an-
daluzas son más consumidoras
de este medio que los chicos,
con un porcentaje del 93,6%
frente al 90,9%. El tamaño de
hábitat afecta negativamente
al consumo de los medios te-
levisivos, es decir, los  jóvenes
residentes en localidades de
mayor tamaño y las capitales
son aquellos que hacen un me-
nor uso de la televisión. Por or-
den de importancia en consu-
mo de televisión, nos encon-
tramos con las siguientes pro-
vincias: Sevilla (96,3%), Cór-
doba (95,3%), Cádiz (95,0%),
Huelva (94,4%), Jaén (91,8%),
Granada (90,9%), Almería
(89,2%) y Málaga (84,9%).

El consumo de prensa y
revistas también presenta
diferencias estadísticamente
significativas, en tanto que
los chicos (en un 67,2%) que-
dan caracterizados como
mayores consumidores de me-
dios escritos que las chicas
(61,7%).

Por otra parte, mientras que
los individuos de 14 a 17 años
presentan un porcentaje de
consumo de medios escritos
del 51,4%, esta cifra aumenta
hasta el 73,2% en los/as jóve-
nes de 26 a 30 años. Final-
mente, Almería es la provincia
con mayor seguimiento de
prensa entre el colectivo juve-
nil andaluz.

El 76,2% de la
juventud
andaluza dedica
parte de su
tiempo diario a
la lectura 

LECTURA



E
s un sábado muy soleado en
este lugar privilegiado de
nuestra comarca, el Paraje del
Torilejo en Hernán Valle
(Guadix). Allí, en su pequeña
explotación ganadera, nos es-

pera Amador.  Es grande y de aspecto
bonachón,  lleva pantalón de pana y un
jersey verde lleno de paja, le pillamos
dando de comer a las cabras: “ Me cam-
bio enseguida y os enseño la quesería”.
Es un apasionado de su trabajo y se le
nota cuando habla, gesticula y  nos en-
seña sus animales  “ desde que era pe-
queño me gusta el ganado , trabajaba
ayudando a vacunar o a esquilar y poco
a poco fui comprando mis propios ani-
males” y un buen día por fin pudo mon-
tar su propia granja “la tenía diseñada
tal  y como la veis en un libreta desde
que tenía 14 años”.
Después de un par de años complica-
dos con pocos beneficios y mucho tra-
bajo Amador pensó que tenía que mi-
rar hacia adelante con algún proyecto
que le permitiera seguir trabajando con
lo que más le gusta, con sus cabras y en
su granja “ se me ocurrió que iba a trans-
formar mi leche en queso, aquí mismo,
en esta cueva”.  Su quesería fue uno de
los proyectos subvencionados en 2010
por el programa LIDERA financiado
por fondos FEADER de la Unión Euro-
pea y por la Junta de Andalucía y ges-
tionado por el GDR de Guadix.
Así que comienza el año estrenando pro-
yecto, ampliando su granja con una que-
sería-cueva. Amador  ha convertido lo
que era un antiguo refugio para los pas-
tores en todo un spa para fabricar que-
so “os voy a enseñar el circuito del que-
so” no le falta razón porque el circuito
comienza con la llegada de la leche de
sus propias cabras, “puedo trabajar con
leche cruda porque garantizo la sani-
dad de mis animales, al ser una explo-

tación cerrada no tienen contacto con otras
ganaderías”.  Después de pasar por la cuba
“aquí es donde se hace el queso, donde se cor-
ta la cuajada con el grano mas o menos gran-
de según si queremos hacer un queso fresco
que lleva el grano más gordo o un queso más
curado “a la temperatura que requiera cada
tipo de queso, se prensa, se sala y listo para pa-
sar a la sala siguiente, la sala de oreo, “aquí
aprovechamos la temperatura y la humedad
natural de la cueva para que se cure el queso.
Por fin llegamos a la sala donde reposan y nos
esperan para que los catemos “ tienes  prime-
ro que olerlo, ver si te gusta como huele, des-
pués probarlo ver si es cremoso o picante…”

pues hacemos todo el ritual que nos dice
Amador y …¡está buenísimo!¡nos encan-
ta! sólo falta acompañarlo con una copita
de vino…¡sí que nos lo den con queso!.
Al queso de Amador sólo le falta la etique-
ta. Nos enseña un boceto que él mismo ha
dibujado, es una pequeña cueva con un ár-
bol y una cabra en la puerta, la descripción
de su queso “Queso fresco a partir de leche
cruda de cabra con todos los componen-
tes naturales de la leche” y el nombre “La
Cueva del Torilejo”, todo muy sencillo y cla-
ro porque al queso de Amador no le hace
falta más. 
Vamos a poder probarlo  muy pronto “ en

las primeras semanas de enero quiero ya
que salga al mercado, quiero sacar un que-
so de calidad” Es uno de los pocos quese-
ros de Andalucía que va a poder  presumir
de hacer queso con leche cruda y además
de cabra, no hay más que cuatro o cinco en
la comunidad y el único en nuestra co-
marca. Leche cien por cien natural sin adi-
tivos ni conservantes, cruda con todas las
propiedades de la leche y además de cabra
“se asimila mejor que la leche de vaca por-
que no va directamente a la sangre, la con-
vertimos en energía y además elimina la
grasa mala, la que nos produce colesterol.
Está demostrado que la leche de cabra baja
el colesterol” Cierto, Amador esta bien do-
cumentado. Según un estudio de la Uni-
versidad de Granada la leche de cabra es
más digestiva y contiene menos colesterol
que la de vaca además previene la osteo-
porosis y es similar a la leche materna. 
Podría estar hablando de su queso duran-
te horas y horas, está entusiasmado pen-
sando en que por fin su “ Cueva del Tori-
lejo” va a dar a luz a “ un queso natural, ar-
tesano 100% que tiene varios alicientes:
que está fabricado con leche cruda de ca-
bra, sin aditivos y además se ha curado en
un ambiente natural, en una cueva, no he-
mos forzado ni temperatura ni nada, es lo
que la tierra ha querido dar”.
Por último Amador, danos un consejo para
conservar el queso en casa: “no conviene
que este en la nevera porque se va a rese-
car y vamos a anular el sabor, lo más acon-
sejable es mantenerlo en la encimera con
un paño o en un plato con una gotita de
aceite y si hace mucho calor y lo metemos
en la nevera lo mejor es sacarlo una hora
antes de consumirlo”.
Pues eso haremos con tu “Cueva del Tori-
lejo” que muy pronto podremos probar, ya
mismo, este mes de enero. ¡Mucha suerte!

“Quiero sacar al mercado un
queso natural de primera calidad”

Amador Rodríguez, un jóven emprendedor de la comarca de Guadix. 

Quesería artesanal en una cueva del “Paraje del Torilejo”.

REPORTAJE
EMPRENDEDORES DE
LA COMARCA

Amador Rodríguez estrena el año con la puesta en marcha de una quesería artesanal
en una cueva del “Paraje del Torilejo”. 

Por Redacción
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El Consejo Rector del Con-
sorcio Fernando de los Ríos,
con la presencia de todos los
representantes de la entidad -
Junta de Andalucía y las ocho
diputaciones Provinciales-, ha
aprobado el presupuesto que
ejecutará el próximo año
(12.425.537 euros), cifra que
garantiza la gestión de la red
de innovación social andaluza
Guadalinfo y que supone un
ahorro del 20% respecto a
2012.

El Consejo ha reunido al se-
cretario general de Innovación,
Industria y Energía, Juan María
González, y al director general
de Telecomunicaciones So-
ciedad de la Información, Án-
gel Ortiz, ambos de la Conse-
jería de Economía, Innovación,
Ciencia y Empleo. Por parte de
las diputaciones consorciadas
han asistido el presidente de la
corporación provincial de Jaén,
Francisco Reyes, y diputados y
representantes de las de Al-
mería, Cádiz, Huelva, Sevilla y
Granada.

Durante la exposición de la
memoria de gestión, se ha com-
partido con las entidades con-
sorciadas los datos relativos a
las políticas de eficiencia
económica de Guadalinfo, así
como su impacto en la ciuda-
danía. Asimismo, se ha señala-
do que en febrero 2012, el Con-
sorcio trasladará su sede al Par-
que Tecnológico de la Salud
(PTS) de Granada, lo que su-
pondrá un considerable aho-
rro económico, además de en-
marcar a la entidad en un con-
texto mucho más favorable a
la innovación.

El año 2012 ha sido de alto
impacto en el territorio gracias
a la apuesta por la innovación
Social como motor de trans-
formación de Andalucía a
través del fomento del em-
prendimiento desde la ciuda-
danía de los pequeños muni-
cipios. Así, los 1.200 proyectos
puestos en marcha han gene-
rado ya 300 empleos directos
(además de los más de 1.500
empleos que la red Guadalin-
fo mantiene en toda Anda-
lucía).

Guadalinfo también ha lla-
mado la atención de agentes
fuera de Andalucía. En este
sentido, el proyecto europeo
Mireia ha pedido que Guada-
linfo conforme su primer pi-
loto de medición de impacto
de los telecentros en el empleo
de sus territorios de actuación.

La red Guadalinfo cuenta
actualmente con 756 centros
(692 en municipios andaluces
menores de 20.000 habitantes
y 64 en barriadas con riesgo de
exclusión social de poblacio-
nes mayores) y 25 comunida-
des andaluzas en el exterior.

Junta y
diputaciones
garantizan la
gestión de
Guadalinfo

TECNOLOGÍAS
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Los Grupos de Desarrollo
Rural de la provincia de Granada
destinan 956.798,04 euros para
la recuperación del patrimonio
cultural de las zonas rurales de la
provincia de Granada, en con-
creto a la protección del yaci-
miento paleontológico de Fone-
las, el centro de dinamización de
Gualchos y los restos arqueológi-
cos en el teatro romano de Gua-
dix.

Estas actuaciones, con cargo al
Programa Operativo FEDER
cofinanciado por la Unión Euro-
pea y la Junta de Andalucía,
las han presentado hoy la delega-
da del Gobierno, María José
Sánchez Rubio, la delegada de
Agricultura, Pesca y Medio Am-
biente, Sandra García, el presi-
dente del Grupo de Cooperación
provincial, Andrés Ruiz y el pre-
sidente del Grupo de Desarrollo
Rural de Guadix, Francisco Ple-
guezuelos.

Entre los proyectos apoyados
desde el Grupo de Cooperación-
integrado por los 8 Grupos de De-
sarrollo Rural de la provincia- des-
taca la protección del yacimiento
paleontológico de Fonelas. En
concreto, la actuación que pro-

mueve el Instituto Geológico y Mi-
nero de España va dirigido a la
protección y valorización del ya-
cimiento paleontológico de Fo-
nelas, uno de los más antiguos del
mundo.

La actuación tiene que ver con
la construcción de una protección
del yacimiento. 

Esta instalación a pesar de es-
tar ubicada en el municipio de Fo-
nelas, se considera pieza clave en
el otorgamiento por parte de la
UNESCO del “Geoparque del
Cuaternario de las Altiplanicies
Granadinas” que afectará a los ám-
bitos de actuación de los Grupos
de Desarrollo Rural de Guadix y
Altiplano de Granada.  La ayuda
concedida por el Grupo de Coo-
peración asciende a 460.793,52
euros.

Asimismo, entre los proyectos
a subvencionar destaca el
Centro de  Dinamización, Sensi-
bilización y Defensa del patrimo-
nio cultural y tradicional promo-
vido por el Ayuntamiento de Gual-
chos.

Este centro pretende difundir
los elementos que tradicional-
mente han conformado la cultu-
ra de Gualchos y los núcleos de
población cercanos. Este espacio
recreará las estancias de una casa

cortijo tradicional de la zona y para
ello se destinará 119.499,06 euros
en ayudas FEDER 

Por su parte, el consistorio ac-
citano busca poner en valor el te-
atro romano de Guadix median-
te la restauración de los restos ar-
queológicos aparecidos en las ex-
cavaciones del 2008 y adecuación
para su visita cultural en el que se
instalarán áreas de difusión con
mesas multitáctiles donde se mos-
trará las reconstrucciones en 3D
del monumento. 

Con este proyecto se creará
el Parque Arqueológico del Tea-
tro romano dentro del casco histó-
rico de Guadix, junto a las mura-
llas árabes y la Catedral del siglo
XVI.

Esta intervención de recupe-
ración y puesta en valor de los
restos arqueológicos trata de
aprovechar su potencial econó-
mico y la generación de empleo
a través de su explotación
turística y cultural. La ayuda con-
cedida asciende a 306.388,23 eu-
ros.

Por último, el GDR del Po-
niente Granadino aprobó el Plan
de Comunicación del Plan de In-
tervención del Grupo de Coope-
ración de Granada.

La Junta de Andalucía, a través

de la Consejería de Agricultura y
Pesca,  ha establecido las bases que
regulan la concesión de subven-
ciones a los Grupos de Coopera-
ción de cada provincia andaluza,
integrados por los grupos de De-
sarrollo Rural de la misma, para
fomentar el turismo y el patrimo-
nio cultural en las zonas rurales
de Andalucía.

La finalidad de estas ayudas
es la promoción del turismo y
la mejora de los servicios turísti-
cos, así como la conservación,
difusión y puesta en valor del pa-
trimonio cultural en zonas rura-
les, contribuyendo de esta mane-
ra al incremento de las oportuni-
dades de empleo en el medio ru-
ral.

Un requisito que deben
cumplir los proyectos objeto de
estas subvenciones es la de con-
tener un componente de coope-
ración, es decir, que contemple la
difusión y transferencia de ideas
y planteamientos innovadores en-
tre territorios, extendiendo
además el valor añadido del mé-
todo Leader. 

Así, dichas ayudas serán cofi-
nanciadas en un 70% por los fon-
dos Feder y en un 30% por la Con-
sejería de Agricultura.

Los GDR destinan 956.000
euros a la recuperación del
patrimonio cultural 

SUBVENCIONES GDR

AGENCIA

Presentación de las ayudas a la recuperación del patrimonio.
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De esta foto denuncia se han
hecho eco algunas personas ya a
través de las redes sociales, a las
cuales nos sumamos nosotros des-
de este semanario. Se trata de la
antigua entrada a las galerías de
abastecimiento de los caños de
Santa Ana que permanece abier-
to en la calle Obispo Rincón, lo
cual supone un peligro, especial-
mente para los niños que pasan
por la zona, ya que curiosos como
suelen ser, pueden comentar la
imprudencia de intentar entrar.
Así que, a quién le competa, es ur-
gente que se cierre y se evite de
una vez por todas el posible peli-
gro que provoca.

¡ Que se cierre
de una vez por
todas!

PÍCARO

—POR MÉRITOS PROPIOS—

Clausura del curso

El pasado viernes 21 se clausuró la
actividad formativa dirigida a la
población femenina accitana, en
Género y Salud.

V Guadixcup

A pesar de la crisis económica, la
Junta Directiva del Guadix CF no
quiso fallar a su tradicional cita de
la V edición de la GuadixCup.

Subvenciones

Los Grupos de Desarrollo Rural de
la provincia de Granada destinan
956.798,04 euros para
recuperación del patrimonio
cultural de las zonas rurales.

San Silvestre Accitana

Un año más, la diversión antes de
la Nochevieja fue la protagonista
en la tradicional prueba accitana
en la que hubo disfraces para todos
los gustos. 

Antídoto contra la
triscaidecafobia

Acabamos de comenzar
un año fatídico para la
personas triscaidecafó-
bicas, esas para las que

el número trece está cargado de
connotaciones malignas y les pro-
voca un miedo irracional. En esta
ocasión no digo que no tengan algo
de razón, porque como me ha es-
crito alguien, el año empieza con
una clase trabajadora que no tiene
trabajo, con una clase media que
no tiene medios y con una clase alta
sin clase. Pero como es la primera
columna del año no quiero depri-
mir a nadie. Así que directamente
voy a proponer una solución para
cuando sintamos la amenaza del
trece: fomentar los encuentros con
nuestras amigas y amigos.
Es sabido que la amistad constitu-
ye un entramado emocional ver-
daderamente especial. Propiciar-
la contribuye al fortalecimiento de
la identidad y a la protección de
nuestro futuro. A las mujeres nos
cuesta más romper las barreras
emocionales personales para en-
tregarnos a una amistad sincera,
pero una vez superadas, brota de
ella la creatividad, la inteligencia y
el amor que hace disfrutar. Porque
ya sabemos que una persona ami-
ga es la que sabe todo de nosotras
y a pesar de ello nos quiere.
La sinceridad, la generosidad, la
comprensión, el afecto mutuo son
pilares sobre los que se construye
una amistad que se va consolidan-
do con el tiempo. Y que como al
amor hay que cuidar y mimar. Exi-
ge comunicación sin trampas ni
exigencias, la entrega mutua sin
egoísmo, la preocupación por la
otra persona, la confianza sin lí-
mites, la paciencia, el respeto a las
ideas, aceptar la  forma de vida del
amigo o la amiga, la confianza sin
limites, el saber escuchar, saber per-
donar, el ser fiel a la amistad aun-
que este lejos o haya pasado mu-
cho tiempo.
Las mujeres sabemos lo bien que
nos sentimos después de un café
paliqueado con las amigas. Aporta
serenidad, un ritmo mas humano
a nuestras horas, menos estrés y en
un compendio matemático resta
tristeza, divide penas, suma espe-
ranza y multiplica alegrías.
La amistad constituye una fuente
de fuerza y bienestar y además dis-
pone de una facultad sanadora de
amplio espectro. Lo sé bien por-
que cuando he estado enferma mis
amigas y mis amigos me han ayu-
dado con sus abrazos, con su com-
pañía, con su silencio, enviándo-
me fotografías, cantándome can-
ciones, escribiéndome poemas que
me hacían llorar, pero las lágrimas
eran  agua medicinal que escuece
y ayuda a cicatrizar heridas. Sin
duda la amistad está en las perso-
nas que en los momentos difíciles
caminan a nuestro lado, entonces
nos hace cómplices para transfor-
marnos y crecer, para cambiar este
mundo. En ese sentido vale la pena
que nos preguntemos cómo esta-
mos construyendo las relaciones
de amistad y cómo podemos po-
tenciarlas, dedicando a ello nues-
tras energías y olvidándonos del
mal rollo que trae el trece.

—OPINIÓN—

Ana María
Rey Merino

La sociedad cambia, se transfor-
ma y nuestra experiencia nos en-
seña que como decía un gran
amigo mío y un político como

la catedral de Sevilla, Alfonso Perales
que nos dejó demasiado pronto, que
“cada día tiene su afán”, y la realidad
nos demuestra que cada jornada nos
alimenta de forma distinta y tiene un
sabor especial  con sus estímulos y sus
obstáculos que  nos obliga a crecer y
madurar.

Metodio no sabía a ciencia cierta
cuando podría respirar tranquilo, en-
tre tanta crisis, tantos recortes y ajustes,
tanto paso atrás en la conquista de unos
logros y derechos  que habían costado
cerca de cuatro décadas. Sabemos que
el aliciente diario es la aventura, la bús-
queda y el hacer de cada momento un
andar en busca de un camino nuevo e
ilusionante pero resulta frustrante aban-
donar la ilusión y olvidar la esperanza.

España, desde que gobierna el PP,
padece un vértigo democrático, en el
que no sabe muy bien ni cual es su sito

ni que es lo que hay que hacer en cada
momento. Menos mal que en política
como en la vida misma, el tiempo pone
a cada cual en su sitio y las aguas puede
que vuelvan a su cauce, aunque el daño
causado va a costar mucho trabajo re-
pararlo.

Al PP le ha tocado gobernar en tiem-
pos revueltos y no sabe como hacerlo,
había prometido todo lo contrario de
lo que está haciendo , y termina convir-
tiendo los problemas en catástrofes, los
horizontes en hoyos , el bienestar en ma-
lestar, lo público en privado, lo contri-
buido en copagado, el diálogo en im-
posición, el acuerdo en decreto.

Tal vez lo más indignante de la épo-
ca  Rajoy, es que encima de que nos están
machacando, todo es por nuestro bien,
y que hay que contribuir más y tener me-
nos derechos, trabajar más y ganar me-
nos, admitir que no hay otras solucio-
nes cuando existen alternativas y supe-
rar las estrategias del miedo y la arbitra-
riedad, porque te pueden quitar todos
los pequeños logros materiales pero nun-
ca pueden arrancarte  la dignidad.

El pasado viernes en su última com-
parecencia, para hacer balance de su
primer año de gobierno, don Mariano,
se siguió moviendo entre el oculta-

miento y la mentira política, cuando
acusando a la etapa anterior del go-
bierno socialista ha pretendido justifi-
car el haber tomado  medidas doloro-
sas, pero que habían  sido EQUITATI-
VAS. 

Presidente o usted no vive en este
país o  es el mayor doctor del cinismo
político, usted bien sabe que sus me-
didas han sido injustas e ineficaces, y
han producido dolor y sufrimiento,
sobe todo en quienes menos tienen.
Igual que cuando afirma que ha pues-
to las bases para que no se vuelva a re-
petir la crisis, como si dependiera de
usted a nivel mundial.

Lo que si le reconozco que los prin-
cipales efectos de la burbuja inmobi-
liaria son principalmente culpa y res-
ponsabilidad de las medidas adopta-
das por el gobierno de su maestro y pro-
feta  Aznar. Así que mire usted por don-
de puede mirar al pasado, de la misma
manera que cuando afirmó que el es-
tado de las cuentas públicas de las Co-
munidades Autónomas no permitía
mantener el sistema sin hacer refor-
mas.  Pero hombre de Dios, si la ma-
yoría de las Comunidades están go-
bernadas por ustedes y sobre todo las
que presentan mayores niveles de dé-
ficit y deuda. Así que mire usted, por
donde don Mariano, se cumple el
refrán “por la boca, muere el pez”.

El remate de los remates es cuando
entre miradas hacia ningún sitio e in-
seguridades en su lenguaje corporal
sentencia que su gobierno ha sido es-

pecialmente activo por una mayor inte-
gración europea. No se preocupe, todo
el mundo ha entendido que se refiere
usted a la mayor sumisión al poder de la
señora Merkel.

También resulta curioso cuando se
mete usted a adivino y se pregunta ¿qué
hubiera ocurrido si gobierno no hubie-
ra tomado las decisiones que ha llevado
a cabo? España tendría un déficit del
11% se contesta usted mismo. Y yo le digo
al igual que muchos expertos que NO,
sin ustedes y sus recortes y ajustes es-
taríamos mucho mejor.

Dice que lo más importante de este
año ha sido corregir el rumbo y sentar
las bases para un crecimiento sostenido
y estable, pero don Mariano como pue-
de decir usted esto capitán de un barco
que hace aguas por todas partes y que
no hay manera de que veamos señales
positivas de salir de esta situación.

Menos mal que entiende usted que
mucha gente estemos disconformes, que
nos sintamos desesperanzados e inclu-
so decepcionados por los resultados e
intenta usted darnos coba por enfrentar
y aceptar los sacrificios. Se equivoca, ni
los comprendemos, ni nos conforma-
mos y si a usted no le ha gustado tomar
algunas medidas que nos afectan, noso-
tros mayoritariamente rechazamos su
forma de gobernar. Así que aplíquese y
rectifique, si no tendremos que empe-
zar a parafrasear a Aznar cuando se re-
fería al presidente  González, y le dire-
mos alto y fuerte, por bien de España
¡Váyase, señor Rajoy!

Aliciente diario
—ANÁLISIS —

Juan Antonio Palacios



NUEVO  AÑO 2013 

—EDITORIAL—

Opinión

Las opiniones vertidas en las distintas columnas
de opinión no coinciden necesariamente con la
opinión del periódico, la cual sólo se transmite a
través del artículo o artículos editoriales. 

EQUIPO DE WADI-AS
Antonio Pérez Rodríguez,
Encarni Pérez Rodríguez, 
Ramón Pícaro, 
Miguel Á.Gómez, 
José María Molas Tresserras, 

José Heras Burgos, Jorge
Fernández
y Ramón Ubric.
Redacción, Publicidad y
Administración: c/ Duque de Gor nº
9, 2ºB. 18500 Guadix 
✆ Redacción 958 662 933.

Agencias 
Efe / Fax Press / Europa Press
Páginas web:
www.wadi-as.es
Correo electrónico:
wadias2000@gmail.com
Depósito legal: CA-482/06

información EDITA 
PUBLICACIONES DEL SUR, SA

humano disfrutan también esos otros se-
res humanos que nos son prácticamen-
te invisibles en especial en estas fechas
de estrés consumista. Ya defendamos la
causa perruna con una mayor o menor
vehemencia, hay cuestiones innegables,
como ésta. Y este respeto natural del pe-
rro hacia nosotros debería ser recípro-
co, alumbrarnos y ayudarnos a no tomar
decisiones que lamentemos en el futu-
ro. Y es que algunos, con tal de ser ori-
ginales con sus regalos de Reyes, optan
por sorprender al niñito de turno con
un cachorrillo de perro, sin caer en lo
que esto implica de cuidados, de aten-
ciones, de responsabilidades, al fin. Por
muy tiernito y encantador que sea, un
perro no es un muñeco, es un ser vivo
que necesita aprender y para lo que hay
que tener ganas y tiempo; que se pone
enfermo y te obliga a ir al médico de guar-
dia; que requiere sus paseos diarios nie-
ve, truene, haga viento; que no puede
quedarse solo en casa en vacaciones. Es,
por tanto, de recibo, que quien quiera
agasajar con un perro, se lo piense bien
antes de ponerle el lacito rojo. Que lo
medite en deferencia a esa unión que
consideran por naturaleza inquebran-
table hasta los perros de la calle, esos que
siempre están ahí.

Sobre los que siempre
están ahí (historias de
Navidad V)

Ellos siempre están ahí. Probable-
mente en estos días de compras y luces
de colores pasen aún más desapercibi-
dos. Vamos tan a contrarreloj en busca
del eterno regalo pendiente, vamos tan
a la carrera en el acopio de víveres para
nuestras comidas, vamos tan deprisa en
general por nuestros propios asuntos,
que en lo último en lo que reparamos
cuando hormigueamos por las más pom-
posamente adornadas zonas comercia-
les de nuestras ciudades, sea en los pe-
rros de los vagabundos.

Ellos siempre están ahí. Probable-
mente desde hace mucho estos “cuatro
patas” sucios y despeluchados sentados/

tumbados junto a quienes piden a pie
de iglesia, en las esquinas, ante una su-
cursal bancaria, sean los más leales com-
pañeros en ese camino a ninguna parte
que enfila el que se echa a la calle. Otros
puede que brinden esa fidelidad desde
hace apenas unas horas. Y otros puede
que permanezcan con estos tan sólo du-
rante un rato.

Ellos siempre están ahí, apegados
cuerpo contra cuerpo a los mendigos,
dándose calor mutuamente y compañía
más o menos estable, quizás también ca-
riño -no en balde, este último senti-
miento precisa de calor y compañía para
prender-. Y probablemente nos cueste
entender cómo en esas condiciones tan
adversas, en la dura exposición al rigor
del invierno, esos chuchos encuentran,
entre las mantas viejas y harapos en los
que se refugian junto a sus colegas de pe-
nurias, un cálido lugar en el que pasar
los días. Somos duricos de mollera y se
nos hace raro hallar algo bello en con-
texto tan poco propicio. Pero el caso es
que el vínculo perro-Hombre es inten-
so incluso cuando no hay pienso caro ni
cojines cómodos ni veterinario 24-horas
de por medio. Y resulta conmovedor con-
templar cómo de este desinteresado ape-
go instintivo del perro para con el ser

—TEMAS—

Ellos siempre
están ahí,
apegados

cuerpo contra
cuerpo a los
mendigos,

dándose calor
mutuamente y
compañía más

o menos
estable, quizás
también cariño

-no en balde,
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compañía para

prender-. 

PISCINA CUBIERTA

La Comisión provincial de Urbanismo
ha aprobado la previsión de un suelo
de 5.578 metros cuadrados para el
desarrollo de un complejo deportivo
en Guadix.

HACIENDA

Continuan las actuaciones para evitar
que se pierda la oficina de Hacienda
de Guadix, algo que parece más que
complicado.SUBE BAJA
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www.talycomosoy.com

Quisiéramos comenzar el año feli-
citando a todos nuestros lectores
por el año nuevo, deseándoles lo
mejor, además de agradecer  su

apoyo y complicidad con este importante y
necesario proyecto informativo, que nece-
sita del apoyo permanente de los accitanos.
Y quisiéramos sinceramente que fuese eso,
un año nuevo, y no otro repetido  del ante-
rior. Porque ya vimos el año 12 lo que dio de
sí con tanto recorte y subida de impuestos y
tasas. Y quisiéramos empezar sin olvidar el
pasado, pero pudiendo mirar al futuro con
más ilusión y esperanza. Del pasado habla-
mos también esta semana, recordando en
el tradicional resumen del año, lo más des-
tacado de 2012. No hay grandes proyectos
firmados, ni realizaciones concretas, desta-
cando el cambio de alcalde nada más em-
pezar el año con el consiguiente reajuste de
concejales, y se empieza ya a anunciar la pér-
dida progresiva de instituciones públicas ,
con lo que costó de conseguirlos importan-
tes servicios para esta ciudad cabecera de co-
marca. Y entre lo anunciado, cabe resaltar
el proyecto de reapertura de las minas de Al-
quife, en tramitación, y la próxima apertu-
ra del centro logístico de Mercadona. 

Podemos  después de este año 2012 de trán-
sito, empezar el nuevo curso destacando en-
tre las noticias positivas con que empezamos
esta semana, los proyectos como siempre in-
novadores e ilusionantes que seleccionan
los Grupos de Desarrollo Rural de la pro-
vincia de Granada que destinarán cerca de
un millón de euros para la recuperación del
patrimonio cultural de las zonas rurales de
la provincia de Granada. En concreto a nues-
tra comarca vienen dos proyectos impor-
tantes. Uno a la protección del yacimiento
paleontológico de Fonelas, uno de los más
antiguos del mundo, y que esperamos dará
mucho que hablar en un futuro próximo,
pudiendo ser un importante centro de visi-
tantes y de divulgación cultural y científica.
El segundo proyecto financiado es  a  los

restos arqueológicos en el teatro romano de
Guadix.   El consistorio accitano busca po-
ner en valor el teatro romano de Guadix me-
diante la restauración de los restos arque-
ológicos aparecidos en las excavaciones del
2008 y adecuación para su visita cultural.
Con este proyecto se creará, esperamos ver-
lo pronto,  el Parque Arqueológico del Tea-
tro romano dentro del casco histórico de
Guadix.

Asimismo la Comisión provincial de Urba-
nismo de la Junta de Andalucía  ha aproba-
do la previsión de un suelo de 5.578 metros
cuadrados para el desarrollo de un complejo
deportivo en Guadix. Estamos hablando de
un paso definitivo para dar comienzo a las
obras de la futura y esperada piscina cubierta
para la ciudad accitana.
Así proyectos como estos que llevan largos
años madurándose en los recovecos y labe-
rintos de la burocracia, agravado el retraso
de la piscina cubierta por el cambio de ubi-
cación promovido desde el ayuntamiento
accitano, pueden dar un soplo de optimis-
mo para el recién empezado año, en el que
no deben faltar proyectos , de diferente en-
vergadura  y dimensión como los comenta-
dos para que siga creciendo la ciudad en sus
servicios, en puestos de  trabajo y para ha-
cerse atractiva al turismo y a los propios ha-
bitantes de la misma. Podemos también  aña-
dir a los proyectos que proceden de las ins-
tituciones públicas los que se originan des-
de iniciativas privadas a las que hay que dar
el apoyo necesario como el del queso en
Hernán Valle del que también damos bue-
na información en este número. Así empe-
zamos con buen pie.

Con otro punto

Ya tenemos nuevo año y no pa-
rece a juzgar por lo visto que los
políticos de mi ciudad tengan
previsión de enmendar el 2013
con actuaciones que mejoren
lo realizado en 2012. Los bue-
nos augurios y deseos acerca de
que el 2013 pudiera ser mejor
que el 2012 parece que no lle-
van camino serio de cumplir-
se. Por tanto será cuestión de
escribir una carta a los Reyes
Magos con algunos de los de-
seos que desde mi punto de vis-
ta se pueden dar para nuestra
ciudad. Me gustaría poder dis-
poner de un plan de empleo
que fuera real y en el que los
trabajadores que estuvieran ads-
critos al mismo hicieran y de-
sarrollaran trabajos para la co-
munidad que fuesen además
de rentables para la misma.
Sería interesante que se pusie-
ran en valor monumentos que
corresponden al municipio ta-
les como el palacio de Peñaflor
y la Alcazaba de Guadix que
están abandonadas a su suerte
y con la boca chica no sea que
alguien se acuerde de que son
responsabilidad de las admi-
nistración local. Sería preciso
e importante que la ciudad se
embarcara en una auténtica y
necesaria remodelación de la
vías urbanas de modo que per-
mitiera una circulación vial más
acorde con la actualidad. Sería
precioso que se estableciera de
una vez por todas la necesaria
recuperación urbanística del
casco histórico con su norma-
tiva adecuada y actualizadas
para que se pudiera implantar
una necesario plan de rehabi-
litación del mismo y se genera-
sen puestos de trabajo y activi-
dad económica que permitie-
ra mejorar el nivel de vida de
los ciudadanos. Sería de obli-
gado cumplimiento que se des-
bloqueasen los terrenos in-
dustriales disponibles y actual-
mente sin ocupación para que
estos, con un precio de suelo
industrial más acorde con la si-
tuación coyuntural en la que
estamos, permitieran y gene-
rase una actividad económica
endógena sin necesidad de es-
perar a que nos venga de fue-
ra. Estas son algunas de las pe-
ticiones que me gustaría que
nos trajeran como regalo los
consabidos Reyes Magos para
este año de 2013 y lo he hecho
por escrito y público por ver si
puede servir de ideas para los
gobernantes actuales que pa-
recen estar más preocupados
en asegurase sus propias habi-
chuelas que en pensar por los
demás de modo que todos sal-
gan beneficiados: unos los más
y menos los otros que ya tienen
de sobra.

—PUNTILLA—

Ramón Pícaro



“...No te rindas, por favor no cedas,/Aunque el frío queme,/Aunque el miedo muerda,/Aunque el sol se
ponga y se calle el viento,/ Aún hay fuego en tu alma,/Aún hay vida en tus sueños/ Porque cada día es un
comienzo nuevo,/Porque esta es la hora y el mejor momento/... ”   NNo te rindas  de Mario Benedetti                                  

REDACCIÓN
GUADIX

Año Nuevo, vida nueva.
Siempre se suele decir así. Re-
almente deseábamos dejar
atrás este año lleno de incerti-
dumbre, pesares y apatía siem-
pre esperando que en el año
entrante las perspectivas sean
más halagüeñas. Sin embargo,
a pesar de la desazón que pa-
rece haberse instalado en las
personas siempre nos queda la
Esperanza. Esperanza de en-
contrar un empleo o mejorar
el actual, de comprar una casa,
un coche  o... Esperanza de en-
contrar un amigo, un amor,
una ilusión...Esperanza siem-
pre de superación y mejora. Es-
peranza de ...vivir. 

Y  Wadias Información tie-
ne una ingente cantidad de es-
peranza. Esperanza en noso-
tros, en vosotros esforzados y
desinteresados colaboradores,
en nuestros fieles lectores, en
nuestros compañeros de pe-
nurias informativas, en nues-
tros  audaces emprendedores,

en nuestros  tenaces empresa-
rios, en nuestros estresados
munícipes, en todos los veci-
nos de la comarca  accitana.
Porque Wadias no son sólo las
personas que formamos parte
del equipo; es, somos, sois to-
dos y cada uno de vosotros  que
colaboráis, nos leéis, nos dais
fuerza y ánimo, reconocéis
nuestros esfuerzo, nos dais es-
peranza de mejorar, perfec-
cionarnos,  de crecer  porque
formáis parte integrante de
esta creciente pequeña fami-
lia. Wadias sois todos, somos to-
dos. Piña abigarrada de nue-
vos proyectos, nuevas ideas,
nuevas ilusiones  por, para y
con vosotros. 

Por ello,  gracias a todos por
el año pasado, bienvenidos y
esperanza para éste que co-
mienza. Nuevos retos nos es-
peran, nuevas ilusiones, nue-
vas perspectivas...mirando
siempre hacia adelante, in-
munes al desaliento, siempre
con esperanza en un futuro
mejor. ¡¡¡FELIZ AÑO 2.013!!! 

¡¡¡Siempre hacia adelante!!!
La humildad y  la solidaridad entendidas como compartir  lo poco que se tiene quedan  fielmente  reflejadas en la representación del Belén de los Hermanos Fossores de la Misericordia

No nos agobiemos en exceso y miremos de frente a un futuro esperanzador: ¡pase lo que pase siempre sale el sol! 

ENCARNI PÉREZ
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ENCARNITA HERNÁNDEZ

CORAL  ACYDA TORCUATO FANDILA

JOSE Mª  MOLAS

G.P.

REDACCIÓN
GUADIX

Bullicio, algarabía, gente,
alegría, descanso para unos, tra-
bajo para otros, niños en casa,
tiempo libre para ocio y disfru-
te...¿Qué hacer?¿Qué  ver?¿En qué
entretenerse?... Son tantos y tan-
tos los minutos que rellenar estos
días acordes a tantas y tantas acti-
vidades organizadas en la comar-
ca  accitana que es difícil hacer re-
ferencia a todas y cada una de ellas.

Grandes y pequeños han teni-
do la oportunidad  de dispo-
ner de espectáculos y  eventos
para todos los gustos: concier-
tos navideños, misas tradicio-
nales, concursos de belenes,
exposiciones de imágenes re-
ligiosas o fotográficas, teatro,
magia, cine, mercado artesa-
nal, actividades infantiles y de-
portivas,  Baile de rifa,.....y
muchísimo más. He aquí una
pequeña muestra. 

Tiempo de Navidad

Ocio y disfrute navideño

Muchos son los años en que la Coral Acyda da muestras de su entusiasmo y profesionalidad 

Tradiciones recuperadas: Baile de la rifa en la Ermita Nueva

La magia no podía faltar en una época tan especial: mago Naife triunfó 

Las bellas voces infantiles (con un comienzo original) dejaron un agradable recuerdo navideño con su concierto.

La ilusión y magia navideña se refleja en las diferentes exposiciones de belenes, como el del Valle del Zalabí
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SEVILL

SEVILLA. EFE

El Gobierno andaluz ha aproba-
do destinar 20,3 millones para
complementar las pensiones asis-
tenciales y las no contributivas,
que aumentarán un dos por cien-
to en 2013 respecto a 2012, y se
beneficiará a 111.700 personas.

La consejera de Salud y Bie-
nestar Social, María Jesús Mon-
tero, en la rueda de prensa pos-
terior al Consejo de Gobierno,
destacó el compromiso del Go-
bierno andaluz con los colectivos
más desfavorecidos y subrayó que
Andalucía es la única comunidad
autónoma de España que com-
plementa dichas prestaciones.

Las personas que cobren una
pensión por jubilación e invali-
dez en la modalidad no contri-
butiva, que perciben 104.000 per-
sonas (un 70 % mujeres),
tendrán en 2013 una paga única
de 113,62 euros, lo que supone
un dos por ciento más que en
2012.

La pensión media de este co-
lectivo es de 350 euros al mes, y
el complemento a dicha presta-
ción del 2 por ciento supone para
la Junta un gasto de 11,8 millo-
nes.

Asimismo, el Ejecutivo anda-
luz destinará 8,5 millones a com-
plementar las pensiones del fon-
do de asistencia social y del sub-
sidio de garantía de mínimos,
cuya cuantía ha sido congelada
por el Gobierno central en 2013,
y que recibirán 1.097,16 euros
anuales procedentes de la Junta,

que serán abonados en cuatro pa-
gas.

De estas ayudas se beneficiarán
7.748 personas, el 83,4 % son mu-
jeres, que perciben al mes 149,8
euros mensuales con un total
anual de 2.098 euros, por lo que

el complemento de la adminis-
tración autonómica supone el 50
% del total.

En 2013 la aportación global
de la Junta para ambas presta-
ciones será inferior en unos cua-
tro millones respecto a la de 2012

debido a que ha descendido el
número de beneficiarios de las
pensiones asistenciales por falle-
cimiento de los beneficiarios.

Desde 1989 la Junta comple-
menta las pensiones asistencia-
les por considerar que se trata de

colectivos en riesgo de exclusión
social, y en las no contributivas
el Gobierno andaluz concedió
ayudas adicionales en 1999 y en-
tre 2003 y 2012.

La consejera de Salud ha re-
saltado la “política de contraste”
del Ejecutivo andaluz respecto
a la del Gobierno de la nación y
ha recordado que el presidente
Mariano Rajoy “dijo que no iba
a tocar las pensiones y las ha to-
cado”, en alusión a la no revalo-
rización conforme a la subida
del IPC.

Según Montero, la pérdida de
poder adquisitivo para los pen-
sionistas por esa decisión del Go-
bierno será de 170 euros al año
y ha señalado que el 45 % de los
pensionistas cobra entre 500 y
800 euros. 

Además, ha cifrado entre el
quince y el veinte por ciento la
pérdida de poder adquisitivo de
los pensionistas si a la no actua-
lización de las pensiones de
acuerdo con el IPC se suman la
incidencia de otras medidas
como el copago farmacéutico,
el del transporte sanitario no ur-
gente, el de productos dietéti-
cos y la subida del IVA y de la luz.

Estos gastos suman en total al
mes de 115 euros, lo que equi-
vale a una pérdida de poder ad-
quisitivo para los pensionistas de
entre el quince y el veinte por
ciento, según los cálculos de Sa-
lud.

“Andalucía no puede ser in-
sumisa con la norma de rango
básico, pero puede hacer un es-
fuerzo para no dejar en la cuneta
a los colectivos más necesitados”,
ha alegado la titular de Salud,
quien ha recordado que el Tri-
bunal Constitucional avaló a la
Junta, tras un recurso del Go-
bierno central, para comple-
mentar dichas prestaciones.

Andalucía compensará hasta
un 2% las pensiones más bajas 

PENSIONES Aprueban destinar 20,3 millones para complementar las pensiones asistenciales y no contributivas

EFE/ARCHIVO

Andalucía es la única comunida autónoma que piensa complementar las prestaciones.

La medida beneficiará a
un colectivo que
asciende a 111.700
personas

SEVILLA. EUROPA PRESS

El presidente andaluz, José Anto-
nio Griñán, anunció este viernes
que la Junta solicitará recibir en
torno a 7.000 millones de euros
con cargo al Fondo de Liquidez
Autonómico (FLA) de 2013, que
incluirá los 2.000 millones que la
administración andaluza consi-
dera “pendientes” del actual ejer-
cicio 2012.

Griñán adelantó estos datos en
Sevilla durante una rueda de pren-
sa en  la sede regional del PSOE-
A para hacer balance del año.
Según explicó, la Junta volverá a
solicitar en 2013 “cerca de 5.000

millones” de euros con cargo al
FLA --en 2012 reclamó 4.906 mi-
llones--, a los que habrá que sumar
los 2.000 millones “pendientes”
del actual ejercicio”.

De otro lado, el presidente se
refirió al pronóstico recogido en
los Presupuestos Generales del Es-
tado (PGE) de 2013 relativo a que
la economía española va a decre-
cer y va a aumentar el paro, apun-
tando que si no se estimula la eco-
nomía con el crédito y todo ese
dinero que se ha invertido del bol-
sillo de los españoles para sanear
las entidades financieras no con-
curre a la creación de riqueza y a

la creación de empleo, pasará lo
que dicen las cuentas estatales.

Inistió en que es fundamental
en estos momentos que el sector
financiero empiece a dar crédito
a las empresas, que es la “batalla
fundamental”. “Tenemos todas
las bases para un crecimiento
económico, pero falta que fluya
el crédito”, según sentenció-
Griñán.

Puso de manifiesto además que
España, en su conjunto, no se pue-
de financiar en los mercados
como consecuencia de que el Ban-
co Central Europeo no deja que
la financiación sea “real”, es decir,

acorde con la capacidad econó-
mica de cada país y con la situa-
ción de inflación.

En este sentido, consideró im-
prescindible que haya una posi-
ción firme en la Unión Europea
sobre este asunto y quiso dejar
claro que el Gobierno de España
tendrá todo el apoyo de la Junta
de Andalucía a la hora de defen-
der una posición firme y sólida
que haga que el Banco Central
Europeo sea capaz de darse cuen-
ta que ese es verdaderamente el
problema.

En cuanto al objetivo de défi-
cit para este ejercicio, que se ha
fijado en el 1,5 por ciento en este
año, Griñán señaló que su Go-
bierno mantiene el “cumpli-
miento del objetivo como pre-
tensión”. Señaló que está bien
cumplir el objetivo de déficit,
pero es mucho mejor estimular
la economía.                

La comunidad pedirá recibir en torno
a 7.000 millones del FLA en 2013

CRISIS Incluirá los 2.000 millones que la administración andaluza considera “pendientes” del actual ejercicio
EFE/RAÚL CARO

José Antonio Griñán.

UN 2% MÁS
Las no contributivas

(104.000 personas)
tendrán en 2013 una
paga única de 113,62

euros

7.748 BENEFICIARIOS
Las asistenciales

recibirán 1.097,16
euros anuales, que
serán abonados en

cuatro pagas

MENOS BENEFICIARIOS
En 2013 la Junta

gastará unos cuatro
millones menos que

en 2012, por
defunciones

ANDALUCÍA18 información
DEL 4 AL 10 DE ENERO DE 2012



Andalucía 19
información

DEL 4 AL 10 DE ENERO DE 2012

Un ganadero que en 2003 vendió
reses al exalcalde de Marbella Ju-
lián Muñoz y a su entonces pa-
reja, Isabel Pantoja, ha asegura-

do que nunca le pagaron las vacas, y que
los animales no tenían papeles porque
él no quiso facilitar la documentación de
lidia hasta cobrar lo acordado.

El empresario Joaquín Núñez del Cu-
villo, que ha declarado esta semana como
testigo en el juicio por blanqueo de ca-
pitales en el que están acusados Pantoja
y Muñoz, ha manifestado que conocía a
la tonadillera de mucho tiempo atrás,
aunque ésta no le había propuesto com-
prar ganado hasta ese momento, cuan-
do tenía una relación sentimental con el
exalcalde.

La negociación básicamente se llevó
a cabo con Muñoz, con quien acordó la
venta de unas cien cabezas de ganado y
un precio total en torno a los 15 o 20 mi-
llones de pesetas (entre 90.000 y 120.000
euros), según Núñez del Cuvillo, que ex-
plicó que no firmaron ningún contrato
privado.

Tras entregar “un par de camiones”,
en los que calcula que iban algo más de
cuarenta vacas -valoradas en unos 900 eu-
ros cada una- sin recibir dinero alguno,
decidió no trasladar el resto y quedarse
mientras con los papeles de las reses, in-
dicó.

El testigo insistió en que no recibió
ninguna cantidad de dinero a cambio de
las reses, pese a que se le ha mostrado un
documento intervenido en casa de
Muñoz en el que este había anotado la
entrega a cuenta de “10.M” por 56 vacas
con un coste de 8,4 millones, y especifi-
caba que restaban 1,6 millones a su favor.
“Sería la intención que tendría”, espetó
el empresario, que argumentó que re-
tuvo la documentación de las reses como
“garantía” en la negociación, y añadió
que aguardó un tiempo porque tenía es-
peranza en cobrar.

Posteriormente, al ser preguntado por
el presidente del tribunal, Federico Mo-
rales, sobre los mencionados papeles, el
empresario reconoció que, con el paso
del tiempo, al ver que no iba a cobrar, se
los dio a un conocido que luego adqui-
rió las reses a Pantoja.

Otro testigo, Manuel Delgado, que tra-
bajó para la sociedad de Pantoja Franbel
Artist para la gestión documental del ga-
nado, explicó que se solicitó la guía de
origen y sanidad y que los animales tenían
su documentación oficial, pero carecían
de la que otorga la Asociación de Gana-
do Bravo que certifica que se pueden li-
diar.

Este trabajador, que gestionó en total
unas doscientas reses mansas y cincuen-
ta bravas de Pantoja, declaró que Fran-
bel le debía dinero y a cambio adquirió
unas cincuenta vacas que, según consta
en un contrato, compró por 6.000 euros
y vendió por unos 3.500 euros.

Ello se debe a que el precio de las re-
ses que se comercializan para carne se re-
duce notablemente respecto al acredi-
tado como ganado bravo, según se puso
de manifiesto en el juicio.

Entre las anécdotas de la sesión figu-
ra el comentario realizado al término de
una videoconferencia desde la Audien-
cia Provincial de Madrid de otro testigo,
el promotor Antonio García Fernández,
quien creyendo que los micrófonos ya se
habían cerrado, exclamó: “Qué pesaos
son los abogados”.

Al escuchar esto, el presidente de la

Sala dijo que “la ciencia avanza que es
una barbaridad, pero no lo suficiente”.

LA AYUDANTE Y LA REPRESENTANTE

En la jornada siguiente del juicio, la ayu-
dante y la representante de Isabel Pan-
toja aseguraron que el exalcalde de Mar-
bella Julián Muñoz no le dio dinero a la
tonadillera, y que él no estaba autoriza-
do en las cuentas bancarias de la artista.
Teresa Pollo, colaboradora y amiga de
Pantoja desde hace más de 30 años,
afirmó en calidad de testigo que Muñoz
no aportó dinero a las cuentas de la can-
tante, sino “más bien al contrario”, ya que
él tenía una nómina de una sociedad de
la artista.

La testigo señaló que, como persona
de confianza, ella estaba autorizada en
las cuentas de Pantoja, y que se encarga-
ba de ingresar el dinero en efectivo que
ésta cobraba por algunas galas, así como
otros trámites administrativos y del con-
trol de sus negocios de ocio y restaura-
ción. No obstante, reconoció que ella lle-
gaba y recogía el dinero que había en la
caja fuerte del restaurante pero “no se
detenía a mirar” recibo por recibo. “Era
prácticamente los ojos de la dueña” en
sus negocios, afirmó Pollo, que relató
que en el complejo Cantora, ubicado en
Fuengirola (Málaga), se hacían fiestas
privadas, celebraciones familiares y pre-
sentaciones de vehículos, y que desde la
inauguración “se vio desbordado”, con
una lista de espera de tres meses.

Respecto a una de las operaciones sos-
pechosas de blanqueo en la que constan
diez ingresos sucesivos de 3.000 euros en
abril de 2003 en una de las cuentas de la
cantante, la testigo aseguró que fue “un
cambio de dólares”.

Según explicó, eran más de 40.000 dó-
lares por una actuación de Pantoja en el
extranjero que se ingresaron de esta for-
ma porque el director del banco así se lo
indicó, para que no figuraran como in-
greso de dinero de la propia Pollo. Tan-

to esta testigo como la representante de
la artista, María Navarro, afirmaron en
el juicio que Pantoja acostumbraba a te-
ner dinero en casa. 

Navarro, que trabaja desde hace más
de 20 años para Pantoja, dijo que durante
el tiempo que la artista y Muñoz mantu-
vieron una relación sentimental, el exal-
calde ayudaba a la tonadillera en sus ta-
reas profesionales “muy levemente”. La
testigo declaró que era ella, como re-
presentante, la que se encargaba de bus-
car las galas, aunque Muñoz sí se ocupa-
ba de cuestiones como ver “si estaba bien
el camerino” de Pantoja o de que se sir-
viera el catering solicitado, labor por la
que “cobraba algo”.

La representante de Pantoja especi-
ficó asimismo que la tonadillera solía co-
brar por gala de 60.000 a 80.000 euros.

Por otra parte, el exgerente de la em-
presa Planeamiento 2000 de Marbella y
presunto cerebro de la trama de co-
rrupción descubierta en la operación
"Malaya", Juan Antonio Roca, ha com-
parecido en calidad de testigo, a pro-
puesta de la defensa de Muñoz.

Roca confirmó que durante el segun-
do mandato del GIL en Marbella, entre
1995 y 1999, Muñoz y otros dos conceja-
les recibían 200.000 pesetas al mes (unos
1.200 euros) como miembros del con-
sejo de administración de la empresa mu-
nicipal, pagos que fueron fiscalizados por
el Tribunal de Cuentas, ha apostillado. Y
añadió que Muñoz no hacía trabajo para
el consejo, sino que se limitaba a asistir a
las reuniones y que sólo podía cobrar
como integrante de dicho órgano.

Isabel Pantoja se enfrenta a una peti-
ción fiscal de tres años y medio de pri-
sión y multa de 3,6 millones de euros, y
Julián Muñoz, a otra de siete años y me-
dio de cárcel y siete de inhabilitación por
blanqueo de capitales continuado y co-
hecho pasivo y multas por un total de
7.466.000 euros. El juicio se reanudará
el próximo 8 de enero.

Las vacas sin papeles de Pantoja

Fotografía
tomada del
monitor de la
sala de prensa
de la Audiencia
Provincial de
Málaga, en el
momento en el
que la
representante
desde hace más
de 20 años de
Isabel Pantoja,
María Navarro,
declara en el
juicio.

COMPRA-VENTA SIN CONTRATO
El testigo insiste en que

no recibió ninguna
cantidad de dinero a

cambio de las reses

NO CONTROLABA LAS CUENTAS
Ayudantes de Pantoja

aseguran que Julián
Muñoz no le dio dinero

a la artista 

TRIBUNALES
BLANQUEO DE
CAPITALES

Un ganadero asegura no haber cobrado del que fuera regidor
marbellí ni de la cantante por las vacas que sí les entregó, pero
que retuvo los papeles de lidia hasta cobrar. Por Efe Foto J. Zapata

JAÉN. AGENCIAS

Las iglesias de los municipios
jiennenses de Sabiote y Torre-
perogil se encuentran cerra-
das “por precaución” ante la
sucesión de pequeños terre-
motos que se viene produ-
ciendo en esta zona de la pro-
vincia.

El alcalde de sabiote dice
que es una cuestión de “pre-
vención” al tratarse de edificios
muy antiguos, algunos del si-
glo XVI que por ejemplo no
cuentan con salidas de emer-
gencia, si bien apunta que los
responsables eclesiásticos
prevén evaluar próximamen-
te la situación para tomar “una
determinación sobre su aper-
tura o no en función de los
acontecimientos”. Ése es, pre-
cisamente, el criterio que pre-
tende seguir el Ayuntamiento
sabioteño con respecto a actos
públicos previstos durante las
fiestas.

El municipio de Torrepero-
gil ha cerrado el módulo de In-
fantil de un colegio.

El Instituto Geográfico Na-
cional (IGN) emitirá sema-
nalmente un informe técnico
describiendo la actividad sís-
mica en la zona de Torrepero-
gil y Sabiote (Jaén) así como
cualquier incidencia destaca-
ble relacionada, tras registrar-
se hasta el momento unos 350
pequeños terremotos.

El director de la Red Sísmi-
ca Nacional ha destacado que
en la base de datos no figuran
sismos destacables y que la zona
es de baja actividad.

Hasta el momento se han re-
gistrado más de 350 sismos en
el entorno de Torreperogil y
Sabiote, todos ellos de baja
magnitud, aunque progresi-
vamente han ido creciendo, al-
canzándose hasta el momento
un máximo de 3.5 en la escala
de Richter.

Al no existir descripción de
fallas o estructuras geológicas
capaces de generar terremo-
tos, han incrementado el nú-
mero de estaciones sísmicas en
el área de estudio, con el fin de
mejorar la localización de los
epicentros y la profundidad.

Dada la dispersión geográ-
fica de los epicentros hasta el
momento, no se ha podido de-
terminar una dirección prefe-
rente en la distribución de los
mismos, por lo que no se pue-
de determinar la capacidad ge-
neradora de sismos en la zona,
ni la magnitud que estos pue-
dan llegar a alcanzar.

Se ha acordado favorecer la
coordinación entre las admi-
nistraciones, trabajar y actua-
lizar los planes de actuación lo-
cal de los municipios afecta-
dos, celebrar reuniones perió-
dicas de seguimiento y favore-
cer el conocimiento por parte
de la ciudadanía de las medi-
das de preparación y preventi-
vas ante posibles terremotos.

Cierran
iglesias ante
la sucesión de
pequeños
terremotos

TORREPEROGIL (JAÉN)



MADRID. EFE

El Gobierno permitirá que “en los
casos más flagrantes” haya un ar-
bitraje para que clientes de Ban-
kia con participaciones preferen-
tes y deuda subordinada emitidas
por las cajas del grupo puedan re-
cuperar el 100 % de su inversión.

El mecanismo se ofrece en los
supuestos en los que hubo “mala
praxis” en la comercialización o
si hay circunstancias personales
en las que el cliente no estaba en
condición de entenderlos.

Según anunció en el Congreso
el ministro de Economía, Luis de
Guindos, un asesor privado filtrará
los casos de aquellos clientes que
pueden optar al arbitraje, para
que posteriormente las autorida-
des de consumo autonómicas pue-
dan resolver.

Para De Guindos el arbitraje,
que ya se ha aplicado a clientes de
Novagalicia y CatalunyaBanc, tie-
ne “ventajas”, en términos de ra-
pidez de ejecución y de coste, so-
bre el procedimiento judicial.

Servirá para resolver conflictos
entre clientes y entidades que co-
mercializaron preferentes y deu-
da subordinada, entre las que se
encuentran Caja Madrid y Ban-

caja, integradas ahora en Bankia.
Los productos híbridos de Ban-

kia, vendidos antes de la llegada
de Rodrigo Rato, ofrecían una
rentabilidad más interesante que
la media de los depósitos, hasta
que la entidad entró en pérdidas.

Además, como Bankia recibirá

fondos públicos, Europa obliga a
aplicar quitas del 39 % en las pre-
ferentes en manos de pequeños
inversores, del 46 % para quienes
adquirieron deuda subordinada
perpetua y del 14 % para la deu-
da subordinada con vencimien-
to.

Para evitar esos descuentos y
consciente del problema de estos
productos, el Gobierno permitirá
el arbitraje y dará opción a que se
recupere el 100 % de la inversión.

La noticia ha provocado dis-
tintas opiniones en la oposición,
ya que desde el PSOE, Valeriano

Gómez, ha criticado que la criba
la haga una entidad privada y abo-
ga por que sea la Comisión Na-
cional del Mercado de Valores
(CNMV) quien lleve a cabo esa la-
bor, el diputado de CiU Josep Sán-
chez Llibre ha pedido que la ini-
ciativa se publicite.

Los clientes de Bankia podrán
recuperar toda su inversión

REFORMA FINANCIERA Permitirá que “en los casos más flagrantes" haya un arbitraje para ‘clientes preferentes’

Un asesor privado
filtrará los casos de
aquellos clientes que
pueden optar 

El mecanismo se ofrece
en los supuestos en los
que se considere que
hubo “mala praxis”

MADRID. EFE

La declaración del expresidente
de Bankia, Rodrigo Rato, esta se-
mana en la Audiencia Nacional
ha abierto dudas sobre el papel
que pudo haber jugado el Go-
bierno y la auditora Deloitte en
la crisis que precipitó su salida de
la entidad, que decidió ante la
pérdida de confianza del Minis-
terio de Economía.

Durante casi tres horas de in-
terrogatorio, las mismas que
aguardaron a las puertas del tri-
bunal centenares de afectados
por las preferentes de Bankia,
Rato desveló que el Ejecutivo le
pidió un nuevo plan para la enti-
dad a pesar de que el anterior
tenía el visto bueno del Banco de
España, informaron fuentes jurí-
dicas.

Para cumplir con las provisio-
nes inmobiliarias impuestas por
el Gobierno, el grupo presentó
un plan que se completó con otro,
elaborado por Deloitte, para re-
solver algunas dudas sobre la ma-
triz de Bankia, BFA, y que el 17 de
abril recibió el visto bueno del
Banco de España, la misma insti-
tución que le animó a crear el gru-
po.

Sin embargo, inmediatamen-
te después, Economía pidió a
Rato que hiciera un nuevo plan
aún más exigente, en el que con-
templara un batacazo de la eco-
nomía, peor que las previsiones
más pesimistas.

Con el convencimiento de que
Bankia podría salir adelante, el
equipo de Rato diseñó a finales
de abril una nueva estrategia con

la que el grupo soportaría es-
cenarios inimaginables y de la
que se informó puntualmen-
te al Gobierno.

Pero la aprobación final-
mente no se produjo porque,
según le trasladaron desde
Economía, “esto no es lo que
esperábamos”, con lo que sin-
tió que había perdido la con-
fianza de las autoridades y que,
por ello, debía dimitir.

Además, después de su mar-
cha, el 7 de mayo, Deloitte se-
guía sin presentar el informe
de las cuentas de 2011, aun-
que Rato dijo al juez Fernan-
do Andreu que poco antes el
auditor le “juró” que el docu-
mento estaría “aunque tuvie-
ra que trabajar toda la noche”,
con lo que quedarían avalados
los resultados del grupo.

Las cuentas que habían sido
presentadas el 28 de marzo
para su formulación y que re-
flejaban un beneficio de 309
millones eran, a juicio de Rato,
el “reflejo fiel” de la entidad a
cierre de 2011.

Rato abre dudas sobre
el papel del Gobierno

EFE/JUANJO MARTÍN

Rodrigo Rato (d), a su llegada a la Audiencia Nacional para declarar. 

Varios centenares de afectados por
las preferentes de Bankia que se
agolparon a las puertas de la
Audiencia Nacional desde primera
hora de la tarde increparon al
expresidente de la entidad Rodrigo
Rato al grito de “chorizo”,
“estafador” y “malnacido” a su
llegada al tribunal.
El interrogatorio al vicepresidente
del Gobierno por parte del juez
Fernando Andreu comenzó el jueves
a las 16.35 horas, momento en el
que fuera de la sede judicial
continuaban llegando personas que
portaban pancartas e incluso una
guillotina, mientras mezclaban
cánticos, pitadas y villancicos
dedicados al exvicepresidente del
Gobierno.
Rato llegó en coche a la Audiencia
Nacional a las 15.44 horas, cuando le
aguardaban medio centenar de
afectados cuyo número ha seguido
aumentando según se acercaba el
momento de su declaración como
imputado en la causa en la que se
investigan delitos de administración
desleal y apropiación indebida,
entre otros, en la constitución y

salida a bolsa de Bankia.
“Rato, ratero, devuélveme el
dinero” ha sido uno de los cánticos
más coreados por los congregados
que, ataviados con caretas con la
imagen del exdirector gerente del
Fondo Monetario Internacional,
también han chillado “Rato, capullo,
te queremos en el trullo”.
Junto a los gritos, también dejaron
ver pancartas en las que se podía
leer “Bankia preferentes, roba a los
ancianos” o “Rato, uno de los
grandes chorizos y sinvergüenzas de
España”. Desde aproximadamente
las tres de la tarde, los afectados
por las preferentes estaban
cantando villancicos con letras
como: “Pero mira como roban la
pasta los bankieros, pero mira como
roban todo nuestro dinero; roban y
roban y vuelven a robar, la pasta los
bankieros en cada sucursal”.
En los últimos días ha sido frecuente
la presencia de manifestantes a la
altura del número 12 de la calle Prim
de Madrid, coincidiendo con las
declaraciones de los otros 32
exconsejeros imputados en esta
causa.

Afectados por preferentes Bankia
increpan a Rato a su llegada a la Audiencia

PROTESTAS
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La quinta parte del peso del res-
cate de la banca española, que ne-
cesitaba 57.000 millones de euros,
recaerá en accionistas e inverso-
res que compraron deuda subor-
dinada y preferentes, que tendrán
que aportar 12.000 millones de
euros. Las pruebas de resistencia
que realizó la consultora Oliver
Wyman en España detectaron
unas necesidades de capital de
57.000 millones de euros en un
escenario adverso, pero el peso
de esta cifra se repartirá entre va-
rios actores.

La parte principal, 39.000 mi-
llones, ha sido aportada por Bru-
selas a través del Mecanismo Eu-
ropeo de Estabilidad (MEDE),
que inicialmente había puesto a
disposición de España una cifra

muy superior, 100.000 millones
de euros.

La Comisión Europea calcula
que otros 12.000 millones será la
parte que asumirán los accionis-
tas e inversores que adquirieron
deuda subordinada y preferentes
de las ocho entidades ayudadas, y
que ahora tendrán que asumir
una quita a su deuda. Otros 5.000
millones procederán de la venta
de activos por parte de las propias
entidades, así como ampliaciones
de capital y otras medidas de ges-
tión, y 1.000 millones serán ge-
nerados por la propia transfe-
rencia de activos al llamado ban-
co malo.

Según datos del Banco de Es-
paña, las entidades analizadas en
Bruselas solo tienen unos 2.200
millones en preferentes.

Los ‘ preferentes’
pagarán 12.000 millones
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El Banco Santander integrará el
próximo año Banif -su filial de ban-
ca privada- y Banesto, y cerrará 700
oficinas de la red conjunta de las
tres entidades antes de finales de
2014 para lograr unas sinergias de
520 millones en tres años.

Esto se explica porque los in-
gresos del grupo financiero, que
empleará exclusivamente en Es-
paña la marca Santander, au-
mentarán unos 100 millones y al
mismo tiempo ahorrará 420 mi-
llones, 237 millones sólo en gas-
tos de personal.

El cierre de unas 700 oficinas y
la unificación de los servicios cen-
trales traerán recortes de emple-
os, pero el Santander ha dicho que
no habrá despedidos y se aplicarán
medidas “no traumáticas”, como
la rotación natural, la recoloca-
ción o las bajas incentivadas.

Sin embargo, los sindicatos han
mostrado ya su preocupación, si
bien UGT ha admitido que es
pronto para saber a cuántos em-
pleados afectará y CCOO ha aña-
dido que pedirá garantía de em-
pleo.

En un comunicado y en tono
más optimista, el presidente del
Banco Santander, Emilio Botín,
considera que la operación be-
neficia tanto a accionistas, clien-
tes y empleados. A los accionistas
de Banesto porque recibirán 3,73
euros por título.

Botín insiste en que son las que
tienen “el dividendo más atracti-
vo del mercado”, puesto que el
banco mantiene la remuneración
anual de 0,60 euros por título, a
pesar de sus menores resultados.

Respecto a los clientes, el ban-
quero subraya que la suma de las
tres redes les permitirá acceder a
más de 14.000 oficinas del grupo
en todo el mundo y unificará la
oferta de productos en las 4.000
sucursales de España.

La red nacional estará distri-
buida en oficinas convencionales;
de empresas; y de clientes de ban-
ca personal y privada, un seg-
mento en el que Santander posee
una cuota de mercado superior al
30 % ya que gestiona 75.000 mi-
llones de euros.

En cuanto a los empleados,
Botín también destaca la ventaja
de poder desarrollar una carrera
profesional internacional con las
recolocaciones en el extranjero,
porque el banco se ha fijado el ob-
jetivo de intentar retener el ta-
lento.

Se entiende así que el presi-

El Santander integrará a
Banesto y cerrará 700 oficinas 

ABSORCIÓN La entidad bancaria tiene previsto cerrar el proceso antes de acabar 2014
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Fotografías de archivo de los presidentes del Grupo Santander, Emilio Botín (i), y de Banesto, Antonio Basagoiti (d). 

Botínconsidera que la
operación beneficia
tanto a accionistas,
clientes y empleados

La unificación de los
servicios centrales
traerán recortes de
empleos

MADRID. EFE

Los sindicatos y la dirección de
Iberia han acordado esta se-
mana sentarse a negociar el fu-
turo de la aerolínea sin ame-
nazas de huelgas y con el com-
promiso de utilizar el ERE en
vigor como “instrumento prio-
ritario” para solventar “el po-
sible excedente laboral”, que
no cuantifican.

El preacuerdo fue anuncia-
do al término de la reunión en
el Servicio Interconfederal de
Mediación y Arbitraje (SIMA)
entre representantes de la di-
rección y de CCOO, UGT,
USO, Sticpla, Asetma y CTA
Vuelo, que han descartado con-
vocar paros a partir del 7 de
enero, como habían plantea-
do en caso de no registrarse
avances.

El texto no hace mención a
la cifra de 4.500 empleos que,
según el plan de reestructura-
ción presentado en noviembre
pasado, debían recortarse en
la aerolínea y marca el 31 de
enero o “fecha posterior que
las partes acuerden” como lí-
mite para la negociación.

En el acta el acuerdo, Iberia
acepta la propuesta sindical de
ampliar de 2015 hasta 2017 el
plazo de aplicación de el plan,
es decir, por cinco años en vez
de tres.

Se compromete, asimismo,
a “mantener los negocios de
mantenimiento y handling
(asistencia en tierra) hasta el
año 2017”, siempre y cuando
se alcancen los niveles de ren-
tabilidad que se acuerden y a
que el acuerdo final refleje “un
compromiso de inversión que
incluya la necesaria renovación
de flotas”.

Iberia también se compro-
mete a hacer “sus mejores es-
fuerzos para recuperar aque-
lla producción que realicen
otros operadores con código
Iberia, siempre que resulte ren-
table en sí misma”.

En un comunicado, Iberia
ha destacado que en la reunión
ha ratificado su voluntad de uti-
lizar “con carácter prioritario”
el mecanismo de las prejubi-
laciones para la reducción de
plantilla prevista, “vía por la
que pueden acogerse un mí-
nimo de dos tercios del total
de excedentes”.

La compañía también con-
templa en su negociación otras
fórmulas como bajas incenti-
vadas, recolocaciones o movi-
lidad geográfica, añade la nota.

“Hoy nos hemos encontra-
do con una dirección mucho
más flexible, abierta a nego-
ciar”, dijo el secretario federal
del sector aéreo de UGT, Fran-
cisco Rodríguez.

Al ser preguntado a qué atri-
buía ese cambio, Rodríguez
aseguró que en caso de haber
sucedido algo, “habrá sido en
el seno interno de la empresa”
y ha añadido: “Bienvenido sea”.

Sindicatos y
dirección
acuerdan
negociar sin
huelgas

IBERIA

El intenso proceso de
concentración que está viviendo la
banca española, donde no se
espera que sobrevivan más de diez
entidades, ha llevado al Santander
a tomar una medida drástica para
ganar cuota de mercado, sacrificar
la marca que atesoraba con más
mimo, Banesto. Durante años el
Santander ha estado defendiendo
públicamente que la competencia
entre entidades del mismo grupo
era sana y le permitía crecer en
cuota de mercado. Por tanto, su
filial no estaba a la venta ni iba a
ser absorbida. “Banesto ni se
vende ni se achica” y va a seguir
“autónomo y dentro del grupo”,
aseguraba hace algo más de un
año el presidente del Santander,
Emilio Botín, que volvió a repetir
esta frase de cuño propio en enero
pasado.
¿Qué ha ocurrido para que el
banquero más importante del país
cambie de opinión y se desdiga de
sus propias palabras?
La respuesta ha venido de la propia
cúpula. “Hasta hace poco
competíamos con 50 entidades en
el mismo mercado, y contar con
dos marcas a la vez nos ha
permitido competir de una manera
más eficaz y más eficiente,
ganando cuota de mercado”,
explicaba el director financiero,
Jose Antonio Álvarez, en un
encuentro con analistas.

El objetivo de Botín,
ganar cuota de
mercado en España 

ANÁLISIS dente de Banesto, Antonio Basa-
goiti, y el consejero delegado de
la entidad, Javier San Félix, en-
contrarán previsiblemente enca-
je en el grupo Santander.

En el sector financiero no han
dejado de sucederse rumores so-
bre el futuro de Banesto desde
hace años y especialmente más
desde que Ana Patricia Botín de-
jara la presidencia de la entidad
para dar el salto y tomar las rien-
das del Santander UK.

Sin embargo, su padre asegu-
raba hasta hace poco que Banes-
to ni se vendía, ni se achicaba, ni
se fusionaba, si bien el banco jus-
tifica ahora la operación por la
concentración que vive el sector.

En una carta enviada a los em-
pleados y a la que ha tenido acce-
so Efe, el director general res-
ponsable de la red Santander, En-
rique García Candelas, explica
que la operación impulsará la ren-
tabilidad del negocio del grupo
en España.

Además destaca que Santander
será la segunda red de oficinas del
país bajo una misma identidad
corporativa (La Caixa es la pri-
mera) y considera que eso les per-
mitirá seguir liderando el sector
financiero español durante la pró-
xima década. 

LAS DUDAS DE FITCH
La agencia Fitch cree que la ab-
sorción de Banesto por parte del
Banco Santander tiene “sentido
estratégico” en la actual coyun-
tura económica, pero se muestra
escéptica sobre las sinergias de
ingresos que el grupo prevé ob-
tener en el corto y mediano pla-
zo.

En un comunicado remitido
esta semana, Fitch pone en duda

el aumento de sus ingresos en 100
millones, aunque ha justificado
la operación porque cree que agi-
liza el posicionamiento de San-
tander en el mercado español y
ahorrará costes operando bajo
una única marca.

La absorción tiene sentido es-
tratégico y es positiva en el con-
texto de desapalancamiento del
mercado, menores volúmenes de
negocios y reducción del exceso
de capacidad, ha argumentado
Fitch.

En la misma línea, la agencia
Standard and Poor's (S&P) su-
braya en un comunicado que la
absorción es “consistente” con la
estrategia del Santander, aunque
advierte de que con el tiempo el
grupo debe mejorar su rentabi-
lidad.

Fitch recuerda que siempre ha
considerado a Banesto como par-
te de las actividades claves del gru-
po Santander en España y tiene
también una estrecha integra-
ción con la matriz, sobre todo en
términos de compartir la plata-
forma tecnología.

Por eso, considera que la tran-
sacción no tendrá ningún im-
pacto en las calificaciones que
otorga al Banco Santander y que
ya están un peldaño por encima
de la de España (BBB o aproba-
do, frente al BBB- del Estado), la
misma idea defendida por S&P.

Por otro lado, Fitch cree que
Santander se beneficiará de la ex-
periencia de Banesto en el seg-
mento de las pymes y en la expe-
riencia en banca privada Banif.

Al mismo tiempo, el gigante
que preside Emilio Botín se po-
siciona para ganar cuota de mer-
cado a pesar del cierre de sucur-
sales.



LEOVIGILDO GÓMEZ
GUADIX

El pasado día 31 de diciembre
falleció en su domicilio de Gua-
dix D. Jesús Campaña Hernán-
dez, canónigo de la Catedral ac-
citana. Había nacido en esta ciu-
dad el 9 de agosto de 1931 en el
seno de una familia numerosa. A
los 12 años ingresó en el Semi-
nario Menor diocesano y, tras es-
tudiar cinco cursos de Latín y Hu-
manidades, pasó al Mayor en
1949, realizando sus estudios de
Filosofía y Teología en Granada,
como alumno de  la Facultad de
Cartuja.

Ordenado sacerdote el 27 de
mayo de 1956 por monseñor Ál-
varez Lara, fue nombrado coad-
jutor de la parroquia del Sagra-
rio de Guadix y encargado de la
de Paulenca, a la que ha servido
con toda fidelidad durante 52
años. En 1959 se le encomendó
el cargo de Viceconsiliario de los
Jóvenes de Acción Católica. Al
año siguiente pasó a ser Benefi-
ciado Sochantre de la Catedral,
siendo promovido a Canónigo
de la misma en 1989. En 1974
había sido  nombrado Director
Espiritual del Instituto “Padre Po-
veda” de Guadix y desde sep-
tiembre de  1979 hasta agosto de
1996 fue profesor de Religión en
el mismo centro. Por último, en
noviembre de 1984 fue nombra-
do capellán del Monasterio de
Religiosas Concepcionistas, mi-
sión que ha desempeñado ejem-
plarmente hasta su última enfer-
medad, que ha sobrellevado con
gran espíritu y plenamente cons-
ciente de su gravedad.

En el verano de 1973 se des-
plazó a Puerto Rico, para prestar
ayuda a su compañero sacerdo-
te, don Antonio Salvador Rome-
ro, ejerciendo allí su ministerio
temporalmente en la Parroquia

Esta semana ha fallecido el
conocido sacerdote accitano Jesús
Campaña Hernández

OBITUARIOS Jesús Campaña

RAMÓN UBRIC
GUADIX

La súper taquillera película
infantil española dirigida por
Enrique Gato, “Las aventuras
de Tadeo Jones (Tadeo Jones
y el tesoro de los Incas)” en 3
D es la propuesta del Ayunta-
miento de Guadix para el pú-
blico infantil durante estos días
de Navidad.

El cine infantil llega al Tea-
tro Mira de Amescua los días
2, 3 y 4 de enero a las cinco de
la tarde, con un precio único
de butaca de cuatro euros.

Debido a un malentendido,
a Tadeo, un albañil soñador, lo
confunden con un famoso ar-
queólogo y lo envían en una
expedición al Perú. Con la ayu-
da de su fiel perro Jeff, una
intrépida profesora, un loro
mudo y un buscavidas, inten-
tará salvar la mítica ciudad per-
dida de los Incas de una mal-
vada empresa de cazatesoros.
Adaptación del corto que ganó
un Goya en 2004.

También la semana que vie-
ne se proyectará “Lo imposi-
ble”.

“Lo imposible” es una pro-
ducción cinematográfica es-
pañola de suspense dramáti-
co. Está dirigida por Juan An-
tonio Bayona, producida por
Apaches Entertainment y Te-
lecinco Cinema y protagoni-
zada por Naomi Watts y Ewan
McGregor. La película nace a
partir de una historia real don-
de se recrea la experiencia de
una familia española en el tsu-
nami que asoló la costa del Su-
deste Asiático en 2004 y que
causó la muerte de miles de
personas.

La película fue presentada
mundialmente el 9 de sep-
tiembre de 2012 en el Festival
Internacional de Cine de To-
ronto y, el 27 del mismo mes,
proyectada en España en el Fes-
tival Internacional de Cine de
San Sebastián donde el prota-
gonista del filme, Ewan Mc-
Gregor, recibió uno de los pre-
mios Donostia por su trayec-
toria artística. El filme fue lan-
zado comercialmente en Es-
paña el 11 de octubre, y tuvo
éxito tanto en taquilla como
en crítica.

Narra la historia real de un
matrimonio español y sus tres
hijos, que comienzan sus va-
caciones de navidad en Tai-
landia, pasando unos días en
un complejo hotelero del pa-
raíso tropical. Sin embargo, sus
idílicas vacaciones quedan in-
terrumpidas cuando en la
mañana del 26 de diciembre
de 2004, mientras la familia se
disponía a relajarse en la pis-
cina del hotel, queda paraliza-
da por el miedo, cuando un de-
vastador tsunami de enorme
barrera de agua sucia invade el
recinto y arrasa con la zona cos-
tera, por lo que la familia que-
da separada.

El mejor cine
nacional,
protagonista en
el teatro 

CINE

de Nuestra Señora de la Provi-
dencia.

El oficio de su entierro se ce-
lebró en la Catedral el día 1º del
mes actual,  presidido por el Sr.
Obispo, con gran asistencia de
fieles, entre los que destacaba un
numeroso grupo de antiguos
alumnos de la Escolanía (de la
que don Jesús fue un gran cola-
borador)  que cantaron la parte
musical de la celebración. Al día
siguiente, a las diez de la maña-
na y en el mismo templo, tuvo lu-

gar la Misa exequial, presidida
también por el Prelado y conce-
lebrada por una notable repre-
sentación del clero diocesano.

Como compañero de sus años
de formación y de su ordenación,
doy testimonio de que don Jesús
Campaña ha sido un sacerdote
ejemplar en todos los aspectos,
destacando su rigurosa fidelidad
a los diversos cargos que ha de-
sempeñado. Dotado de una voz
singular, ha actuado como solis-
ta en los coros polifónicos del Se-

minario, en la citada Escolanía
de la Catedral y como sochantre
en ésta. A sus dotes sacerdotales
ha unido su sensibilidad artística
cultivando la escultura, especial-
mente en cerámica de gran cali-
dad, de la que ha dejado nume-
rosas muestras que se conservan
actualmente en diversos edificios
oficiales y privados de Guadix.

Por esta doble faceta de sacer-
dote y artista, don Jesús Campaña
gozaba de gran estima y aprecio
en nuestra ciudad y diócesis.

Cultura comarcal
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Jesús Campaña Hernández.

RAMÓN UBRIC
GUADIX

La Agrupación Local del PSOE
de Guadix, a través de su secreta-
rio general, Juan Ignacio Fernán-
dez, traslada su más sentido pésa-
me por el fallecimiento la pasada
semana de Luís Asenjo Sedano a
sus familiares, amigos y allegados.
Los socialistas han reconocido la
labor y trayectoria de este perio-
dista accitano, corresponsal de
Ideal en Guadix, hermano del his-
toriador Carlos Asenjo Sedano y

el escritor José Asenjo Sedano.
“Es una gran pérdida para esta

familia que ha dejado un gran le-
gado para la cultura y las letras de
la ciudad de Guadix, y es justo
agradecer el tesón y la profesio-
nalidad de Luís Asenjo Sedano,
cualidades que siempre estuvie-
ron muy presentes en su carrera
periodística”, han recordado los
socialistas.

Éxito de “Sueños de Oriente”
El Teatro Mira de Amescua re-

gistró en la tarde del miércoles un

lleno total de público muy diver-
so que no quiso perderse el es-
pectáculo "Sueños de Oriente"
del Mago Naife, un magnífico
montaje incluido en el programa
Hocus Pocus en su extensión por
la provincia. La iniciativa ha lle-
gado a Guadix propiciada por el
área de Cultura de la Diputación
de Granada con el objetivo de
ofrecer una atractiva alternativa a
toda la comarca.  El alcalde de
Guadix y también diputado de
Cultura, José Antonio González

Alcalá, asistió a esta representa-
ción que, según explicó, es la mis-
ma que se realizará en el Teatro
Isabel la Católica de Granada el
día de Reyes. "Fue una magnífica
tarde de diversión para grandes y
pequeños en el marco de la pro-
gramación especialmente di-
señada para la Navidad accitana",
afirma González Alcalá, quien aña-
de que este tipo de propuestas
constituyen una muestra de "la
apuesta del Gobierno municipal
por la cultura con mayúsculas".

Fallece el periodista accitano Luis
Asenjo Sedano

OBITUARIO Luis Asenjo



teira corrobora que, pese al drás-
tico descenso que han vivido en
los últimos años, "la crisis puede
revertir esta tendencia". Una al-
ternativa a la falta de financiación,
propone Porcel, podría ser fo-
mentar centros con infraestruc-
turas reformadas, como el de Al-
quife, y cuyas posibilidades no se
aprovechan al 100%. Mientras, se
mantienen abiertos otros colegios
que están en peores condiciones
y que suponen un gasto extra. El
ex director entiende, no obstan-
te, que los padres no estarían de
acuerdo con esta medida, porque
lo que quieren es "no cambiar a
sus hijos de pueblo, ni al ingresar
en la Secundaria". 

Respecto al recorte del 64%
anunciado por el Gobierno cen-
tral para programas educativos
complementarios en Andalucía,
las escuelas rurales también se ven
afectadas. En cuanto al programa
de acompañamiento escolar, Juan
José José Porcel admite que "los
padres no demandan tanto este
servicio porque los niños cuando
terminan las clases lo que quieren
es corretear por las calles del pue-
blo, sin peligro del tráfico roda-
do". Por otra parte, en lo referente
al plan Escuela TIC, advierte que
"indudablemente los recortes
tendrán sus consecuencias, pero
al menos ya contamos con las pi-
zarras digitales". 

En cuanto a las plantillas de los
centros, están formadas indistin-
tamente por profesores de cierta
antigüedad y por otros más jóve-
nes. Por lo general, los jóvenes sue-
len ser interinos a los que no les
ha sido otorgada la plaza que re-
almente deseban. Sin embargo,
Vanessa Gallegos, ex alumna del
colegio rural Los Castaños de Pi-
tres, admite que "la calidad de la
enseñanza era buena, aunque de-
pendía también un poco del pro-
fesor".

Como se observa, la progresiva
pérdida en el número de estu-
diantes puede provocar la desa-
parición de los colegios rurales.
Cuando un centro alcanza la ci-
fra de menos de diez alumnos, su
supervivencia está condenada.
Desde la Delegación de Educa-
ción se asegura que no tienen pre-
visto cerrar ninguna de las escue-
las, como sí se ha anunciado ya en
Castilla-La Mancha. 
“El cole”, una segunda familia para
los niños

Los colegios públicos rurales
mezclan en las aulas menores de
distintos cursos. Se cuestiona, por
tanto, si la calidad de la enseñan-
za se ve perjudicada al juntar en
un mismo curso niños con nece-
sidades docentes diferentes. Los
profesores coinciden en que ocu-
rre todo lo contrario. “La expe-
riencia es muy positiva, al escu-
char las lecciones de niveles infe-
riores les sirve como repaso,m y
con las de cursos superiores se pre-
paran para un futuro”, apostilla
Juan José Porcel, ex director del
colegio Alquife-Lanteira.

con unas instalaciones completamente re-
modeladas y con capacidad para 300 alum-
nos. Así pues, se certifica en este sentido
que desde la Junta se pretende distribuir
los recursos económicos indistintamente
entre los centros públicos, ya sean rurales
o no. "No nos podemos quejar, contamos
con un centro completamente nuevo que
se ha mejorado en un 200%". "La pena es
que sólo se ocupe un cuarto del mismo",
cuenta el director, Juan José Porcel. 
Otro ejemplo es el colegio rural Sened, que
engloba a los pueblos de Jérez del Mar-
quesado, Cogollos y Albuñán. El descenso
experimentado en el número de alumnos
durante los últimos diez años ha sido del
50%. "Cada año se reducen más". "Los pue-
blos, por desgracia, son de viejos; en Jérez
la media de población es de más de 65 años,
hay muy poca gente joven porque no hay
trabajo", se lamenta Antonio Gámez, que
deja este curso la dirección del centro, y
que casualmente es también alcalde de la
localidad.

En las aulas de infantil es donde se cons-
tata de manera más palpable el envejeci-
miento de la población, ya que el número
de escolares es menos de la mitad que el
de Primaria. Este hecho pone de relieve

que cada vez nacen menos niños, y que la
pirámide demográfica de estos pequeños
pueblos se estrecha progresivamente en su
base.

A diferencia del centro de Alquife-Lan-
teira, la sede de Jérez sí ha achacado la fal-
ta de financiación. En palabras del ex di-
rector, el centro necesita una restauración
integral de las infraestructuras, pero el di-
nero no llega. "El invierno pasado sólo pu-
dimos hacer reparaciones superficiales
cuando el techo se vino abajo por las llu-
vias", subrayó. Gámez admite que se han
producido diferencias con la delegación
de Educación por conflictos de compe-
tencia.

Por otra parte, aunque la crisis acentúa
el éxodo rural, en algunas poblaciones está
provocando el efecto contrario. En medio
de la difícil coyuntura económica no sale
rentable emigrar a la ciudad, porque tam-
poco se encuentra trabajo allí. En este sen-
tido, en pueblos como Albuñán, la gente
joven vuelve a su origen, a su pueblo. Y de
esta forma, el número de alumnos de la lo-
calidad granadina ha experimentado un
ligero aumento respecto al año anterior,
pasando de 19 a 21. 

El ex director del colegio Alquife-Lan-

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Los niños son sinónimo de vida.
Escuchar sus risas y ver a esos lo-
cos bajitos corretear por las calles
de los pueblos, infunde alegría,
energía y fuerza. Fuerza para man-
tener la supervivencia de los pe-
queños municipios que se escon-
den en las montañas de la geo-
grafía granadina. Sin embargo, el
trabajo escasea y los jóvenes emi-
gran a la urbe, y así, la población
envejece año tras año. 

Pero pese a los recortes en edu-
cación que sufre Andalucía, la en-
señanza rural se resiste a desapa-
recer. La provincia de Granada,
caracterizada por una amplia dis-
persión de población, cuenta en
la actualidad con 44 colegios pú-
blicos rurales (CPR), que agrupan
a 118 sedes. Las clases son impar-
tidas por 724 profesores, que atien-
den las necesidades docentes de
5.000 niños. 

Así pues, pese al envejecimien-
to de la población que vienen su-
friendo estas pequeñas localida-
des, desde el Gobierno andaluz
se apuesta por una enseñanza "de
calidad" para todas las personas,
vivan donde vivan. Ana Gámez,
delegada de Educación, mani-
fiesta que "es importante fijar la
población a los territorios, ha-
ciendo de la escuela rural un re-
ferente para la conservación del
medio y para la generación de ri-
queza y mejora de los pueblos". 

Sin embargo, la caída del nú-
mero de alumnos en los colegios
públicos rurales es más que con-
siderable, y dificulta su continui-
dad. Este fenómeno se acusa con
fuerza en la actualidad, en una si-
tuación en la que los recortes aho-
gan a las administraciones y se ges-
tionan los servicios públicos bajo
criterios de rentabilidad, más que
de interés social. 

El colegio público rural Alqui-
fe-Lanteira, por ejemplo, ha pa-
sado en diez años de tener unos
20 alumnos por curso, a unos es-
casos 70 en total. La escuela agru-
pa a los estudiantes de Alquife y
Lanteira y además del éxodo ru-
ral, el envejecimiento de la po-
blación se ha visto agravado por
el desmantelamiento de sus mi-
nas. Tal es la caída que ha sufrido
el colegio en número de estu-
diantes, que incluso hace unos
años no tenía la consideración de
rural, sino de centro corriente. 

No obstante, la escuela cuenta

La enseñanza rural aún
sobrevive a la crisis

EDUCACIÓN Colegios rurales en la comarca

RAMÓN UBRIC

La delegada de
Educación, Ana
Gámez, en una
visita reciente
al colegio rural
de Lanteira.

La Junta se resiste a
cerrar estos centros,
pese a la escasez de
fondos

El éxodo provoca el
envejecimiento de la
población y la caída del
número de alumnos
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M
uchas son las fa-
cetas artísticas
en las que un
profesional pue-
de destacar en el
mundo del es-

pectáculo. Todas ellas entrañan
un mayor o menor nivel de difi-
cultad que supone la “técnica”
pero, sobre todo, una dificultad
añadida: satisfacer las expectati-
vas del público. Difícil reto. Y más
dífícil aún tener que afrontarlo
enfrentándose a los espectadores
“armado” sólo con un micrófono
en mano y un taburete confiando
en una “labia” prodigiosa, seguri-
dad en uno mismo aliñado con
una bis cómica extraordinaria...
Ahí está el artista  y el público. Sin
más artificio, trampa ni cartón. Lo
dicho: difícil reto. Reto cotidiano
del monologuista. Esa figura úni-
ca y solitaria en el escenario que
debe atrapar, entretener a un va-
riopinto elenco de personas. ¿Con
qué herramientas cuenta? Pues ya
lo he mencionado: su voz, sus ges-
tos, ese lenguaje gestual intrínse-
co y sagaz, una mente ágil y rápi-
da capaz de más de una improvi-
sación de última hora, gracia,  sa-
lero y perspicacia para narrar
¿qué? ¿hechos extraordinarios, se-
cretos y mentiras? Nada más lejos
de la realidad. No, sólo la verdad
pura y desnuda de hechos coti-
dianos , graciosos en su simpleza
que en boca del monologuista se
convierten en hechos de trans-
cendental...comicidad.
Al intentar describir al polifacéti-
co Dani Alés una palabra acude
rauda a mi mente: chispeante. Pa-
labra quizás inusual, quizás ina-
decuada, quizás incomprensible,
quizás suene a diálogo peliculero
pero...es la que posiblemente para
mí refleja a este cómico, mono-
loguista, ilusionista, guionista, de-
seo de autor literario...artista en
general. ¿Por que´?  Por la agili-
dad de su mente en las respues-
tas, su ingenio, sagacidad, finísi-
ma ironía, rotundidad y concre-
ción del personaje que oculta a la
persona apenas desvelada en al-
gunas de ellas. Olvidar la verbo-
rrea dogmática de profesor con-
cretando una idea en unas pocas
palabras, en una frase de chispe-
ante ingenio no es “moco de
pavo”. Él lo consigue. Y si en un
corto “enfrentamiento” dialécti-
co de preguntas/respuesta logra
este propósito , no les tengo que
contar lo que es capaz de lograr
encima de un escenario en el cual
él es “dueño y señor”. Ya lo han
comprobado. Espectáculo puro
de un “hombre sólo ante el peli-
gro”, armado únicamente con su
afilada lengua aderezado con unas
gotas de ilusionismo...¿y qué te-

nemos? Pues a Dani Alés en su sal-
sa.
Resultante de todo este desplie-
gue de talento artístico no es un
espectáculo chabacano y vulgar
sino todo lo contrario porque si
algo caracteriza a Dani es una ele-
gancia sencilla, una fineza dialéc-
tica y una exquisitez escénica po-
cas veces superable. Lo habrán vis-
to, lo habrán comprobado. Y
habrán visto que no me equivoco.
¿O si? Claro está el público tiene
la respuesta. El artista pone su ta-
lento, esfuerzo, profesionalidad y
empeño en no defraudar. Pero
también, como dice Alés, en
aprender, en extraer siempre una
enseñanza de cualquier actuación
y su interacción con el público.

Hay artistas más mediáticos o fa-
mosos no por ello más profesio-
nales o carismáticos que el que
nos ocupa.
El don de palabra como herra-
mienta artística
Las palabras emitidas nos desve-
lan el gran misterio de la perso-
nalidad de un artista, especial-
mente de aquellos que exprimen
de la vida cotidiana su jugo

dores” de sonidos fonéticos que
encadenados y unidos  a una ex-
presión corporal intrínseca arran-
ca la carcajada espontánea, sor-
prendida del oyente. Y ahí  quizás
y para mí estriba la genialidad  pri-
vativa de cada monologuista o có-
mico. Dani Alés lo borda. Porque
además es sorprendente su doble
faceta: lean su blog  y descubrirán
el dogmatismo del profesor, su
“otro yo” oculto de amante de las
buenas letras, su expresividad
lingüística, su facilidad para es-
cribir. Lo dicho: un persona-
je/persona polifacética y eclécti-
ca que encuentra en los escena-
rios la vía de escape para su des-
bordante creatividad. 
Y todas estas conclusiones las hago
con sólo conocer unas pocas pre-
guntas respondidas: ¡qué sería con
el conocimiento de muchas!. Des-
pués de una palabra viene otra, y
otra, y otra...Es fácil ¿verdad? Pero
unir una palabra, y otra, y
otra...dotándolas de un sentido
cómico que arranque la pertinaz
carcajada...no lo es tanto¿no?. Es
todo un arte. Es ...Dani Alés.  
¿Cómo definiría a Dani Alés?
— Dani Alés es un muchacho in-
seguro, listillo, anecdóticamente
maniático y con unas cualidades
extraordinarias para dormir.
¿Es su nombre artístico o el cotidia-
no?
— Mi nombre es Daniel Martínez
Alés, así que no he buscado muy
lejos. En el colegio muchos me lla-
maban Alés, otros Dani. Y supon-
go que otras cosas peores, pero
eran menos comerciales.
¿Dani Alés es personaje, persona o
ambas cosas a la vez?
— Es una persona que se escon-
de detrás de un personaje. El per-
sonaje no es sino una caricatura
de sí mismo.
¿Cuándo comenzó su andadura artís-
tica?
— Hará ya una década que me
subí por primera vez a un esce-
nario. Lo quise dejar enseguida,
pero de esto que lo vas retrasan-
do...
¿Y cuándo descubrió su habilidad
para la magia y el ilusionismo?
— Como en casi todo, la verda-
dera habilidad para el ilusionis-
mo no tiene tanto que ver con la
destreza como con la voluntad; o
al menos en mi caso. Nunca he
sido especialmente torpe, pero sí
que soy persistente.

anecdótico utilizándolo como útil
de su representación escénica. Y
ahí se encuentra la originalidad,
la exclusividad, el “elemento” di-
ferenciador entre los distintos y
variados elencos de monologuis-
tas patrios: el “licuar” ese jugo vi-
tal haciéndolo atractivo al espec-
tador. ¿Cómo? A través del domi-
nio de las palabras. Realmente son
“magos “ del lenguaje, “encanta-

Compendio de todo en uno:
mago, ilusionista, cómico...

DANI ALÉS

Dani Alés es un espectáculo en sí mismo. El personaje oculta a la persona

Dani Alés -Esencia  de “Me duele más que a tí-

—ENTREVISTA—

ENCARNI PÉREZ
GUADIX
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¿Es lo mismo mago que ilusionista?
— Hete aquí un problema lexi-
cográfico. Podría decirse que “ilu-
sionista” está más unido a la idea
de “persona que hace aparecer
cosas” y mago es un concepto más
amplio, pero depende mucho de
la experiencia que tiene cada per-
sona de esa palabra. El significa-
do de las palabras es un animal in-
domable.
Profesor y artista ¿Cómo compagi-
na ambas facetas profesionales?
— Con una agenda muy apreta-
da y un bolígrafo rojo en cada chis-
tera.
Cómico, mago, guionista, monolo-
guista… ¿es un todoterreno artísti-
co?
— Quizá sea más bien un artista
“polipatético”, es decir: malo en
muchas cosas. Lo que sí creo es
que todas ellas responden a la mis-
ma inquietud, a la misma bús-
queda. En mi caso, son la conse-
cuencia de no atreverme a hacer
lo que realmente me gustaría ha-
cer, que es escribir literatura.
¿Se ha acostumbrado a recibir pre-
mios? ¿Con cuántos cuenta ya en su
haber?
— Los premios son al arte lo que
el chocolate al sexo. Creo que los
artistas sólo deberíamos compe-
tir contra nosotros mismos. 
¿Cómo llega un profesor al mundo
del arte escénico?
— En mi caso fue al revés, pero
no hay apenas distancia entre su-
birse a un escenario y subirse a una
tarima.
¿Un profesor de comunicación tiene
elementos interesantes que incor-
porar a su espectáculo?
— No.
¿Con cuál de sus facetas artísticas se
siente más cómodo o identificado?
— Va por rachas. Creo que últi-
mamente estoy demasiado ena-
morado de la comedia como para
atender a cualquier otra cosa.
¿Es difícil despojarse del personaje
al enfrentarse a la docencia, a los
alumnos?
— En realidad, el personaje tiene
mucho del profesor vanidoso y
prepotente que soy. A veces creo
que lo que llevo al escenario es el
personaje que me he labrado en
mi vida académica. Por otro lado,
la comedia es una forma de mi-
rar: uno no se deja los ojos en casa
cuando va a trabajar, o al banco,
o a un restaurante. Es una de sus
ventajas, y una de sus lacras. Echo
de menos ducharme sin estar
constantemente pensando en tex-
to nuevo. 
Su espectáculo está dirigido al pú-
blico adulto ¿Ha actuado también
para el público infantil? ¿Cuál cree
que es más exigente?
— Hace tiempo hacía algunas ac-
tuaciones infantiles. Debo reco-
nocer que eran horribles, pero
aprendí mucho de aquellas ex-
periencias, como por ejemplo a
no bajar nunca la guardia, o a no
tomar al público por tonto. 
¿Qué ofrece al público en sus es-
pectáculos?
— Sobre todo y ante todo, un pun-
to de vista más. En ocasiones, muy
sincero. La sinceridad es una ra-
reza tan grande en nuestra socie-
dad que resulta hasta graciosa.
¿Por qué el título de “Me duele más

a mí que a tí”?
— La imagen de la madre que te
castiga y te dice justamente eso,
porque es cierto, porque hay bo-
fetadas que duelen más en la
mano del que las da: así me gus-
taría que fuera mi comedia; así tra-
to que sea.
¿Es la comedia un género “menor”
dentro del mundo artístico?
— La histórica (aristotélica) divi-
sión del arte en categorías o gé-
neros sólo sirve para organizarse
un poco, para ordenar los libros
en una biblioteca. La comedia es
un incendio, y la risa es el humo
de ese incendio. La esencia de la
comedia es búsqueda, es dolor,
construcción desde la destrucción.
No conozco ninguna obra maes-
tra de la Historia Universal del
Arte que no siga este principio.
¿Y la magia?
— La magia es un espectáculo po-
lifónico (efectos, luces, música,
texto, interpretación) que te per-
mite contar historias imposibles,
que el público disfruta pese a sa-
ber que no son ciertas. La magia
es una hermosa mentira, como lo
es el cine, la novela, la épica y, en
definitiva, la ficción.
No sé si se habrá enterado pero…
estamos en crisis ¿Lo ha notado en
el mundo del espectáculo?
— Se nota en que, al haber me-
nos dinero, baja el número de con-
trataciones, por lo que los artistas
bajan los cachés para tener más

trabajo, lo cual provoca que, si no
lo bajas, tengas menos posibilida-
des de trabajar mucho. Por otro
lado, si miramos hacia atrás, los
momentos más gloriosos de cre-
ación artística están ligados a pro-
fundas crisis sociales: el Renaci-
miento fue una crisis ideológica;
el Barroco, una crisis económica,
demográfica y política; etc. 
Una despedida para su público
— Menos hacerse fotos con los có-
micos y más desnudarse. 
Una despedida para el Año que se ha
ido
— Hasta nunca.
¿Qué le has pedido al Año Nuevo?
—Menos salud: creo que, para lo
poco que me cuido, estoy dema-
siado sano. A partir del día 1, em-
piezo a fumar. 
¿Algo que añadir?

— Sí, claro: mi cuenta en tuiter:
@felizdaniales.
“Me duele más que a tí”
“Este es el título del espectáculo
de stand-up de Dani Alés, donde
aborda temas tan variopintos
como las relaciones humanas, la
aventura de vivir sólo, la educa-
ción, las compañías telefónicas, el
cine y el amor. Con su enternece-
dora acritud y su afilado sarcas-
mo, se pasea con holgura por al-
gunas de las ironías del ser hu-
mano, apasionadamente contra-
dictorio, enigmáticamente racio-
nal, inevitablemente estúpido.
Si se tercia, a veces remata la ac-
tuación con algún efecto de ilu-
sionismo, arte en el que tiene un
enorme prestigio. Pero sólo si se
tercia: que nadie le agobie”. 
Biografía

Dani Ales, ilusionista y monolo-
guista de stand-up que dejó la uni-
versidad para dedicarse a la co-
media.Artista polifacético alterna
distintas facetas en el mundo del
arte escénico. Monologuista am-
pliamente reconocido recorre fre-
cuentemente las salas y teatros de
toda España con su espectáculo
“Me duele más que a tí” cuyo co-
mienzo grabó en el canal de tele-
visión Paramount Comedy. Como
mago, escribe y dirige diversos es-
pectáculos: Como por arte de ma-
gia -del verbo comer-las cosas nues-
tras, Volver a la magia, Con cartas
y a lo loco y Corazones. Esto sólo
como “botón de muestra” porque
Dani Alés es muchísimo más. Tan-
to que falta espacio para incluir
todos sus premios, logros e in-
quietudes. ¡Pedazo personaje! 

DANI ALÉS

Sólo ante el público con sus armas cargadas: el lenguaje y su  bis cómica/humorística.

—Comienzos—
“Hará ya una década que me
subí por primera vez a un
escenario. Lo quise dejar
enseguida, pero de esto que
lo vas retrasando...”

—Magia o ilusionismo—
“Hete aquí un problema
lexicográfico. Podría decirse
que “ilusionista” está más
unido a la idea de “persona
que hace aparecer cosas”

—En la actualidad—
Compagina su actividad
artística , las conferencias
(magia promocional, retórica,
persuasión, motivación y team
building) y la asesoría artística.

—Televisión y radio —
En TV ha participado en el
programa  OpenMike,
Dragolandia y Cuatrosfera. En
radio ha dirigido el programa
“la magia que nos queda”.

—Premios—
Santa Pola de Comedia,
Ópera de monólogos, Magia
Hocus Pocus, del Club
Internacional de Prensa, de
Creación literaria de AA.AA... 
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Poco a poco, el marchador ac-
citano, Luis Alberto Amezcua Bal-
boa, va pasando de promesa y de
ser el sucesor de Paquillo Fernán-
dez, a convertirse en realidad. A
sus 20 años, estuvo a punto de con-
seguir la mínima olímpica para
participar en los Juegos de Lon-
dres 2012 y esta temporada será
uno de los españoles que aspiren
a colarse en el Mundial de Moscú
2013 absoluto. Ya está avisando y,
a finales de temporada, consiguió
la medalla de bronce en el Cam-
peonato de España absoluto so-
bre 20 kilómetros solo superado
por los ciezanos Miguel Ángel
Díaz y Benjamín Sánchez. Amez-
cua comenzaba de manera in-
mejorable la temporada a princi-
pios de octubre, con una victoria
en Nerja y una marca de 20 mi-
nutos y 56 segundos sobre 5 kiló-
metros: “Dos semanas antes de
Nerja retomé los entrenamientos
y, de primeras, siempre te cuesta.
No me esperaba ese resultado ni
la marca que hice. Las sensacio-
nes fueron muy buenas, este año
me lo tomo con mucha ilusión y
con ganas de hacerme un hueco
a nivel internacional que ya es el
segundo año y ya tengo que dar
caña ahí con los mejores”, afirma
Amezcua. En su última competi-
ción, en el VIII Memorial Manuel
Alcalde, se vio obligado a aban-
donar.

Amezcua consiguió un gran éxi-
to con la medalla de bronce en el
Campeonato de España, que guar-
da ya en una vitrina en su domi-

Alberto Amezcua afronta una
temporada muy ilusionante

ATLETISMO Alberto Amezcua

El gran objetivo para su técnico es el
Europeo Sub 23 y los Juegos de Brasil
cilio: “De esa prueba saco una lec-
tura muy importante, ya que ha
sido el primer año que he alarga-
do tanto la temporada y, sin tener
motivación entre comillas, por-
que otros tuvieron los Juegos
Olímpicos. Entrené muy bien, con
mucha cabeza y a la carrera fui sin
presión, con  ganas de hacerlo
bien y me metí en el grupo con
Benjamín Sánchez, supe sufrir y
al final saqué esa medalla y muy
contento”.

El joven atleta entrenado por
Jacinto Garzón estuvo a un paso
de conseguir la mínima olímpica
para haber participado en Lon-
dres 2012: “Fue una pena, pero
esperemos que pueda estar en los
siguientes Juegos Olímpicos de

Brasil en 2016. Una pena, porque
había entrenado muy bien, esta-
ba con mucha ilusión, pero des-
graciadamente una semana antes
de la Copa del Mundo me puse
malo, tuve un principio de neu-
monía y ya se fue al traste todo el
trabajo, porque a eso se le unió la
alergia. Me desmotivé un poqui-
to, pero cogí fuerzas y ganas de
entrenar para el Campeonato de
España”.

En los meses primaverales, Al-
berto Amezcua ha venido te-
niendo problemas de alergia que
le han impedido competir al cien
por cien, aunque, poco a poco,
parece que se van encontrando
soluciones al respecto: “Ahora he-
mos empezado a trabajar con una

alergólogo privado, ya que el tra-
tamiento que tenía no me era muy
efectivo y ahora me estoy po-
niendo unas vacunas una vez al
mes contra la alergia y el trata-
miento que me ha puesto. Espe-
remos que para esas fechas no ten-
ga problemas y, si los tuviera, habrá
que buscar otra forma”.

Alberto Amezcua firmaría en
un folio en blanco estar en los Jue-
gos Olímpicos de Rio Janeiro en
2016, aunque para ello queda mu-
cho aún por delante: “Eso sería
un sueño. Ahora hay que ir año a
año, pueden pasar mil cosas, pero
mi ilusión y mi sueño está en re-
presentar en unos Juegos Olím-
picos a tu país. Estamos entre-
nando para ir progresando”.

RAMÓN UBRIC
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Se quedó fuera de los
Juegos Olímpicos de
Londres 2012 por muy
pocos segundos

Aspira a ser uno de los
marchadores españoles
en el Mundial de
Moscú 2013

RAMÓN UBRIC
GUADIX

La pasada temporada, Al-
berto Amezcua cambiaba la dis-
tancia de 10 a 20 kilómetros y
tiene buenas sensaciones en la
nueva distancia: “Se hace duro,
porque ya las cargas de entre-
namiento son mayores, ya do-
blas sesiones más días, pero es
una distancia en la que se su-
fre más, aunque me gusta más
que los diez kilómetros. Es una
prueba más larga, también más
técnica y la desgracia fue que
el año pasado solo pude hacer
dos competiciones, pero las dos
me gustaron mucho y pienso
que este año, si todo va bien, el
objetivo debe ser el Europeo
Sub 23 y después el Mundial
que hace casi más ilusión”, afir-
ma el joven marchador accita-
no.

Sobre las opciones de acu-
dir a Moscú, el técnico, Jacin-
to Garzón recalca que “hay tres
plazas y, en esta ocasión, hay
algo bueno que no estaba en
Londres y es que la mínima
olímpica B que es la que hizo
Alberto, pueden competir dos
atletas y uno con la mínima
olímpica A. En los Juegos Olím-
picos, ya con que un atleta tu-
viera la mínima A, los otros tam-
bién tenían que tener A. En
este caso, pueden ir tres y va-
mos a depender, aunque yo
confío en Amezcua”.

Amezcua con
buenas
sensaciones en
20 kilómetros

ATLETISMO

RAMÓN UBRIC
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A sus 18 años, Álvaro Martín
es la gran sensación de la mar-
cha atlética española y Amez-
cua lo conoce muy bien: “Es
dos años más pequeño que yo,
pero su progresión ha sido fe-
nomenal, ya no se sabe los en-
trenamientos que hace, pero
cuando he competido con él
es un grandísimo rival, buena
persona y, ahora, sigue siendo
júnior, aunque no se le puede
descartar, ya que ha estado en
los Juegos Olímpicos”. Para Ja-
cinto Garzón, el caso de Álva-
ro Martín “es un caso excep-
cional. No ha habido ningún
caso como él en la historia de
la marcha española. Es un chi-
co que aparece por generación
espontánea, con mucha cali-
dad y que tiene una progresión
abismal, al pasar de cero a cien
en un año. Es la típica progre-
sión que no nos la solemos en-
contrar en España, sino en Ru-
sia u otros países”.

Amezcua
habla de
Álvaro Martín

ATLETISMO
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Esta temporada hay una gran
cita en el Mundial de Moscú 2013,
aunque su técnico, Jacinto
Garzón, prefiere plantearse otros
objetivos anteriores al haber en-
trado en un ciclo olímpico, como
el Europeo sub 23: “Nos encon-

tramos en un momento muy im-
portante, porque afrontamos un
nuevo ciclo, un ciclo olímpico de
cuatro años, porque ya hemos en-
trado en deporte de alto rendi-
miento. Ya ha alcanzado Amezcua
la madurez suficiente y ha llega-
do el momento de afrontar un ci-
clo olímpico. El objetivo es llegar

en la mejor forma posible a los
Juegos Olímpicos de Brasil y eso
pasa por crecer año a año en es-
tos cuatro años. Este primer año
hay retos ya muy importantes que
nos faltaron el año pasado, por-
que él era promesa de primer año.
Este año hay un campeonato de
Europa Sub 23 que puede ser un

Garzón: “El objetivo es llegar a los
Juegos Olímpicos de Brasil 2016”

ATLETISMO Alberto Amezcua
trampolín muy importante, como
lo fue para Paquillo, Benjamín
Sánchez, Juan Manuel Molina o
Benjamín Sánchez en su mo-
mento. Es un campeonato inter-
nacional con atletas de 23 años
hacia abajo que casi todos años re-
presentan a sus selecciones abso-
lutas y hay una  opción de que Al-
berto pueda estar en los cinco pri-
meros puestos e, incluso, soñan-
do con una medalla. Hay que plan-
tearse estar en ese Campeonato
de Europa como el objetivo. Si Al-
berto está entre los tres mejores
absolutos de 20 kilómetros, el
Mundial de Moscú es una opción”.         

El marchador accitano, Alberto Amezcua, a la izquierda, tiene la mente puesta en los Juegos de Brasil 2016.
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Como es tradicional por estas
fechas, la plantilla sénior del Gua-
dix CF, celebró la cena de Navi-
dad, tras la polémica derrota ante
el CD Baza el pasado domingo (2-
1), en la que los accitanos protes-
taron y mucho la labor del trío ar-
bitral.

El encuentro distendido tuvo
lugar en el restaurante Mulhacén
de Guadix, precisamente uno de
los establecimientos que colabo-
ran con el Guadix CF. Los accita-
nos, que de primeras pensaban
en solo mantenerse en Liga An-
daluza, van quintos en la tabla cla-
sificatoria con 26 puntos a solo dos
puntos del corte del play off de as-
censo que lo marca el Pavía con
28 puntos. 

A la cena acudieron todos los
miembros de la Junta Directiva,
además de la plantilla práctica-
mente al completo, contando en-
tre sus filas con jugadores históri-
cos del club como Toni, Ubric,

Paco o Álex.
Como no podía ser de otra ma-

nera, hubo brindis y palabras para
felicitar las Navidades, ya que el
Guadix no volverá a la competi-
ción hasta el próximo domingo 6
de diciembre en tierras granadi-
nas ante el Padul. Tomaron la pa-
labra el presidente del club, Justo
Martín Carmona, que realizaba
su primera cena como máximo
mandatario. También brindaron
por estas fechas tanto el joven téc-
nico accitano, Miguel Martínez,
como el capitán del equipo, el pu-
rullenero Paco.

En la primera vuelta del Gua-
dix, han destacado nombres pro-
pios como el del peceño Toni, má-
ximo goleador del equipo con 8
goles. Además, se ha descubierto
el talento de jugadores de la casa
como Carlos o Santi. De los fi-
chajes provenientes de fuera, está
destacando y mucho el joven me-
diocentro Darío. Resaltar también
la labor de los defensores Heras y
Paco y del meta Álex.

El Guadix CF celebró su
cena de Navidad

FÚTBOL Guadix CF

RAMÓN UBRIC
GUADIX

No hacía el frío de otros años y
eso también acompañó el viernes
para que hubiera una alta parti-
cipación en la tradicional “San Sil-
vestre Accitana” que vistió de di-
versión la noche accitana en una
de las populares carreras antes de
la Nochevieja. Hubo disfraces para
todos los gustos y en el evento en
el que participaron, niños y ma-
yores, estuvo presente el concejal
de Deportes del Ayuntamiento de
Guadix, José Ignacio Garrido. La
prueba se realizó este viernes 28
de diciembre, en la Plaza de la
Constitución, desde las ocho de
la tarde.

Ignacio Garrido animó a la ciu-
dadanía accitana a participar en
este singular evento que un año
más vistió de disfraces las princi-
pales calles accitanas. Este año la
San Silvestre coincidía con la se-
gunda sesión del III Circuito de

Cross Escolar “Ciudad de Guadix”.
La prueba absoluta comenzó a las
ocho de la tarde y tuvo un reco-
rrido de  que discurrió por la ram-
pa del Paseo de la Catedral, San
Miguel, Arco de Palacio y vuelta a
la Plaza de la Constitución.

La última de las propuestas y,
siguiendo con el Circuito de Cross

Escolar, será ya el viernes 18 de
enero con el Cross de San
Antón en el parque del Vivero
a las cuatro  y media de la tar-
de.

Pádel solidario
Las pistas de pádel del com-

plejo deportivo Al-Zalabí en Al-
cudia de Guadix vivieron du-
rantes los días 29 y 30 de di-
ciembre la primera edición del
Torneo de Pádel Solidario or-
ganizado por Juventudes So-
cialistas Guadix. El torneo
logró reunir a lo largo de los
dos jornadas a 45 parejas de
practicantes del deporte de la
pala. Los 90 participantes de
esta edición han logrado apor-
tar 800 kilos de comida. Cada
participante debía aportar un
lote compuesto por 5 kilos de
alimentos no perecederos, le-
che y un paquete de galletas.

La segunda jornada del tor-
neo se completó con una co-
mida a la que estuvieron todos
los participantes invitados y que
sirvió de preludio a la tarde de
finales en las distintas cate-
gorías. El torneo se disputó en
las categorías mujeres, hom-
bres tercera y hombres segun-
da. Hubo además un servicio
de guardería y comida. 

Disfraces para todos los
gustos en la San Silvestre
Accitana

ACTIVIDADES San Silvestre
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Un año más, el circuito “Mike
G” de Guadix ofrece sus expe-
riencias de conducción para la
temporada de invierno. Es un re-
galo perfecto de Reyes para los
amantes del motor y, además, sor-
prendente. Con cada experiencia
reservada con antelación, el cir-
cuito accitano envía un certifica-
do personal para regalar, tanto en
rodadas de motos como en tan-
das de coches. Hay varias opcio-
nes y precios:

- El regalo estándar incluye un
día completo de circuito, con al-
muerzo y seguro médico, a la vez
que una vuelta de introducción al
circuito realizada por el propie-
tario del mismo antes del evento.
Tú mismo conduces tu moto o co-
che por solo 99 euros.

- Se podrá realizar, por otro
lado, un curso de conducción en
el circuito “Mike G” de Guadix,
con instrucción personalizada por
un piloto experimentado gana-

dor de múltiples carreras inter-
nacionales. Incluye trucos y pis-
tas, pilotando el Honda Civic Type
R., un vehículo idóneo para prin-
cipiantes. El precio será de solo
100 euros y la vuelta extra por solo
50 euros más.

- Una tercera opción es para
conductores jóvenes. Se trata de
un curso de conducción en el cir-
cuito de carreras. No se precisa de
experiencia en la conducción dia-

ria y la edad mínima es a partir de
15 años. Para menores de 15 años,
se realizará bajo petición y con-
sulta previa. Incluye una vuelta rá-
pida de acompañante en el Fe-
rrari 355 GTS conducido por un
piloto ganador de la marca Fe-
rrari. El precio va desde 150 eu-
ros.

- Una cuarta opción es la de ex-
perimentar la conducción de dos
coches que te harán pegar la es-

palda al asiento con un piloto ins-
tructor. Los coches son un Renault
Clío Sport y un Honda Civi Type
R. que incluye un mini curso de
conducción deportiva por solo
130 euros.

- La quinta opción es la expe-
riencia de conducción más po-
pular: experiencia Ferrari 355
GTS en circuito de carreras. In-
cluye primero un curso de con-
ducción en el Honda Civic Type

R y luego puedes dar tus vueltas
en un Ferrari de 400 CV de po-
tencia con seis velocidades. Si con-
duces de manera segura y co-
rrecta, te regalan dos vueltas en el
Lotus Elise 111 S. Todo esto solo
por 199 euros.

- Una sexta opción que es la con-
ducción de un Radical Supers-
port. Puedes experimentar lo mis-
mo que Hamilton, Alonso o Vet-
tel. Adrenalina pura desde 300 eu-
ros y bajo petición previa se pue-
de conducir un Ginetta G20 des-
de 150 euros o la experiencia de
la conducción de un Lotus Elise
111 S, desde 99 euros.

- Por último, existe la posibili-
dad de los eventos VIP. En el cir-
cuito programan paquetes de con-
ducción a medida desde cinco has-
ta cincuenta personas. Organizan
eventos a nivel mundial. Para más
información, se puede llamar al
teléfono 619476991, preguntan-
do por Rafa o mandar un email al
info@circuitodeguadix.com

24 horas de coches
El circuito “Mike G” de Guadix

ha programado para los días 26 y
27 de enero  su evento privado “24
horas de Guadix de coches 2013”. 

El precio de la inscripción in-
cluye:

1) Derecho de participación en
las 24 Horas de Guadix. 

2) Catering 24 horas para to-
dos los participantes. 

3) Recuerdos y trofeos.
Para recalar más información,

se pueden poner en contacto con
Manuel Correa en el siguiente co-
rreo electrónico: correamano-
lo@gmail.com

MOTOR Circuito de Guadix
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Se pueden probar coches de diversas gamas en el circuito Mike G de Guadix. 

El circuito ha
programado unas 24
horas de coches para
finales de enero

El circuito accitano
oferta diversos
paquetes para disfrutar
del motor

El circuito Mike G de Guadix, regalo de
Reyes para los amantes del motor

RAMÓN UBRIC

Un momento de la salida.



NO SE LO PIERDA

Ya está todo preparado para que sus ma-
gestades los Reyes Magos de Oriente reco-
rran las principales calles de Guadix en la
gran cabalgata que tendrá lugar el próxi-
mo sábado 5 de enero a partir de las 18;30
horas. Melchor, Gaspar y Baltasar, acom-
pañados de sus pajes, recorrerán las si-
guientes calles: parque del Vivero, Medina
Olmos, plaza de las Américas, Pedro de
Mendoza, Manuel de Falla, Mariana Pine-
da, plaza de las Américas, acceso a la plaza
de la Catedral y plaza de las Constitución,
donde serán recibidos a la puerta del con-
sistorio accitanio por el alcalde, José Anto-
nio González Alcalá.

CABALGATA DE REYES MAGOS
EL TRUCO

Tal y como va pasando el tiempo, nuestras alfom-
bras se  van desgastando y cada vez van adquirien-
do un aspecto de viejas y usadas, pero con el siguiente
truco casero podremos no solo alargar la vida de las
alfombras sino conservarlas como si fueran nuevas.

Pon en un barreño cuatro dedos de agua tibia en la que le echarás un
chorro de amoniaco (el equivalente a un par de cucharadas soperas). A
esta mezcla hay que añadirle el zumo de un pepino que previamente
habrás licuado y con todo ello debes mojar un paño y pasarlo por toda la
alfombra.

Deja que se seque y pásale la aspiradora, ya verás que habrá recupe-
rado el esplendor de cuando era nueva.

CÓMO CONSERVAR LAS

ALFOMBRAS COMO NUEVAS S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
n CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas. 
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.n MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
n SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
n MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
n OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Las colaboraciones dirigidas a Wadi-
as Información no deberán exceder
de 350 palabras y de 500 las cartas al
director. Estas últimas deberán ir
acompañadas de fotocopia impresa
o escaneada del DNI.
Wadi-as Información no se hace res-
ponsable de las opiniones vertidas
por sus colaboradores.

NOTA INFORMATIVA
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Registro de Gentes

n NACIMIENTOS
Gema Sánchez Jiménez 
Juan Manuel Aparicio Fernández  
Sergio García Blanca 
Angel Ribe Cobo
Rodrigo Martínez Campoy
Fco.Manuel Liébana Cabanillas
Daniela Alonso Vargas  
n DEFUNCIONES
Concepción López Molina 
Manuel Montes Romera 
Luis Asenjo Sedano
Jesús Fco.Gregorio Alfonso Alfonso
Lourdes Hidalgo Contreras 
Práxedes Hernández Requena
Adoración Hernández García
Francisco Casado Puertas
Lourdes Pérez Ponce
Jesús Campaña Hernández
Marcelo Carmona Castillo
n MATRIMONIOS
Javier Rivera Aguilar y María de los Angeles López Ayala 

Ponte unas metas, aunque sean pequeñas,

y realizalas. Siente que progresas en algo.

-----------------------

Valorar lo que tenemos es parte de la gran

poesía de lo cotidiano.

José Antonio Marina .

w Ramón Pícaro expone du-
rante estas navidades una se-
rie de fotografías de otoño.
La exposición se puede con-
templar desde el día 20 de
diciembre hasta el 25 de
enero de 2013 en la sala de
exposiciones de la Escuela
de Arte de Guadix en hora-
rio de 19,00 h a 21,30 h. 

w Del del 3 de diciembre de
2012 al 20 de enero de 2013
el Parque de las Ciencias de
Granada acoge la exposi-
ción conservación de espe-
cies amenazadas (RNM355)
y Ecología evolutiva, de la
conducta y conservación
(RNM 299). Estación Expe-
rimental de Zonas Áridas.
CSIC. Almería.

w También en el Parque de las
Ciencias, del 26 de octubre
de 2012 al 1 de septiembre
de 2013 está abierta la expo-
sición Cerebro. Viaje al inte-
rior que nos invita a descu-
brir cómo funciona este ór-
gano.



AGENCIA

La Cartuja de Miraflores, de Burgos, es declarada monumento
nacional. Un lugar que, antes, fuera parque de caza y Castillo de
los reyes castellanos.
Juan II, en 1442, lo cedió a los cartujos. Se incendió y sobre el
solar, se edificó el actual monasterio, bajo la dirección de Juan de
Colonia y continuada por su hijo Simón.
La iglesia, ojival, encierra obras notables: el retablo de Gil Siloe y
Diego de la Cruz; los sepulcros de Juan II, su esposa y el hijo,
príncipe Alfonso; la sillería de Berruguete...

6 de enero de 1923

AGENCIA

En esta fecha Carmen Laforet Díaz, con su novela "Nada" gana
el primer premio Nadal y se revela como una excepciona
novelista, con el aplauso de la critica e, incluso, por sus colegas.
Laforet, nacida en Barcelona (1921) supo captar la realidad
cotidiana de la posguerra, donde sus personajes viven un mundo
hermético e inquieto, lleno de ansiedad y desaliento.
Luego publicaría "La muerta", "La llamada", "La isla y los
demonio", "La mujer nueva" (premio Menorca en 1955),
"Paralelo 35",  "La insolación", "La niña y otros relatos", "El
viaje divertido"...

5 de enero de 1945

AGENCIA

Reinando Don Amadeo de Saboya, el general Francisco Serrano,
Duque de la Torre (1810/1885), Caballero laureado, y
ostentando el Toisón de Oro, es nombrado Presidente del
Consejo de Ministros. Fue uno de los hombres que preparo la
revolución del 1868 (conocida por "la gloriosa") y nombrado
presidente provisional del Gobierno y regente con tratamiento
de alteza. Se su primer mandato se calificado de "dictadura
republicana" y al proclamarse esta en 1873 (con 4 presidente en
apenas un año), emigra a Francia para volver en 1874 a ocupar
el poder ejecutivo. 

4 de enero de 1871

AGENCIA

Martínez de Castañeda conviene con el Cabildo de la Catedral
Metropolitana de Toledo hacer la escultura del Padre Eterno y dos
escudos de armas, para el interior de la puerta de la Presentación.
Se ha dicho de este escultor que "expresa como nadie la pasión de
la muchedumbre y la emoción colectiva", un excepcional artista
para la composición de muchas figuras".
Castañeda (de Peñaranda de Bracamonde, Salamanca), --trabajó
con Berruguete, Juan Manzano, Toribio Rodríguez y Juan Bª
Monegro-- es el representante más clasista de la escultura
toledana.

9 de enero de 1570

AGENCIA

Teatro Principal, de Alicante, concierto de la ONE, bajo la
dirección Benito Lauret, violinista y director. A los seis años da
su primer concierto en Cartagena, su ciudad natal.
Programa: "Concierto de Brandenburgo" (Bach); "Noche en
los jardines de España" (Falla), solista Rosa Sabater; "La
precesión del Rocio (Turina); y "El pájaro de fuego"
(Strawinsky).
Lauret: Premio extraordinario de violín en el Conservatorio de
Madrid; profesor de la ONE; el 21 de Noviembre de 1954 se
presentó como director al frente de la Orquesta Filarmónica de
Madrid.

7 de enero de 1976

AGENCIA

Estreno en el teatro San Mosiè de "L'inganno felice", "El
engaño feliz", ópera cómica del compositor italiano Rossini
(1792/1868), reconocido por su "notable inspiración
melódica".
Músico nato, de gran talento. Gioacchino Rossini apasiona por
la frescura y el ritmo, casi trepidante, de unas obras llenas de
vigor, de gratísima y elegante música, típica de la ópera italiana.
Autor: "El barbero de Sevilla" (ópera compuesta en 13 días),
"Guillermo Tell", "Mosè en Egipto", "Tancredi", "Zelmira".
"La garza ladra"... Y en música instrumental: Stabat Mater",
"Soirées"...

8 de enero de 1812

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

La cultura es uno de los elementos fundamentales del recorrido por algunas de las fechas
más señaladas de nuestra historia. También el patrimonio recuerda estos días algunas
efemérides.

Ayer como quien dice...
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3 letras

4 letras

5 letras

6 letras

8 letras

SUDOKUS ENCADENADOS:

AUTODEFINIDO:

DEDUCCION PALABRA:

Aquejo

Autodefinido

Crucigrama

Deducción de palabra

Jeroglífico

Siete Diferencias

SolucionesKakuro

Sopa de letras Sudokus Encadenados

Horóscopo

CRUCIGRAMA:

CRUZADAS:

PIRAMIDE NUMERICA:

HORIZONTALES.- 1:
Cesad.- 2: Cásalos.- 3:
Costearía.- 4:
Responsable.- 5: araiP.
ediuC.- 6: CC. Tampa.
Ba.- 7: Haba. soíR.- 8:
Ana. RRR. saT.- 9:
Atracones.- 10:
Aunados.- 11: sasoC.

VERTICALES.- 1:
Racha.- 2: Cercana.- 3:
Cosa. Bata.- 4: Cáspita.
ruS.- 5: Estopa. Rana.-
6: saeN. Marcas.- 7:
alaséP. Rodó.- 8:
Doradas. noC.- 9: sibI.
Oses.-10: Alubias.- 11:
ecarT.

copa, tapa, botella,
moño, silla, pelo,
etiqueta.

SIETE
DIFERENCIAS:

SOPA LETRAS:KAKURO:

Cruzadas

Pirámide Numérica

BUSCAR 10 ÁRBOLES

Colocar dentro de los cuadros las palabras que se ofrecen a continuación,
de forma tal , que permitan la lectura tanto vertical como horizontalmente

Partiendo de la base, llegue hasta el cuadro
superior.  Cada número  resulta de sumar los
dos números de las dos casillas inferiores que
están justo debajo de él.

Estarán con Adela
Está RAN con A; DE; LA(Nota = La)

¿Con quién se quedarán
mañana los niños?

AEREA
TOSCA
ESTIO
LIDER

VOTRI
TUERA
SALVE
CISMA

EOLITO
ASOLEO
CALLOS

ENREDO
GOLETA
AHILAR

2 letras

MOLE
LIAR

ASCO
GIRA

FLAS
ONCE
MESA

ISA
OIL
LAS

LES
CAR
LOT

DEL
TEA

EA
DI
DE

AH
AR
RE

RO
SO
DA

De cada uno de estos Sudokus que van encadenados, rellene las casillas en blanco de modo tal que cada fila,
cada columna y cada cuadrado de 3x3 contengan todos los números del 1 al 9, pero sin repetir ninguno, tanto en
las filas como en las columnas.

Rellene las casillas en blanco de con números
del 1 al 9 sin que se repitan. Su suma deberá
dar los valores que se indican.

Hay una palabra de SEIS letras que
tiene en común con cada una de las
palabras que vienen dadas, tantas letras
como indica el número que se pone a
su lado. 

HORIZONTALES.- 1: Parad.- 2:
Emparéja-los.- 3: Sufragaría.- Culpable,
causante.- 5: Al revés, manada de
cerdos. Al revés, atienda, custodie.- 6.
Número romano. Ciudad de Florida.
Matrícula de coche española.- 7:
Hortaliza. Al revés, accidente
geográfico (Pl).- 8: Nombre de mujer.
Consonante repetida tres veces. Al
revés, yunque de platero.-  9: Hartazgo,
empacho (Pl).- 10: Unidos, coaligados.-
11: Al revés, objeto (Pl).

VERTICALES.- 1: Ráfaga de aire.- 2:
Próxima.- 3: Ente. Prenda de vestir.- 4:
Exclamación. Al revés, punto cardinal.-
5: Parte basta o gruesa del lino o del
cáñamo que queda en el rastrillo
cuando se peina. Batracio.- 6: Al revés,
nuevas. Señal (Pl).- 7: Al revés,
pondérala. Figurado, dio tumbos.- 8:
Áureas, bronceadas. Al revés,
preposición.- 9: Al revés, ave zancuda.
Te atrevas.- 10: Frijol (Pl).- 11: Al revés,
dibuje.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

ARIES 21 marzo a 19 abril 

TAURO 20 abril a 20  mayo

GÉMINIS 21 mayo a 20 junio

CÁNCER 21 junio a 22 julio

LEO 23 julio a 22 agosto

VIRGO 23 agosto a 22 septiembre 

ESCORPIO 23 octubre a 21 noviembre

LIBRA 23 septiembre a 22 octubre

SAGITARIO 22 noviembre a 21 diciembre

CAPRICORNIO 22 diciembre a 19 enero

ACUARIO 20 enero a 18 febrero

PISCIS 19 febrero a 20 marzo

Salud regular. No sea
tan impresionable ni de-
je que la opinión de cier-

ta persona influya sobre sus
decisiones. Posibles celos de
su pareja.

Salud buena. Actúe con
discreción e intente no

llamar la atención. En el amor
se verá obligado a posponer
una cita, lo que le enojará.

Dolor de cabeza.  Hoy
tendrá una discusión fa-

milia sin demasiada impor-
tancia. En el amor, la feli-
cidad con su pareja será
com-pleta.

Se sentirá un poco in-
dispuesto. Suerte en

con los juegos y con todo lo
relacionado con el dinero.
Buena jornada para los a-
suntos del corazón.

Salud muy buena. Bus-
que una solución prác-
tica a su problema y de-

je de lamentarse por lo su-
cedido.  Felicidad y armonía
en el amor.

Se sentirá más des-
cansado y relajado. Su
mente se hallará muy

despejada, lo que le permitirá
desarrollar una gran actividad
intelectual. 

Salud pasable. Su ten-
dencia al pesimismo

convertirá esta jornada enun
día muy desagradable . El
amor se verá influido tam-
bién negativamente. 

Su salud andará un
tanto delicada. No se

muestre tan independiente
con sus familiares.  Evite dis-
cutir a toda costa con su pa-
reja.

Persistirán los proble-
mas de salud. Las pa-
labras elogiosas de un

amigo le llenarán de satis-
facción.  En el amor ten-drá
un encuentro agradable. 

Salud excelente. Es
probable que esta-

blezca hoy contacto con una
persona que le ofrecerá su a-
mistad. Día propicio para de-
dicarlo a buscar pareja.

Salud buena.  Vida so-
cial intensa que le per-

mitirá relacionarse con gente
importante. Esos altibajos en
sus sentimientos son reflejo
de su carácter.

Salud excelente. Una
circunstancia imprevis-

ta hará que no pase un buen
día en compañía de sus fa-
miliares. Se sentirá muy solo
en el amor.

JEROGLÍFICO:

ACELERON
EMULSION
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Pantallas
Ocio y comunicación

LAS PELÍCULAS MÁS TAQUILLERAS

PELÍCULA RECAUDACIÓN        ESPECTADORES       SEMANAS

El hobbit
La vida de Pi
El origen de los guardianes
Amanecer 2
Lo imposible
Una pistola en cada mano
Un buen partido

1
3
3
5

10
2
2

785.813
758.464
564.489

3.104.549
5.795.729

88.965
141.491

6.063.975
5.708.850
3.751.923
21.413.399
40.595.863

669.527
998.505

EL CUERPO
Director: Oriol Paulo.   
España. 2012. Thriller
Intérpretes: Belén Rueda, José Corona-
do, Hugo Silva                   
El vigilante nocturno de un depó-
sito de cadáveres es atropellado.
Cuando la policía investiga, descu-
bre que el cadáver de una mujer
fallecida ha desaparecido 

EL ALUCINANTE MUNDO DE
NORMAN
Director: Chris Butler y Sam Fell. 
EEUU. 2012. Animación                        
En pueblo se ve asediado por los
zombis. ¿A quién pueden recurrir
los habitantes? Tan sólo al incom-
prendido Norman, un joven del
pueblo que sabe hablar con los
muertos

LAS SESIONES
Director: Ben Lewin. 
EEUU. 2012. Drama              
Intérpretes: John Hawkes, Helen Hunt,
William H. Macy              
Cuenta la historia de un hombre
confinado en un pulmón artificial
que decide perder su virginidad
con la ayuda de una terapeuta y el
asesoramiento de su sacerdote

INFANCIA CLANDESTINA
Director:  Benjamín Ávila 
Argentina 2012. Drama      
Intérpretes: Natalia Oreiro, Ernesto Alte-
rio, César Troncoso                
Año 1979. Argentina. Juan, un
niño de 12 años, después de vivir
en el exilio, regresa con su familia
a un país que sigue bajo el régi-
men militar que les hizo huir.

AMOR ES TODO LO QUE 
NECESITAS
Director: : Susanne Bier.  
Dinamarca. 2012. Romántica
Intérpretes:  Pierce Brosnan, Tryne Dyr-
holm, Kim Bodnia
Un inglés viudo. Una peluquera
danesa a la que su marido acaba
de dejar por una chica mucho más
joven. El destino les une

EFE
LOS ÁNGELES

El cineasta Martin Scorsese ro-
dará un documental sobre el ex-
presidente estadounidense Bill
Clinton para el canal televisión
por cable HBO. Scorsese, di-
rector y productor de la obra,
contará con la plena colabora-
ción del presidente número 42
de Estados Unidos para rodar
este trabajo, que explorará sus
puntos de vista sobre la historia,
la política, la cultura y el mun-
do.

“Clinton es un nombre so-
bresaliente que sigue siendo una
voz decisiva sobre los problemas
mundiales y continúa dando for-
ma al diálogo político tanto aquí
como en el resto del mundo”,
dijo Scorsese. “A través de con-
versaciones íntimas, espero pro-
veer un mayor conocimiento
acerca de esta figura trascen-
dente”, añadió. Por su parte,
Clinton apuntó que “es un pla-
cer” que un director “legenda-
rio” como Scorsese haya acep-
tado rodar esta película. “Estoy
deseando compartir mi pers-
pectiva sobre mis años como pre-
sidente y mi trabajo desde en-
tonces con la audiencia de
HBO”, indicó el exdirigente
demócrata.

Scorsese siempre se ha dis-
tinguido por su apoyo al bando
demócrata y posee fuertes lazos
con los Clinton, a quienes apoyó
en las campañas al Senado en
2000 y 2006. 

Se trata de la cuarta colabo-
ración entre Scorsese y HBO,
tras los documentales Public
Speaking (2010), George Ha-
rrison: Living In The Material
World (2011) y la serie Board-
walk Empire, de la que es pro-
ductor ejecutivo.

Scorsese
rodará un
documental
sobre Clinton

EN TELEVISIÓN

�los estrenos

CINE ‘LAS SESIONES’ ES LA PELÍCULA SENSACIÓN DEL AÑO DEL CINE INDEPENDIENTE AMERICANO

Un ‘intocable’
solo para adultos
John Hawkes y Helen Hunt le han dado la
vuelta a la conmovedora historia francesa de
‘Intocable’ con un atrevido y políticamente
incorrecto relato acerca de un discapacitado
que no ha perdido su apetito sexual. Por Efe

H
elen Hunt se convier-
te en Las sesiones en
una terapeuta que en-
seña a John Hawkes a
practicar el sexo a pe-
sar de su poliomelitis.

Un papel por el que vuelve a sonar
para el Óscar y que demuestra, según
ella, “la belleza potencial de una vida

sexual sana”. Con los mejores ele-
mentos de ese cine independiente
que alcanza fácilmente al gran pú-
blico y con un tema que este año,
gracias al éxito de Intocable, pare-
ce haber encontrado su vía directa
al corazón del público, Helen Hunt
ha preparado su regreso a la primera
línea cinematográfica y ya es candi-

data al Globo de Oro y a los premios
Indendent Spirit.

Desde que ganó el Óscar por Me-
jor... imposible en 1997, Hunt no
había vuelto a tener un papel tan ju-
goso en el cine como el de esta pelí-
cula de Ben Lewin, director a su vez
poliomelítico, y que recoge el testi-
monio real del periodista y escritor
californiano Mark O'Brian, que a
sus 38 años decide que ha llegado
el momento de perder la virginidad.

Hunt interpreta “a una esposa,
mujer, asistente sexual, prescrita por
un terapeuta para trabajar con el
protagonista durante un número li-
mitado de seis sesiones, para ayu-
darle a afrontar sus problemas se-
xuales. Para tener un futuro sexual

como el quiere tener”. La actriz lo
vivió como una experiencia más allá
de lo profesional al conocer a Cheryl
Cohen-Greene, la terapeuta real que
utiliza su propio cuerpo para guiar
a su paciente. “Estuve mucho tiem-
po con ella y me pareció una per-
sona increíble, me ayudó mucho
más de lo normal en estos casos. Ella
es un ser humano que ilumina, no
había visto esa energía positiva al-
rededor del sexo en una película
jamás”, explica entusiasta.

Cuando le ofrecieron el guión,
Helen Hunt no tuvo que leerlo dos
veces. Aceptó inmediatamente a pe-
sar de la exigencia de su papel, que
tiene que manejar su cuerpo des-
nudo como herramienta de traba-
jo docente y que se refiere al sexo
“desde un punto de vista tan termi-
nológico”.

Lewin, que durante toda su vida
ha tenido que lidiar con la mirada
compasiva, sin embargo llena de hu-
mor y relativiza las discapacidades
hasta crear un divertido, refrescan-
te y descarnado  pulso emocional
entre la terapeuta que esconde sus
emociones tras su férrea profesio-
nalidad y el carisma desenfadado
del inválido, en una celebrada in-
terpretación del siempre brillante
John Hawkes.

Cine 31
información
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RAMÓN UBRIC
GUADIX

A pesar de la crisis económica,
la Junta Directiva del Guadix CF
no quiso fallar a su tradicional cita
de la Navidad y el preludio al día
de la Nochevieja, el Estadio Mu-
nicipal accitano, acogió la V edi-
ción de la GuadixCup 2013 en un
día bastante gélido. 

Padres y madres acompañaron
a los diez equipos alevines parti-
cipantes en una jornada que, otro
año más, se convirtió en la fiesta
del fútbol de cantera, viéndose en
las gradas del Municipal a unos
250 espectadores en la gran final
que se disputó a las siete de la tar-
de. El vencedor absoluto del tor-
neo fue el Granada CF, entrena-
do por Luis Bueno, que goleó en
la final al CD Roquetas por 5-1. El
tercer puesto fue para la UD Al-
mería que venció en la final de
consolación al Ciudad de Grana-
da por 5-0. El trofeo para el mejor
portero fue para Francisco Caba-
llero (Granada CF); el de máxi-
mo goleador para Álex Bauti (Gra-
nada CF); y el de mejor jugador
para Juan Miguel Villegas (UD Al-
mería).

Fue un día repleto de detalles
y los encuentros comenzaron a las
nueve y media de la mañana, lo
que hizo que en el césped artifi-
cial del estadio accitano y, en dos
campos divididos, se disputaran
un total de veinte partidos. Los

diez equipos provenían ocho de
la provincia granadina (Granada
74, Guadix CF, Ciudad de Grana-
da, CD Zaidín, UD Maracena, CD
Baza y CD Albolote Soccer y Gra-
nada CF) y dos de la provincia al-
meriense (CD Roquetas y UD Al-
mería). Estuvieron encuadrados
en dos grupos con nombres muy
de la tierra: grupo Catedral y gru-
po Alcazaba. 

En el grupo Catedral, el domi-
nador fue la UD Almería que ven-
ció en sus cuatro enfrentamien-
tos. El segundo clasificado fue el
Ciudad de Granada, mientras que
el Guadix CF alevín estuvo a las
puertas de pasar a semifinales y
consiguió vencer dos encuentros
ante el Granada 74 (2-0) y ante el
CD Zaidín (4-1). En el grupo Al-
cazaba, hubo triple empate a tres
puntos entre CD Roquetas, Gra-
nada CF, UD Maracena, que fa-
voreció a los dos primeros. 

Al mediodía, todos los equipos
se desplazaron hasta el restaurante
Mulhacén, donde celebraron una
comida conjunta de confraterni-
zación. Y a partir de las cinco de
la tarde, se disputaron las semifi-
nales.

En la primera, el Granada CF
sorprendió a la UD Almería ven-
ciéndole por 2-4. En la segunda,
la tanda de penaltis hizo que el
CD Roquetas se deshiciera del Ciu-
dad de Granada, tras empatar (2-
2) en el tiempo reglamentario.

Isamel Ruiz, Óscar Rodríguez,
Humberto González, Víctor Ló-
pez, Álex Bauti, Carlos Soria, Raúl
Castro, Miguel de la Osa y Carlos
Corral.

La GuadixCup, es un torneo de
fútbol base, se disputa en la cate-
goría alevín, modalidad de fútbol
7, en campos de césped artificial.
Tiene como objetivo ofrecer a jó-
venes de Andalucía la posibilidad
de combinar el fútbol con la di-
versión, permitiendo además a fa-
miliares, directivos y acom-
pañantes conocer la maravillosa
ciudad de Guadix y su entorno de
cuevas. No es un torneo para ju-
gadores de primer o último año.
Cada equipo es libre de elegir si
participa con su equipo A, o bien
decide hacerlo con su equipo más
joven preparando lo que será la
siguiente temporada. Como des-
de sus principios GuadixCup con-
tinúa conjugando los valores tra-
dicionales del deporte, el esfuer-
zo, la superación y el compañe-
rismo, con la pura celebración en-
tre los miembros de los equipos y
entre clubes de múltiples proce-
dencias. GuadixCup ofrece, la
oportunidad a jugadores y a sus
acompañantes, de diferentes lu-
gares, compartir experiencias inol-
vidables, tanto dentro como fue-
ra del terreno de juego. Es el com-
plemento perfecto a la pasión que
une a miles de jóvenes de todo el
mundo: el fútbol.

A las siete de la tarde, comenzó la
gran final con sorpresa al adelan-
tarse en el minuto 1 el conjunto
roquetero. Sin embargo, tres go-
les en tres minutos de Ismael y dos
de Álex Bauti le dieron la vuelta
(1-3) para el conjunto granadino
antes del descanso. 

En la segunda mitad, el Gra-
nada CF no tuvo excesivos pro-
blemas y amplió la renta con dos
golazos de Óscar, en uno de ellos
muy bien asistido por Carlos Co-
rral, jugador que pasara por las ca-
tegorías inferiores del Guadix CF
y muy conocido ya que sus her-
manos Pedro, Joaquín y Samu Co-
rral juegan en equipos como Loja,
La Peza o Atarfe.

En la entrega de premios, es-
tuvieron presentes el vicepresi-
dente de la Federación Granadi-
na de Fútbol, Joaquín Ariza; el se-
leccionador andaluz femenino,
Pedro Muro; el presidente del
Guadix, Justo Martín; el vicepre-
sidente del Guadix, Gerardo
García; el portero accitano que
juega en el Málaga CF cadete,
Samu Casado; el máximo golea-
dor de la historia del Guadix CF,
Ramón Ubric; y el concejal de De-
portes del Ayuntamiento de Gua-
dix, José Ignacio Garrido.

La plantilla ganadora del Gra-
nada CF fue la conformada por
los siguientes jugadores: Francis-
co Caballero, Jaime Amat, Carlos
de la Torre, Ismael, Pablo Pérez,

Celebrada la V Guadixcup
Los ganadores del torneo posan con el trofeo de campeones entregado por el concejal de Deportes, José Ignacio Garrido.

RAMÓN UBRIC

Otro año: 
2.013

Joaquín Valverde 

Es sorprendente como aca-
ba un año y empieza otro. Todo
es cuestión de un segundo.
Pero en ese breve espacio de
tiempo acuden a nuestra men-
te los largos que se hicieron al-
gunos días en los que no nos
sentíamos felices. Otros, los gra-
tos siempre fueron fugaces,
tanto que ni siquiera pudimos
disfrutar de ellos. Lo pasado
no queda definitivamente ol-
vidado. Pero tampoco hay por-
que recordarlo.

Hoy, ya en el año nuevo, se
abren otros 365 días que dese-
amos sean felices, que todo el
mundo, sin distinción, lo sea,
aunque no falten problemas.
Por mucho que nos deseemos
mutuamente entre todos feli-
cidad, puede que las cosas no
sean tan risueñas como que-
remos. A mal tiempo nos pue-
de hacer pensar en situaciones
análogas. Y superarlas ya es una
satisfacción.

Este nuevo año que empie-
za se nos abre con la interro-
gante de que nos ofrecerá y si
podremos celebrar el siguien-
te, por lo tanto vivamos sin lá-
grimas, que sea un año inten-
so, que el momento que nos
depare la vida, procurando ha-
cer el bien a todos, de todo co-
razón a todos sin excepción, a
cuantos podamos, sin pensar
en otras recompensas que la
satisfacción que produce la
conciencia tranquila, llena de
paz, de alegría, de amor.

Año nuevo, vida nueva, que
la esperanza no sea una utopía,
que no deje de ser una reali-
dad, que abunde la solidaridad
espléndida, generosa, que to-
dos que la necesiten, que son
muchos encuentren ese tra-
bajo que necesita porque así le
animará a ser feliz haciendo fe-
lices a los demás.

Soñemos con las estrellas,
pero con los pies en el suelo.
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